
Не ковид, 
так Fan ID
После рестарта первенства 
зрители покинули трибуны

Первый после зимнего  перерыва 
тур чемпионата России только 
добавил актуальности и остро-
ты теме, связанной с использова-
нием Fan ID. Система идентифи-
кации болельщиков еще осенью 
выглядела причиной резкого 
снижения посещаемости пер-
венства, несмотря на то что при-
менялась всего на пяти стадио-
нах. На фоне ее повсеместного 
внедрения, начиная с весенней 
части турнира, количество зри-
телей на трибунах еще уменьши-
лось — до показателей, учитывая 
выросшую на излете минувшего 
десятилетия востребованность 
отечественного футбола, почти 
позорных.

Чемпионат России возобновил‑
ся после длившегося почти четыре 
месяца зимнего перерыва состояв‑
шимися в минувший уикенд матча‑
ми 18‑го тура, и главные картинки 
и цифры, с ним связанные, опре‑
делить совсем не сложно. Картин‑
ки — это практически абсолютно 
пустые громадные сектора трибун 
всех стадионов, на которых прохо‑
дили встречи. А цифры — статисти‑
ка, описывающая размеры пустот. 
В общей сложности восемь матчей 
18‑го тура посетил, по данным офи‑
циального сайта Российской пре‑
мьер‑лиги (РПЛ), 60 641 зритель, 
в среднем по 7580 на каждой игре. 
Чтобы понять, насколько это мало, 
нужно вспомнить о приятном трен‑
де, напрасно казавшемся вполне 
устойчивым.

Посещаемость первенства ког‑
да‑то была предметом гордости го‑
ловных российских футбольных 
структур, а РПЛ могла «продавать» 
ее как несомненный признак, сви‑
детельствующий о росте востребо‑
ванности отечественного футбола. 
Чемпионат мира 2018 года, который 
впервые приняла Россия и на кото‑
ром ее сборная сенсационно добра‑
лась до четвертьфинала, явно при‑
дал ей импульс. В том сезоне, что 
последовал за ним, посещаемость 
скакнула вверх сразу на 3 тыс., почти 
до 17 тыс. человек в среднем на мат‑
че. И это была уже аудитория, смо‑
тревшаяся нестыдно даже на фоне 
чемпионатов «большой европей‑
ской пятерки», хотя раньше россий‑
ский находился далеко позади них. 
Тезис насчет того, что живая аудито‑
рия чемпионата России, пусть не та‑
кими бурными темпами, продолжит 
расти, сохранял актуальность и в сле‑
дующем сезоне. Средняя посещае‑
мость его первого круга зашкалила 
за 18 тыс. человек. Однако из‑за пан‑
демии коронавируса, спровоциро‑
вавшей введение разной степени 
жесткости ограничений, в том числе 
по присутствию зрителей на играх, 
снятых лишь недавно, проверить ги‑
потезу в следующие несколько меся‑
цев возможности не было.
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Холодильники набились в Россию
Бытовая техника затоварила склады

Производители и поставщики 
бытовой техники говорят о суще-
ственном профиците этой про-
дукции на российском рынке как 
следствие ажиотажного спро-
са на нее в 2022 году. Тогда ди-
стрибуторы начали массовые 
закупки, а отечественные про-
изводители наращивали объе-
мы контрактного производст-
ва, опасаясь отказа китайских 
фабрик от сотрудничества. Но 
проблемы с логистикой приве-
ли к тому, что заказанные вес-
ной и летом партии прибыли 
в РФ только сейчас. Тем време-
нем спрос упал: в натуральном 
выражении продажи, по словам 
участников рынка, сократились 
на 30%, а в 2023 году могут сни-
зиться еще на 10–30%. При этом 
ждать падения цен не стоит, по-
лагают эксперты, скорее постав-
щики уменьшат объем заказов, 
пока не реализуют запасы.

У дистрибуторов и производи‑
телей бытовой техники сформиро‑
вались крупные запасы продукции 
на складах, рассказали „Ъ“ в одной 
из компаний. Причиной там назы‑
вают ажиотажный спрос на техни‑
ку весной 2022 года после начала во‑
енных действий на Украине. Тогда 
поставщики и российские бренды 
начали активно заказывать новые 
партии техники, опасаясь закры‑
тия каналов поставок и дефицита: 
«Больше всего на складах продук‑
ции российских брендов, которые 
производят технику в Китае. Ком‑
пании опасались, что из‑за санк‑
ций китайские партнеры откажут‑
ся с ними сотрудничать».

Глава представительства про‑
изводителя бытовой техники Can‑
dy‑Hoover Group в России (произ‑
водит бытовую технику, входит 
в состав китайской Haier Group) 
Глеб Мишин подтвердил тренд: 
«Дело в том, что в прошлом году про‑
изводители и поставщики электро‑
ники начали активно заказывать 
большие партии техники, которая 
поступила в РФ только сейчас». Со‑
беседник „Ъ“ на рынке уточнил, что 
затоваривание образовалось из‑за 
отказа крупнейшего морского пе‑
ревозчика Maersk сотрудничать 
с РФ (см. „Ъ“ от 2 марта 2022 года). По 
его словам, поставщики после ажи‑
отажного спроса заказали крупную 
партию техники еще прошлым ле‑
том, но из‑за отказа крупных кон‑
тейнерных линий перевозить про‑
дукцию в РФ она поступила в страну 
только к новому году.

Действительно, на рынке на‑
блюдается «скопление бытовой тех‑
ники», говорит управляющий ди‑
ректор профильного направления 
«Марвел‑Дистрибуции» Дмитрий 
Левин: «У кого‑то ее на складах боль‑
ше, у кого‑то меньше, но связано это 
прежде всего с падением продаж». 
По отдельным брендам действитель‑
но есть излишки, но по некоторым, 
наоборот, наблюдается дефицит, так 
как турецкие и китайские фабрики 
не справляются с объемом заказов, 
утверждает коммерческий директор 
Holodilnik.ru Алексей Погудалов, не 
уточняя названий брендов.

В «Ситилинке» затоваривания 
в крупной бытовой технике не на‑
блюдают: «Перенасыщение сейчас 
только в летней климатической 
технике, она закупается заранее 
под сезон». В «М.Видео‑Эльдорадо» 
также сообщили, что сеть распола‑

гает «оптимальным объемом товар‑
ных запасов» бытовой техники.

По словам представителя РАТЭК 
(входит «М.Видео‑Эльдорадо», DNS, 
«Ситилинк», Samsung и др.) Антона 
Гуськова, крупные сети магазинов 
электроники не ощущают переиз‑
бытка товара: «Как правило, боль‑
шие компании четко и скрупулезно 
относятся к закупкам товара, ис‑
пользуя при этом серьезный анали‑
тический подход». Также господин 
Гуськов предполагает, что количе‑
ство закупаемой техники и элек‑
троники «корректируется, так как 
сменилась система оплаты товара: 
если ранее это чаще был товарный 
кредит, то теперь работают в основ‑
ном на предоплате, что заставляет 
участников рынка быть еще более 
внимательными к закупкам».

Между тем сходная ситуация 
сложилась и на рынке потреби‑
тельской электроники, где на фоне 
ажиотажного спроса в 2022 году 
и введения параллельного импор‑
та игроки отмечают профицит но‑
утбуков (см. „Ъ“ от 13 февраля).

По оценкам Holodilnik.ru, по 
итогам 2022 года рынок бытовой 
техники в деньгах немного вырос, 
составив 445 млрд руб. (по итогам 
2021 года показатель был на уров‑
не 418 млрд руб.). «Рост был сфор‑
мирован за счет аномального спро‑
са за февраль—март 2022 года. По 
итогам 2023 года ожидается спад 
на 10%, за первые семь недель объ‑
ем продаж уже сократился на 17,3% 
год к году в деньгах по всем катего‑
риям»,— говорит господин Погу‑
далов. Гендиректор производите‑
ля бытовой техники Kuppersberg 
Дмитрий Шашкин отмечает, что 
в 2022 году рынок бытовой техни‑
ки сократился на 30% в натураль‑
ном выражении. Он считает, что по 
итогам 2023 года из‑за экономии 
потребителей рынок может упасть 
еще на 10% в штуках.

На сегодняшний день нарушен‑
ные цепочки поставок импортеры 
восстановили, товар есть в наличии, 
но покупательский спрос продолжа‑
ет падать, подтверждает Дмитрий 
Левин: «Пока никаких предпосылок 

к восстановлению не предвидится. 
По нашему прогнозу, 2023 год для 
российского рынка бытовой техни‑
ки будет еще менее удачным, чем 
предыдущий. Ожидаем падения на 
5–10%». По мнению господина Ми‑
шина, из‑за снижения спроса рынок 
упадет по результатам года на 30% 
в натуральном выражении: «Техни‑
ка Candy растет меньше прогноза, 
а по некоторым сегментам, напри‑
мер стиральным машинам, падает 
вместе со всем рынком».

Участники рынка не собираются 
стимулировать спрос через сниже‑
ние цен, но и увеличивать их не пла‑
нируют, несмотря на падение стои‑
мости рубля, отмечает собеседник 
„Ъ“ из числа производителей бы‑
товой техники: «Цены сохранятся, 
пока дистрибуторы не распродадут 
весь сток». Господин Шашкин под‑
тверждает, что компании, которые 
столкнулись с затовариванием, не 
станут снижать стоимость продук‑
ции: «Они просто уменьшат объемы 
заказов на китайских фабриках».

Тимофей Корнев
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Бензин растет  
и зеленеет
Биржевые котировки  
поднялись навстречу спросу

Биржевые цены на бензин, возобновив-
шие стремительный рост в первой поло-
вине февраля, приблизились к макси-
мальным значениям за год. В Минэнерго 
связывают это с ростом спроса и отме-
чают крайне низкий уровень цен в нача-
ле года. Аналитики согласны, что сейчас 
котировки восстанавливаются до спра-
ведливых значений с учетом роста экс-
портной альтернативы и сокращения 
демпфера с апреля. Участники рынка 
при этом обращают внимание на рост 
экспорта топлива на фоне начала сезона 
ремонтов на НПЗ.

Стоимость бензинов АИ‑92 и АИ‑95 уве‑
личилась 6 марта на 2,6% и 2,5%, до 47,7 тыс. 
и 50,9 тыс. руб. за тонну соответственно, 
следует из данных СПбМТСБ. Устойчивый 
рост стоимости топлива возобновился 
в первой половине февраля и сейчас нахо‑
дится на максимальных уровнях за послед‑
ний год, сравнявшись со значениями кон‑
ца лета 2022 года.

После начала боевых действий на Украи‑
не российский рынок топлива был профи‑
цитным из‑за отказа большинства европей‑
ских покупателей приобретать российские 
нефтепродукты. С 5 февраля вступило 
в силу официальное эмбарго ЕС на импорт 
российского топлива. Одновременно зара‑
ботал потолок цен, согласно которому ком‑
паниям из ЕС и стран G7 нельзя оказывать 

услуги по морской транспортировке и стра‑
хованию российского топлива, если цена 
продажи превышает установленный ли‑
мит — $100 за баррель бензина и дизто‑
плива. Сейчас экспортные цены на топли‑
во находятся ниже потолка, что позволяет 
российским компаниям сохранять боль‑
шие объемы экспорта.

Возобновление роста топливных цен 
в феврале источники „Ъ“ связывали с тем, 
что Минфин решил снизить компенса‑
ции нефтекомпаниям по демпферу с апре‑
ля на фоне снижения доходов бюджета 
из‑за падения котировок Urals, в резуль‑
тате участники рынка стали закупать то‑
пливо впрок. Также правительство объя‑
вило о намерении в марте снизить добычу 
на 500 тыс. баррелей в сутки, что, возмож‑
но, возбудило опасения о потенциальном 
сокращении переработки. При этом в фев‑
рале загрузка НПЗ не снизилась (см. „Ъ“ от 6 
марта). Другой собеседник „Ъ“ утверждает, 
что нефтекомпании наращивают объемы 
экспорта топлива.

Кроме того, в марте начинаются пла‑
новые ремонты НПЗ. По информации Re‑
uters, на этой неделе начнется плановый 
ремонт на Комсомольском НПЗ «Роснефти», 
из‑за чего он приостановит продажи бензи‑
на и дизтоплива.
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Нам чужая не нужна 
Transparency
Генпрокуратура запрещает  
деятельность международной НКО

Генпрокуратура РФ признала нежела-
тельной деятельность в России между-
народной организации Transparency 
International. В надзорном ведомстве счи-
тают, что организация со штаб-квартирой 
в Берлине, «формально» борясь с корруп-
цией, вмешивается во внутренние дела 
РФ. Главным международным проектом 
НКО является Индекс восприятия корруп-
ции в 180 странах. В России за 25 лет су-
ществования российской НКО с ее экс-
пертами не раз контактировали высшие 
чиновники, включая главу государства. 
В ходе реформы полиции в Transparency 
активно ратовали за ношение нагрудных 
жетонов стражами правопорядка и право 
задержанных на телефонный звонок, что 
в итоге было вписано в законодательство. 
В российском офисе НКО заявили, что не-
желательной признали головную структу-
ру организации: от нее сотрудники в Мо-
скве юридически независимы и «будут 
изучать, что все это может значить с пра-
вовой точки зрения».

Решение Генпрокуратуры о признании 
Transparency International нежелательной 
организацией в РФ было принято по резуль‑
татам изучения «поступивших материалов» 
из неназванных источников. В коммюнике 
ведомства подчеркивается, что штаб‑квартира 
НКО находится в Берлине, руководят органи‑
зацией «граждане зарубежных стран», а ее дея‑

тельность «явно выходит за рамки деклариро‑
ванных целей и задач». «Формально выступая 
организацией, борющейся с коррупцией 
по всему миру, она вмешивается во внутрен‑
ние дела РФ»,— поясняют в Генпрокуратуре.

Данные о внесении НКО в реестр нежела‑
тельных организаций ведомство направило 
в Минюст РФ. Сейчас в списке, который ве‑
дет ведомство, 75 организаций. Открыл его 
в июле 2015 года Национальный фонд в под‑
держку демократии (The National Endowment 
for Democracy). А одними из последних, уже 
в начале 2023 года, туда внесены Limited lia‑
bility company (SIA) Medusa Project («Проект 
Медуза» (признан иностранным агентом)), ко‑
торая базируется в Латвии, и Фонд Андрея Са‑
харова из США. С сентября 2015 года по рас‑
поряжению правительства РФ деятельность 
иностранных организаций будет признавать‑
ся нежелательной после публикации в «Рос‑
сийской газете». Отметим, с момента призна‑
ния надзорным органом о нежелательности 
до внесения в реестр Минюста проходит 
в среднем две недели. При внесении в список 
счета организаций замораживаются, а дочер‑
ние отделения закрываются. Нежелательным 
организациям запрещается проводить пу‑
бличные мероприятия (от семинаров до ми‑
тингов), хранить и распространять свои мате‑
риалы, в том числе через СМИ.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 7,68

процента годовых составила в третьей декаде февраля средняя максимальная ставка по вкла-
дам в рублях в топ-10 банков РФ (по объему депозитов физлиц), сообщил ЦБ. Показатель за декаду 
снизился на 0,25 процентного пункта, поскольку из топ-10 выпал МКБ, а его место занял Райффайзенбанк 
с более низкими ставками. Ставка по депозитам физлиц на срок от 181 дня до года снизилась на 0,48 п. п.— 
до 6,66%, на срок до 90 дней — на 0,17 п. п., до 5,74%. Выросла ставка по вкладам от 91 до 180 дней — 
на 0,08 п. п., до 6,85%, и на срок более года — на 0,43 п. п., до 8,31%. За пять месяцев роста ставок 
по долгосрочным вкладам это стало самым высоким декадным приростом.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Дефицит растет,  
но меньшими темпами

В феврале федеральный бюд-
жет-2023 вновь закрыт с дефици-
том, но уже не в таком драматиче-
ски большом и напугавшем анали-
тиков размере, как в январе. Если 
в первый месяц года доходы отста-
ли от расходов на 1,76 трлн руб., 
то во второй — на 820 млрд руб., 
следует из обнародованных вчера 
Минфином данных. В целом за ян-
варь—февраль дефицит составил 
2,581 трлн руб. Это 88% от плана 
на весь год (2,925 трлн руб.). Го-
дом ранее по итогам первых двух 
месяцев фиксировался профицит 
в размере 415 млрд руб.

Отметим, что в этом году ве-
домство провело второй этап уре-
зания информации о сборе и рас-
ходовании денег налогоплательщи-
ков. В мае 2022-го из отчетности 
исчезли разделы о структуре рас-
ходов, об источниках финансирова-

ния дефицита и цифры о состоянии 
госказны в завершившемся меся-
це. С февраля 2023-го Минфин дает 
предварительные цифры раньше 
(видимо, предваряя комментарии 
оперативной информации казначей-
ства) и снабжает их успокаивающи-
ми комментариями о предсказуемо-
сти и стабильности исполнения бюд-
жета. При этом в них уже нет раз-
бивки доходов по администраторам 
(прежде всего, ФНС и ФТС), данных 
о платежах при импорте, об акцизах 
и о первичном дефиците.

Из оставленных цифр следует, 
что доходы первых двух месяцев со-
ставили 3,163 трлн руб. Это значит, 
что в феврале в бюджет поступи-
ло 1,807 трлн после 1,356 трлн руб. 
в январе (поступило отчасти услов-
но, запущенный с этого года еди-
ный налоговый платеж перечисля-
ется 28-го числа, и из-за календар-
ной особенности февраля его рас-
пределение по бюджетам на деле 
происходило в первые дни мар-
та). В любом случае доходы двух 
месяцев на триллион меньше про-
шлогодних (на 24,8%). Нефтегазо-
вые поступления упали год к году 
на 46,4% (см. „Ъ“ от 6 марта), нене-
фтегазовые — на 9,1%. Последние, 
как поясняет Минфин, в основном 
из-за возмещения переплаты нало-
га на прибыль, сборы НДС при этом 
даже оказались в плюсе, на 5,4%.

Расходы января—февраля рав-
ны 5,744 трлн руб. (на 52%, или 
почти на 2 трлн руб. больше, чем 
годом ранее). При этом темпы ос-
воения денег сократились: в янва-
ре было потрачено 3,117 трлн руб., 
в феврале — 2,627 трлн руб. Как 
и прежде, Минфин объясняет такие 
высокие расходы оперативным за-
ключением контрактов и авансами, 
далее траты должны стать более 
равномерными.

Вадим Вислогузов

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ БЮДЖЕТ В ЯНВАРЕ―
ФЕВРАЛЕ В 2018–2023 ГОДАХ (ТРЛН РУБ.)
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Санкции за военную операцию РФ на Украине и ужесточе-
ние контроля за их исполнением сделали ЕАЭС как над-
национальное объединение стран, ключевую роль в ко-
тором играет Россия, одним из важных инструментов 
обеспечения ее внешней торговли. Товарооборот РФ 
с участниками союза растет, крупнейшее деловое объ-
единение — РСПП — призывает своих членов и компа-
нии стран-союзников расширять сотрудничество и зани-
мать рыночные ниши ушедших западных компаний, а Ев-
разийская комиссия готовит новые соглашения о свобод-
ной торговле со странами, которые могут подписать их 
с ЕАЭС — в первую очередь с Ираном и Египтом, перего-
воры ведутся с Индонезией и ОАЭ.

Участники интеграционного форума РСПП «Раздвигая гори-
зонт: стратегия евразийской экономической интеграции в но-
вых условиях и роль бизнеса» вчера констатировали рост роли 
ЕАЭС в 2022 году после того, как внешняя торговля РФ все боль-
ше ограничивается санкциями развитых стран за ее военную 
операцию на Украине: Армения, Белоруссия, Казахстан и Кир-
гизия нарастили объемы экспорта в ЕАЭС на $9,8 млрд (на 40% 
год к году), из них в Россию — на $9,5 млрд. Эти цифры, по сло-
вам главы РСПП Александра Шохина, не остались не замечен-
ными в США и ЕС. «Но мы считаем, одно дело — контроль за 
подсанкционными товарами двойного назначения и другое 
дело — продукция и инвестиции по гражданским направле-
ниям»,— добавил он, призвав компании союза занимать ниши 
покинувших РФ западных партнеров.

Перспективы усиления вторичных санкций в отношении 
компаний, работающих с российскими контрагентами, акти-
визировали и переговоры ЕАЭС с третьими странами о созда-
нии новых зон свободной торговли — «число желающих за по-
следний год выросло», сообщил на форуме министр по торгов-
ле ЕЭК Андрей Слепнев. В этом году в комиссии ждут завер-
шения переговоров с Египтом. По плану переговорщиков со-
глашение должно стать «воротами в Африку» — товары, произ-
веденные резидентами российской промзоны, при локализа-
ции в 30% будут маркированы как Made in Egypt, что даст воз-
можность их экспорта в страны, с которыми у Египта есть тор-
говые соглашения. 

В конце марта должны пройти и переговоры ЕЭК с Индоне-
зией, у которой, по словам Андрея Слепнева, «большой инте-

рес к переговорному треку с ЕАЭС». Почти завершились и пе-
реговоры с Ираном. «Месяц назад мы завершили формаль-
ные, содержательные переговоры с иранской стороной, сей-
час ведем уже шлифовку с национальными правительства-
ми достигнутых договоренностей»,— пояснил он. Напомним, 
с этой страной у ЕАЭС уже есть временное соглашение о тор-
говле, оно предусматривает сниженные пошлины по 360 то-

варам и покрывает торговлю в объеме $5 млрд. «Оно не пред-
полагает обнуления ставок, минимум 4%, то соглашение, ко-
торое мы прорабатываем сейчас, предполагает полное обну-
ление ставок более чем по 90% товарной номенклатуры»,— 
добавил министр. 

Также на форуме было объявлено о начале первого раун-
да переговоров о ЗСТ с ОАЭ. Переговорная группа ЕЭК попы-
тается в пределах года завершить подготовку и выйти на под-
писание, сообщил Андрей Слепнев. В российском Минэко-
номики „Ъ“ пояснили, что предполагается подписание двух 
соглашений — с ЕАЭС по торговле, а по услугам и инвестици-
ям — в рамках двусторонних переговоров с РФ. В ведомстве 
рассчитывают, что это позволит не только снизить пошлины, 
но и упростить выдачу лицензий и гарантировать доступ на 
рынок ОАЭ бизнесу из сферы услуг (в том числе российским 
транспортным и финансовым компаниям), предоставить 
гарантии перевода денежных средств и обеспечить защиту 
российских инвесторов. Вице-президент РСПП Сергей Кра-
сильников также отметил, что в случае с ОАЭ бизнес надеется 
в первую очередь на улучшение бизнес-климата и сопутству-
ющих сервисов — платежей, счетов, сертификации, а также 
на возможность выхода на рынки третьих стран. 

В ЕЭК готовы пересмотреть и соглашение с Китаем, чья 
доля в торговле стран ЕАЭС в 2022 году выросла на треть (до 
23%, доля импорта КНР в РФ сопоставима). Действующее со-
глашение вступило в силу в октябре 2019 года и не предпола-
гает снижения пошлин — для этого сторонам нужно «опреде-
литься относительно глубины, амбиций, отраслевых направ-
лений в части расширения взаимодействия с КНР как со стра-
ной, которая претендует на роль технологического лидера», 
поясняет господин Слепнев. Пока в «дорожной карте» с Ки-
таем три раздела: цифровизация транспортных коридоров, 
диалоги по вопросам внешнеторговой политики и проведе-
ние совместного научного исследования различных сцена-
риев углубления сотрудничества, включая либерализацию 
торговли.

Татьяна Едовина, Диана Галиева

Посредник с человеческим лицом
ЕАЭС наращивает роль в обеспечении внешней торговли РФ новыми соглашениями

По словам министра ЕЭК Андрея Слепнева,  
интерес внешних партнеров к созданию зон свободной 
торговли с ЕАЭС только растет  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Счетная палата в 2022 году выявила 
почти 4,5 тыс. нарушений и недостат-
ков в бюджетной системе на общую сум-
му 885,6 млрд руб., следует из подготов-
ленного отчета об итогах работы этого кон-
трольного органа. Интересно, что при ро-
сте числа нарушений в кризисном году их 
общая сумма относительно 2021-го сокра-
тилась почти вдвое. В основном случаи от-
ступления от правил выявлены в бюджет-
ном учете, при распределении и исполь-
зовании субсидий, а также в сфере строи-
тельства за счет бюджетных средств.

Счетная палата РФ подвела итоги своей ра-
боты в 2022 году. В объемном отчете (есть у „Ъ“) 
обобщаются результаты проверок, охватив-
ших все основные сферы использования бюд-
жетных средств. Ожидается, что отчет будет 
представлен Госдуме и. о. главы СП Галиной 
Изотовой на пленарном заседании 16 марта.

Всего госаудиторами выявлено почти 
4,5 тыс. нарушений и недостатков на общую 
сумму 885,6 млрд руб. Количество нарушений 

несколько выросло по сравнению с 2021 го-
дом (тогда было 4,2 тыс.), но их сумма сокра-
тилась почти вдвое (с 1,5 трлн руб.). Традици-
онно наибольшая доля нарушений приходит-
ся на невыполнение требований бюджетно-
го учета и отчетности — 705 таких фактов на 
736,5 млрд руб. (против 473 на 571,3 млрд руб. 
годом ранее).

Нарушений при исполнении бюджета об-
наружилось 1,2 тыс. — на сумму около 75 млрд 
руб. Это прежде всего случаи отступления от 
правил при предоставлении и использовании 
субсидий юридическими лицами (на 33 млрд 
руб.). Отмечается, что это носит уже системный 
характер. Речь идет, в частности, о несоблюде-
нии условий предоставления субсидий, о не-
достижении получателями целевых показате-
лей и о недостаточной работе «по обеспечению 
взыскания в доход бюджета остатков субсидий 
прошлых лет». Все это, отмечают в СП, свиде-
тельствует о необходимости повышения как 
качества планирования, так и усиления кон-
троля ведомств за использованием субсидий.

Отдельное внимание Счетная палата тради-
ционно уделила реализации госпрограмм — 
в частности, с точки зрения их подготовки 
и исполнения. Несмотря на реформирование 
программ — напомним, с 2022 года они син-
хронизированы с нацпроектами (см. „Ъ“ от 1 
марта),— госаудиторы по-прежнему отмеча-
ют недостаточное соответствие целей и пока-
зателей госпрограмм целям, установленным 
документами стратегического планирования, 
и указывают на наличие множества плановых 
показателей «без существенной динамики».

В рамках Федеральной адресной инвести-
ционной программы (ФАИП), которая пред-
ставляет собой свод бюджетных строек в рам-
ках госпрограмм и нацпроектов, выявлено 
104 нарушения на сумму 15,3 млрд руб. (про-
тив 112 таких фактов на 33,5 млрд руб.) — пре-
имущественно речь идет о нарушении поряд-
ка госвложений в объекты или приобретения 
объектов недвижимости в госсобственность.

Проблемы в этой сфере приводят к увели-
чению сроков или к невозможности строи-

тельства, к его удорожанию и перераспределе-
нию значительных средств. Отметим, возмож-
ность перебрасывания средств с объектов, кото-
рые строятся с отставанием графика, на те, что 
возводятся быстрее, была предусмотрена с 2020 
года как антикризисная мера, а с 2022 года ста-
ла постоянным механизмом — с этим связыва-
лось, в частности, улучшение показателей вво-
да объектов и кассового исполнения ФАИП.

После критики по поводу консервации в не-
достроях значительных бюджетных средств 
правительство перестроило вертикаль управ-
ления ФАИП и создало план мер по сокраще-
нию объемов «незавершенки» (см. „Ъ“ от 5 апре-
ля 2022 года). Эту работу отмечает и СП, хоть 
и не приводит актуальных оценок объемов не-
завершенного строительства (на начало 2022 
года речь шла о 64 тыс. объектов). При этом го-
саудиторы обращают внимание, что на фоне 
предпринимаемых усилий по сокращению 
числа таких объектов отсутствуют меры по не-
допущению появления новой «незавершенки».

Евгения Крючкова

Бюджетные нарушения упали в цене
Счетная палата готова отчитаться о работе в 2022 году

Минсельхоз опубликовал проект новых 
предельных цен на зерно, при которых бу-
дут проводиться закупочные интервенции 
в 2023–2024 годах. Ранее на необходимо-
сти дополнительных интервенций настаи-
вала Торгово-промышленная палата (ТПП). 
Пока в министерстве констатируют, что за-
пасов зерна достаточно, однако признают, 
что возможность дополнительных закупок 
«прорабатывается». Осторожность в фор-
мулировках связана, вероятно, с неуверен-
ностью в экспортных возможностях, кото-
рая усиливается накануне истечения срока 
действия зерновой сделки.

На прошлой неделе Минсельхоз предложил 
повысить предельные цены на зерно, при кото-
рых будут проводиться закупочные интервен-
ции в 2023–2024 годах — проект указа разме-
щен на regulation.gov.ru. Согласно документу, за-
купки в госфонд будут проводиться при дости-

жении цены в 17,8 тыс. руб. за тонну на мягкую 
пшеницу третьего класса, в 16,8 тыс. руб.— чет-
вертого класса, в 12,65 тыс. руб. на рожь не ниже 
третьего класса и в 4,6 тыс. руб. за тонну ячменя.

Последние закупки в госфонд (3 млн тонн 
зерна) проводились в 2022 году. В середине фев-
раля замглавы Минсельхоза Оксана Лут заявля-
ла об отказе от закупочных интервенций в 2023 
году: решение объяснялось тем, что запасы га-
рантируют «продовольственную обеспечен-
ность», а дальнейшие закупки не нужны хотя 
бы потому, что большие объемы продукции не 
на что покупать и негде хранить. О том, что с тех 
пор планы Минсельхоза не поменялись, гово-
рит и его глава Дмитрий Патрушев (см. стр. 10).

Торгово-промышленная палата обращалась 
в Минсельхоз с письмом о необходимости доп-
закупок государством 3–5 млн тонн зерна, что-
бы в начале весенней посевной поддержать 
аграриев. В ответе на письмо ТПП (есть у „Ъ“) 

госпожа Лут по-прежнему настаивает на том, 
что запасов зерна в госфонде достаточно — объ-
ем закупленного в прошлом году рассчитан из 
внутреннего потребления. При этом замми-
нистра констатирует, что полной определен-
ности у Минсельхоза нет — вопрос о дополни-
тельных закупках «прорабатывается». Менее 
категоричная позиция объясняется, вероят-
но, тем, что при затоваренности рынка зерном 
перспективы экспорта неясны: несмотря на 
их высокие оценки самим Минсельхозом (30–
35 млн тонн), участники рынка говорят о про-
блемах, связанных с логистическими сложно-
стями и высокими экспортными пошлинами. 
Не решен и вопрос о продлении 18 марта сро-
ков действия зерновой сделки, заключенной 
в июле 2022-го между Россией, Украиной, Тур-
цией и ООН. Напомним, российская сторона 
считает, что другие участники свои обязатель-
ства по сделке не выполняют.

Впрочем, в случае затруднений с экспортом 
расширение интервенций при нынешних объ-
емах рынка вряд ли сможет существенно на 
него повлиять — об этом ранее говорили в Со-
юзе экспортеров зерна. Его президент Эдуард 
Зернин подчеркивал, что избыточное предло-
жение эффективнее убрать через вывоз. Одна-
ко, как отмечает директор аналитического цен-
тра «Совэкон» Андрей Сизов, из-за погодных 
и инфраструктурных ограничений вывозить 
из страны больше зерна, чем сейчас, невозмож-
но. При этом поддержать рентабельность отрас-
ли в долгосрочной перспективе закупочными 
интервенциями, которые в нынешних услови-
ях возможны, хотя (учитывая состояния бюд-
жета) и сложны, не получится: главной пробле-
мой, констатирует эксперт, остается экспортная 
пошлина, из-за сохранения которой ситуация 
в перспективе будет только ухудшаться.

Кристина Боровикова

Прейскурант про запас
Минсельхоз назвал цены закупки зерна в госфонд



Коммерсантъ   l   Вторник 7 марта 2023 №39   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
3

Ребенок, даже если он родился 
после смерти одного из родите-
лей, имеет право на компенса-
цию морального вреда от такой 
потери, следует из постановле-
ния Конституционного суда, опу-
бликованного в понедельник. 
 Теперь российским судам при-
дется пересмотреть позицию 
по этому вопросу, говорит экс-
перт. До сих пор они исходили 
из того, что у не родившегося 
еще ребенка гибель родителя 
не могла вызвать физические 
и нравственные страдания. 
 Однако Конституционный суд 
решил, что такой подход нару-
шает юридический принцип 
равенства.

Поводом для проверки консти-
туционности п. 2 ст. 17 Гражданско-
го кодекса РФ (он гласит, что «пра-
воспособность гражданина возни-
кает в момент его рождения и пре-
кращается смертью») стала жало-
ба жительницы Архангельской об-
ласти Марии Григорьевой. Ее муж 
погиб в 2015 году в автомобиль-
ной аварии. Спустя почти месяц 
после этого она родила сына. Вдо-
ва обратилась в суд с требованием 
о взыскании с водителя, признан-
ного виновником дорожно-транс-
портного происшествия, компен-
сации морального вреда, причи-
ненного двум ее сыновьям смертью 
отца. Суд первой инстанции заяви-
тельницу поддержал, однако вы-
шестоящие суды оставили в силе 
только решение о взыскании ком-
пенсации в пользу старшего сына. 
Они указали, что младший к момен-

ту смерти отца еще не появился на 
свет, правоспособностью не обла-
дал, а гибель родителя не могла 
вызвать у него физические и нрав-
ственные страдания.

Госпожа Григорьева с таким под-
ходом не согласилась. В своей жало-
бе она ссылалась на то, что отсутст-
вие одного из родителей — это не-
восполнимая утрата, ощущать ко-
торую ее ребенок будет на протя-
жении всей жизни, поэтому к та-
кой ситуации нельзя механически 
применить общую теоретическую 
конструкцию правоспособности. 
Кроме того, напоминала она, Гра-
жданский кодекс учитывает инте-
ресы неродившихся детей в ситуа-
циях, когда речь идет о праве на на-
следство или на возмещение вреда 
в связи с потерей кормильца. Таким 
образом, дифференциация право-
вых гарантий в отношении возме-
щения морального вреда нарушает 
принцип юридического равенства.

Конституционный суд с заяви-
тельницей в итоге согласился, хотя 
и не нашел оснований для призна-
ния спорных норм Гражданского 
кодекса противоречащими Основ-
ному закону страны. Правовое ре-
гулирование не предполагает без-
условного отказа в компенсации 
морального вреда лицу, которо-
му физические или нравственные 
страдания причинены в результа-
те утраты близкого человека, гово-
рится в постановлении суда. Слу-
чаи, когда к моменту смерти или на-
ступления обстоятельств, привед-
ших к ней, ребенок еще не родил-
ся,— не исключение. Иной подход 

не только снижал бы уровень защи-
щенности прав таких детей, ума-
ляя значимость родственных свя-
зей между погибшим отцом и ро-
дившимся после его смерти ребен-
ком, но и создавал бы необоснован-
ные препятствия для применения 
конституционных гарантий реа-
лизации прав этих детей, подчерк-
нул Конституционный суд. Поэто-
му дело Марии Григорьевой долж-
но быть пересмотрено, а примене-
ние оспариваемой нормы — скор-
ректировано с учетом сформулиро-
ванной судом правовой позиции, 
говорится в постановлении.

Представлявший заявительни-
цу адвокат Владимир Цвиль счита-
ет логичным то, что Конституци-
онный суд оставил спорную норму 
в силе. Главное, что суд подтвердил: 
право должно служить человеку, 
а не наоборот, подчеркивает юрист. 
Причина возникшей коллизии 
в том, что, когда ситуация прямо не 
оговаривается в законе — как, на-
пример, право нерожденных детей 
на наследство,— суды применяют 
общую норму и идут по формально-
му пути, объясняет господин Цвиль: 
по его данным, в аналогичных слу-
чаях сейчас суды чаще всего отка-
зывают в компенсации морального 
вреда. Конституционному суду уда-
лось этот формальный подход пре-
одолеть, подчеркивает представи-
тель заявительницы. По его словам, 
он уже направил в суд заявление 
о пересмотре дела своей клиентки.

Теперь судам при рассмотрении  
таких дел придется учитывать пози-
цию Конституционного суда, под-

тверждает партнер юридической 
фирмы «Рустам Курмаев и партне-
ры» Дмитрий Горбунов. Процессу-
альные решения Конституционно-
го суда фактически являются вер-
диктами высокого уровня, они спо-
собны менять как практику судо-
производства, так и законодатель-
ство в целом, напоминает он. «По-
этому потенциально после публи-
кации позиции Конституционного 
суда практика рассмотрения анало-
гичных или смежных споров будет 
двигаться тем же курсом»,— заклю-
чает эксперт.

Анастасия Корня

Внутриутробный моральный вред
Конституционный суд защитил права нерожденных детей

Бурятское республиканское от-
деление КПРФ в день 70-летия со 
дня смерти Иосифа Сталина объ-
явило о создании одноименного 
общественного движения, целью 
которого станет «изучение идей 
и наследия великого деятеля». 
По словам коммунистов, жела-
ние войти в эту организацию уже 
изъявили некоторые историки 
и общественники. В федераль-
ном руководстве Компартии 
«с интересом наблюдают» за ини-
циативой бурятских товарищей.

Решение о создании обществен-
ного движения «Сталин» было при-
нято бурятскими коммунистами 5 
марта в ходе круглого стола «Эпоха 
и личность», приуроченного к 70-й 
годовщине со дня смерти советско-
го вождя. Как сообщается на сайте 
республиканской ячейки КПРФ, ме-
роприятие посетили представите-
ли районных партийных комите-
тов Улан-Удэ, ветераны, а также мо-
лодежь, «преклоняющаяся перед па-
мятью об эпохальной фигуре». Сре-
ди прочих на круглом столе высту-
пил лидер бурятских коммунистов, 
депутат Госдумы Вячеслав Мархаев.

Господин Мархаев рассказал „Ъ“, 
что общественное движение долж-
но объединить людей, изучающих 
наследие Иосифа Сталина. При этом 
членство в КПРФ для участников но-
вой организации не будет обязатель-
ным — присоединиться к движению 
смогут все желающие вне зависимо-
сти от политической принадлежно-
сти. «Желание войти в организацию 
уже изъявили некоторые историки 
и общественные деятели»,— сказал 
парламентарий, не уточнив, правда, 
о ком именно идет речь.

По словам Вячеслава Мархаева, 
инициатива бурятского республи-
канского комитета КПРФ не являет-
ся чем-то беспрецедентным. Напри-
мер, в соседней Иркутской области 
существует историко-культурное об-
щество «Наш Сталин», которое с 2000 
года работает на базе Октябрьского 
райкома КПРФ. «Однако оно не име-
ет юридической регистрации в каче-
стве общественной организации»,— 
уточнил коммунист. Бурятским же 
товарищам поставлена задача офор-
мить движение официально. Сроки 
этого процесса господин Мархаев на-
звать затруднился.

Отметим, что общественное дви-
жение с таким же названием уже 
есть в Дагестане — оно было зареги-
стрировано в 2001 году жителем Ма-
хачкалы Азерханом Пашаевым, ко-
торый организовал у себя дома му-
зей Сталина.

Член президиума ЦК КПРФ, де-
путат Госдумы Сергей Обухов сооб-
щил „Ъ“, что руководство Компар-
тии не давало указаний по увеко-
вечиванию имени Иосифа Стали-
на таким образом, но с «интересом 
наблюдает» за инициативой бурят-
ских товарищей. По словам парла-
ментария, ее можно сравнить с дру-
гой низовой инициативой — мас-
совой установкой памятников со-
ветскому лидеру. «Это происходит 
в рамках долговременной борьбы 
КПРФ за сохранение советского на-
следия. В начале 90-х патриотизм 
называли прибежищем негодяев, 
коммунистов — „красно-коричне-
выми“, а ветеранов били дубинка-
ми. Но мы переломили это отноше-
ние, в том числе и к Сталину»,— зая-
вил господин Обухов.

Отметим, что образ «вождя на-
родов» активно использует не толь-
ко КПРФ, но и ее «близнец» — пар-
тия «Коммунисты России» (сторон-
ники Геннадия Зюганова считают ее 
«спойлером», чья главная задача — 
отнимать на выборах голоса у «насто-
ящей» Компартии). Например, 5 мар-
та она направила письмо в Мини-
стерство просвещения с предложе-
нием ввести в старших классах «ста-
линские часы» — три обязательных 
урока о личности советского руково-
дителя. Как рассказал «РИА Новости» 
председатель «Коммунистов России» 
Сергей Малинкович, первый урок 
должен рассказывать о Сталине как 
о «верховном главнокомандующем 
Советской армии», второй должен 
быть посвящен его преобразовани-
ям (коллективизации, индустриали-
зации и проч.), а третий должен по-
ведать школьникам об «архитекто-
ре нового мирового порядка, сло-
жившегося после Великой Отечест-
венной войны». Аналогичное пись-
мо «Коммунисты России» направили 
в Министерство образования и нау-
ки, предложив ввести «сталинские 
часы» еще и в вузах.

Влад Никифоров, Иркутск; 
Андрей Прах

Сталин на вас будет
КПРФ создает в Бурятии общественное 
движение имени советского вождя

• Transparency International — не-
правительственная организация, 
 созданная в 1993 году одним из ди-
ректоров Всемирного банка Пе-
тером Айгеном в Берлине. По соб-
ственным данным, имеет офи-
сы в 114 странах. Главной целью 
организация декларирует борь-
бу с коррупцией: НКО регулярно пу-
бликует тематические исследова-
ния, в том числе Индекс восприя-
тия коррупции (по итогам 2022 го-
да Россия заняла в нем 137-е место 
из 180 стран) и Барометр мировой 
коррупции. Российский офис органи-
зации (автономная НКО «Транспе-
ренси Интернешнл — Р») был со-
здан в 1999 году. В 2015 году россий-
ская НКО была включена Миню-
стом в реестр иноагентов. На тот 
момент у НКО работали центры 
в семи городах РФ, включая Москву, 
Санкт-Петербург и Екатеринбург.
Зарубежное руководство Trans-

parency International ранее не ме-
шало встречаться с экспертами НКО 
высшим российским чиновникам, 

включая экс-президента РФ Дмит-
рия Медведева. Так, в 2010 году со-
трудники Transparency Internation-
al обращались в Минюст с запросом 
о том, проводилась ли антикорруп-
ционная экспертиза нового закона 
«О полиции», который обсуждался 
на тот момент. В феврале 2011 года 
эксперты задавали этот вопрос на 
встрече с Дмитрием Медведевым, 
который тогда выражал надежду, что 
подобная экспертиза проводилась. 
Заметной публичной кампанией ор-
ганизации стало требование внести 
в закон «О полиции» поправки об 
обязательном ношении правоохра-
нителями нагрудных жетонов и пра-
ве задержанных на телефонный зво-
нок. Эти нормы в итоге были вписа-
ны в законодательство. А в 2021 году 
организация подготовила рейтинг 
влиятельности сенаторов.

На сайте российского отделе-
ния НКО одной из задач организа-
ции заявлено «формирование ан-
тикоррупционного мировоззре-
ния и правосознания граждан». Не-
которые из антикоррупционных 
расследований «Трансперенси Ин-

тернешнл — Р» становились при-
чиной последующих судебных раз-
бирательств. Так, в 2019 году рек-
тор Санкт-Петербургского горного 
университета Владимир Литвинен-
ко отсудил у «Трансперенси Интер-
нешнл — Р» 1 млн руб. компенса-
ции: суд признал не соответству-
ющими действительности сведе-
ния из публикации «Миллиардер 
с горы», рассказывающей о сделках 
с недвижимостью на Васильевском 
острове в Санкт-Петербурге.

Основатель «Трансперенси Ин-
тернешнл — Р» Елена Панфилова, 
комментируя решение Генпрокура-
туры, заявила „Ъ“, что нежелатель-
ным признано немецкое юрлицо 
организации. «У нас нет филиалов. 
Организации в странах полностью 
независимы»,— подчеркнула она. 
По словам госпожи Панфиловой, 
такой поворот событий «был пол-
ной неожиданностью, его причи-
ны нам неизвестны». «Сейчас выяс-
няем, что все это может значить для 
нас с правовой точки зрения»,— до-
бавила она.

Александр Воронов

Нам чужая не нужна Transparency

Его поздравляет скульптор Андрей Налич:
— Володя, поздравляю тебя с днем рождения! Ты первым 
купил мою скульптуру человека, разрывающего грудь, 
с выставки в Манеже, потом мы сделали ее в большом 
размере и поставили в холле «Коммерсанта». Я был на 
седьмом небе от счастья. Это соответствовало духу твоего 
Дома. Потом мы делали интерьеры первого „Ъ“ на Врубе-
ля, выбирали ручку на двери „Ъ“, были варианты «Фиги», 
«Кулака», «Открытой ладони», но в итоге взяли некий сле-

пок открытой руки — это был слепок руки моего сына 
Паши. Эта рука до сих пор переезжает во все здания „Ъ“. 
У меня только хорошие воспоминания о том времени. Во-
лодя, хочу пожелать тебе здоровья — а чего уж, так все это 
делают! Но еще больше — правильного выбора в искусст-
ве, как ты умеешь это делать. Будешь у нас в районе — за-
ходи, подарю что захочешь прямо с полки. С днем рожде-
ния, еще раз здоровья, всем близким — привет!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

8 марта исполняется 64 года  
основателю издательского дома и газеты «Коммерсантъ» 
Владимиру Яковлеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

По мнению Конституцион-
ного суда, еще не рожден-
ные дети имеют такое же 
право на компенсацию 
морального вреда 
от потери родителя, 
как и уже родившиеся   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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ФСБ предотвратила покушение на гла-
ву группы компаний «Царьград» Конс-
тантина Малофеева. По версии спец-
службы, теракт подготовили российские 
националисты, перешедшие на сторо-
ну украинских формирований. Они за-
минировали стоявший на улице автомо-
биль бизнесмена, но взрывать не стали, 
позволив владельцу благополучно до-
браться до подземного паркинга. Там 
бомбу обнаружили и обезвредили с по-
мощью робота-сапера. Интересно, что 
закладка СВУ, как и все действия по его 
нейтрализации, производилась под ви-
деокамерами, а снятые ими кадры пра-
воохранители предоставили СМИ.

Уликой, подтверждающей сам факт по-
пытки покушения на бизнесмена Малофее-
ва, стала видеозапись событий, происходив-
ших возле его припаркованного на обочине 
дороги автомобиля. На съемке не указано 
время и место ее проведения, но, судя по не-
застроенному пространству и длинной эста-
каде на заднем плане, можно предположить, 
что лимузин Mercedes миллиардера Малофе-
ева стоял в одном из спальных районов горо-
да. В какой-то момент к иномарке подошел 
мужчина в темной куртке. Камера была на-
правлена прямо на него, однако разглядеть 
лицо злоумышленника все равно было не-
возможно, поскольку его полностью скрыва-
ли медицинская маска и надвинутый сверху 
капюшон. Покрутившись несколько секунд 
возле лимузина, неизвестный присел возле 
его левого заднего колеса, вытащил из боко-
вого кармана куртки какой-то небольшой 
предмет, закрепил его под днищем автомо-
биля и ушел.

На видеозаписи №2, сделанной уже в не-
коем подземном паркинге, показан процесс 
разминирования похожего лимузина с ис-
пользованием робота-сапера. Автомат сна-
чала фиксирует, а затем извлекает из-под 
днища автомобиля угрожающего вида кон-
струкцию из проводов и нескольких ци-
линдров, примотанных скотчем к внуши-
тельных размеров основанию. Когда и где 
происходило разминирование, автор виде-
осъемки опять же не уточняет.

Схема предотвращенного преступления 
стала известна из официального сообщения 
ФСБ. По версии спецслужбы, на председателя 
совета директоров группы компаний «Царь-
град», заместителя главы Всемирного русско-
го народного собора Малофеева покушались 
участники событий в Брянской области. От-
ветственность за приготовленный теракт спец-
служба возложила на организацию «Русский 
добровольческий корпус» (РДК), состоящую из 
граждан России, перешедших на сторону укра-
инских боевиков. По данным ФСБ, те же самые 
русские националисты совершили несколько 
дней назад резонансное нападение на два при-
граничных с Украиной села в Брянской обла-
сти, а в августе прошлого года поучаствовали 
в убийстве журналистки Дарьи Дугиной, доче-
ри идеолога «Русского мира» Александра Дуги-
на. Девушку взорвали вместе с автомобилем 
отца, которого в салоне не было.

Господин Дугин уверен, что покушения 
могут быть связаны между собой, а за ними 
стоит главное управление разведки Украи-
ны и подконтрольные ему люди. Сам госпо-
дин Малофеев заказчиком назвал «глобаль-
ный Запад», отметив, что «ни угрозы, ни 
теракты не повлияют» на его «патриотиче-
скую позицию».

Несостоявшийся взрыв следственное 
управление ФСБ квалифицировало как теракт, 
участие в деятельности террористической ор-
ганизации и незаконный оборот взрывчатки, 
возбудив уголовное дело по соответствующим 
ст. 205, ст. 205.4 и ст. 221.1 УК РФ. Заочные обви-
нения по этому делу в ближайшее время, оче-
видно, будут предъявлены скрывающемуся на 
территории Украины лидеру РДК Денису Ка-
пустину, известному в националистических 
кругах под прозвищем White Rex (Белый Ко-
роль). По версии следствия, предполагаемый 
организатор покушения на Константина Ма-
лофеева уже планировал другой несостояв-
шийся теракт на территории России. В августе 
прошлого года, по данным ФСБ, вероятные 
подельники Дениса Капустина попытались 
взорвать «объект нефтегазового комплекса 
в Волгоградской области», но боевиков ликви-
дировали правоохранители.

Сергей Машкин

Константина Малофеева 
защитили от брянских 
захватчиков
Сотрудники ФСБ предотвратили покушение 
на главу группы компаний «Царьград»

Как стало известно „Ъ“, Денис Шапиро — 
представитель заместителя командую-
щего 2-м армейским корпусом ЛНР, Ге-
роя России и ЛНР генерал-майора Апты 
Алаудинова обратился в военную проку-
ратуру, настаивая, чтобы проверка, кото-
рая проводится по факту его отравления, 
была передана в центральный  аппарат 
СКР. Генерал Алаудинов и его адъютан-
ты оказались в госпитале после того, 
как вскрыли конверт с письмом-благо-
дарностью защитникам Отечества, об-
работанным отравляющим веществом. 
Заявитель предполагает, что в действи-
ях неизвестных преступников, связан-
ных с украинской стороной, присутствуют 
признаки покушения на убийство.

В заявлении, с которым к главному военно-
му прокурору Валерию Петрову обратился ад-
вокат Шапиро, говорится, что об отравлении 
Апты Алаудинова, заместителя командира 
2-го армейского корпуса и командира спецна-
за «Ахмат», еще 13 февраля этого года сообщил 
в своем Telegram-канале глава Чеченской Ре-
спублики Рамзан Кадыров, помощником ко-
торого является пострадавший.

Сам инцидент произошел 8 февраля, ког-
да адъютант генерал-майора Алаудинова по-
лучил доставленный фельдъегерем конверт 
с письмом. По данным „Ъ“, это было письмо, 
адресованное именно командиру «Ахмата», 
а его отправителем являлась 83-летняя жи-
тельница Ростовской области, которая хотела 
поблагодарить генерала и других участников 
СВО. Отметим, что ежедневно в Донбасс при-
ходят тысячи подобных посланий.

Адъютант, расписавшись за письмо, 
вскрыл его еще на улице, а затем отнес в по-
мещение, где находились генерал Алаудинов 
и другие его помощники. Уже в комнате с за-
крытыми из-за сильного мороза окнами офи-
церы почувствовали резкий специфический 
запах. Апты Алаудинов тут же вымыл руки, 
прополоскал нос и горло. Так же поступи-
ли и его адъютанты, которые контактирова-
ли с конвертом. Позже они обратились в ме-
дицинский батальон с жалобами на кожный 
зуд, жар в теле, ломоту в суставах, отек слизи-
стых оболочек, боль и жжение в области живо-
та и судороги мышц.

К счастью для генерала и других постра-
давших, по их словам, часть содержимого 
конверта, очевидно, выветрилась на улице, 
а самое главное — им вовремя оказали ква-
лифицированную помощь. Благодаря удачно-
му стечению обстоятельств один из медиков 
оказался профессиональным врачом-токси-
кологом. Все это помогло офицерам избежать 
тяжких последствий для здоровья. Позже по-
страдавших отправили на лечение в военный 
госпиталь в Москву. Сейчас генерал Алауди-
нов и его адъютанты завершили основное ле-
чение и вернулись к исполнению своих долж-
ностных обязанностей в зоне СВО. По словам 

генерала, он чувствует себя нормально, но 
в боевых условиях долечиваться приходится 
буквально на ходу, так как оставить своих то-
варищей он не может.

Несмотря на то что с момента предполага-
емого покушения прошел почти месяц, про-
исшедшему до сих пор не дана юридическая 
оценка, а следовательно, не найдены ни ис-
полнители, ни организаторы преступления.

Дело в том, что в силу определенных осо-
бенностей службы в зоне СВО первичные ма-
териалы, связанные с письмом, оказались 
в производстве дознавателей войсковой ча-
сти, к которой приписаны генерал Алауди-
нов и его помощники. А ход разбирательству 
они не могут дать, так как для этого необхо-
димо провести полноценное расследование, 
в том числе назначить экспертизы и получить 
их результаты.

В рамках обращения к главному военно-
му прокурору Петрову адвокат Шапиро про-
сит его передать материалы доследственной 
проверки в главное следственное управление 
СКР под личный контроль его председателя 
Александра Бастрыкина с тем, чтобы там при-
няли процессуальное решение о возбужде-
нии уголовного дела по ч. 3 ст. 30 и ч. 1 ст. 105 
УК РФ («Покушение на убийство») или более 
тяжкой части той же статьи.

Адвокат Шапиро отметил, что данное 
дело является для него особенным не толь-
ко потому, что помощник главы Чеченской 
Республики Апты Алаудинов его хороший 
товарищ, но и в связи с тем, что в России 
впервые таким способом было совершено 
преступление в отношении военачальни-
ка. «Это тревожный прецедент,— отметил 
юрист.— Я уверен, что сотрудники военной 
прокуратуры и СКР установят заказчиков 
и исполнителей преступления, которые бу-
дут привлечены к ответу».

В ГВП от комментариев воздержались.
Николай Сергеев

У отравления появились последствия
Материалы о покушении на командира «Ахмата»  
изучат в военной прокуратуре

Как стало известно „Ъ“, ФСБ  провела 
очередные следственные действия 
на одном из ведущих предприятий генди-
ректора и бенефициара Балтийской про-
мышленной компании (БПК) Дианы Ка-
лединой. Контрразведчики подозревают 
завод «Саста» в поставках структурам 
«Роскосмоса» тайваньских станков под 
видом российских, причем ненадлежа-
щего качества и по завышенной стоимо-
сти. Между тем бизнес-омбудсмен Борис 
Титов направил обращение в Генпроку-
ратуру с просьбой разобраться в деле 
 госпожи Калединой, которая уже почти 
полтора года находится под следствием 
по схожим обвинениям в мошенничестве 
со станками. В аппарате господина Тито-
ва считают, что «при наличии оснований» 
уголовное преследование дамы должно 
быть прекращено. 

По данным „Ъ“, на днях оперативники ФСБ 
приехали на одно из ведущих предприятий 
БПК — расположенный в Рязанской области 
завод ПАО «Саста». Санкционировал визит 
заместитель начальника курирующего про-
мышленные предприятия управления «П» 
Службы экономической безопасности (СЭБ) 
ФСБ генерал-майор Олег Хотюн. 

Как следует из представленных заводча-
нам бумаг, интерес контрразведчиков свя-
зан с возможным хищением денег госкор-
порации «Роскосмос», выделенных в рамках 
Федеральной целевой программы на модер-
низацию технологических линий АО «Крас-
ноярский машиностроительный завод» 
(«Красмаш»). Речь идет, по предварительной 
информации, о поставке 42 станков на общую 
сумму почти 1,3 млрд руб. В ФСБ подозревают, 
что 14 из них, числящиеся по документам про-
изводства «Састы», на самом деле были изго-
товлены на Тайване, не соответствуют техни-
ческому заданию и проданы по завышенной 
стоимости. В связи с этим чекисты из Москвы 
при поддержке коллег из УФСБ по Рязанской 
области и навестили предприятие Дианы Ка-
лединой. Впрочем, это был, согласно бумагам, 
даже не обыск, а оперативное мероприятие — 
«обследование помещений, зданий, соору-
жений, участков местности и транспортных 
средств». Удалось ли найти чекистам какие-ли-
бо следы возможных хищений — неизвестно, 
но защита Дианы Калединой утверждает, что 
«управленческий блок предприятия вынуж-
ден был отказаться от исполнения функцио-
нальных задач, сотрудники деморализованы 
абсурдностью происходящего». По словам од-
ного из адвокатов Дианы Калединой Руслана 
Долотова, как прошлые уголовные дела, так 
и новые «негативные сигналы блокируют вза-

имодействие с кредитными учреждениями, 
являющимися неотъемлемыми участниками 
финансово-производственного оборота пред-
приятия и необходимыми для выпуска товар-
ной продукции». 

Защитники считают, что подозрения пра-
воохранителей абсурдны. Они отмечают, что 
их доверительница только в «Састу», являю-
щуюся градообразующим предприятием Са-
сово, вложила за последние четыре года не-
сколько миллиардов собственных денег для 
производства капитального ремонта зданий, 
обновления станочного парка, формирова-
ния запаса материалов и комплектующих. 

«Странная модель обогащения получа-
ется — нанимать почти тысячу рабочих, 
запускать собственное литейное произ-
водства, и все для того, чтобы просто перепро-
давать тайваньские станки под видом россий-
ских»,— отмечают защитники.

Их выводы подтвердил и Борис Титов, на-
правивший письмо в Генпрокуратуру. Пово-
дом стала экспертиза некоторых материалов 
расследования в отношении гендиректо-
ра и бенефициара БПК, ранее проведенная 
в центре общественных процедур «Бизнес 
против коррупции», сопредседателем которо-
го является бизнес-омбудсмен. Господин Ти-
тов тогда пришел к выводу, как сообщал „Ъ“, 
что уголовное дело госпожи Калединой «мо-
жет нанести неоправданный ущерб россий-
скому станкостроению». В итоге он попросил 
Генпрокуратуру рассмотреть свое обращение 
«по существу» и «при наличии оснований при-
нять меры» к прекращению уголовного пре-
следования госпожи Калединой. 

Кстати, еще в конце прошлого года все уго-
ловные дела об особо крупном мошенничест-
ве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) в отношении госпожи Ка-
лединой для объективности были переданы 
из Санкт-Петербурга в Москву — в следствен-
ный департамент МВД, чего и добивались ее 
защитники. Однако после этого вновь акти-
визировались и сотрудники управления «П» 
СЭБ ФСБ, которые изначально вели оператив-
ное сопровождение всех этих расследований. 

Напомним, что, как сообщал „Ъ“, вопро-
сы к бизнесвумен возникли еще в конце 2021 
года, а целый ряд уголовных дел с ущербом 
в сотни миллионов рублей был связан, как 
и в случае с «Састой», с поставками станков 
с китайской, а не российской «начинкой». При 
этом суд отказал следствию в аресте обвиняе-
мой, ограничившись запретом определенных 
действий. Очевидно, произошло это после за-
ступничества ряда госкорпораций, чьи пред-
ставители заявили, что не считают себя потер-
певшими от действий госпожи Калединой.

Сергей Сергеев

Дело о махинациях 
поднимают 
на космическую высоту
Диану Каледину заподозрили в поставках 
ненадлежащих станков «Роскосмосу»

Замоскворецкий суд Москвы пригово-
рил к семи годам колонии экс-гендирек-
тора крупного телекоммуникационного 
холдинга «Алмател» Александра Гадало-
ва. Его бывший подчиненный Констан-
тин Антоневич получил четыре года. Суд 
признал их виновными в мошенничестве 
при поставках  телекоммуникационного 
оборудования для компаний  холдинга, 
а также афере с векселями компании 
«Телефон 365». Сумма ущерба по делу 
составляет 550 млн руб. Суд полностью 
удовлетворил лишь иски юридических 
лиц. Требования же известного бизнес-
мена Александра Удодова, признанного 
потерпевшим по делу, были удовлетво-
рены немногим более чем наполовину.

Замоскворецкий райсуд рассматривал 
материалы дела в отношении руководите-
лей «Алматела» с ноября 2021 года. В резуль-
тате суд полностью согласился с точкой зре-
ния обвинения, признав доказанной вину 
Александра Гадалова и Константина Антоне-
вича в трех эпизодах мошенничества в особо 
крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ), которые 
им инкриминировались. Бывший гендирек-
тор «Алматела» был приговорен к семи годам 
колонии общего режима, а господин Анто-
невич — к четырем годам. Господин Гадалов 
при этом вину не признал, а его подельник 
признал частично, подчеркнув, что у него не 
было умысла на хищение средств и он лишь 
выполнял указания своего босса.

Суд критически отнесся к показани-
ям свидетелей защиты, которые настаива-
ли, что телекоммуникационное оборудова-
ние, которое, по версии следствия, не было 
поставлено подсудимыми, на самом деле 
было ими куплено, но находилось в залоге 
у Вокбанка. По мнению суда, эти показания 
и выводы привлеченного защитой специа-
листа основаны лишь на собственном мне-
нии эксперта и противоречат совокупности 
собранных следствием доказательств. На 
этом основании суд пришел к заключению, 
что оборудование хотя и было документаль-
но оформлено, но фактически его покупате-
лям — фирмам «Цифра Один» и «Компания 
2Ком» — не поставлялось.

Также суд признал подсудимых при-
частными к хищению средств у бизнесме-
на Александра Удодова, купившего векселя 
компании «Телефон 365». Причем эмитент, 
как следует из судебного решения, контр-

олировался господином Гадаловым. Суд 
полностью удовлетворил гражданские 
иски к осужденным со стороны юридиче-
ских лиц на общую сумму 98 млн руб. При 
этом иск господина Удодова, заявленный им 
на сумму 559,2 млн руб., райсуд удовлетво-
рил частично, взыскав с осужденных лишь 
308,2 млн руб.

Расследованием этого дела, как ранее со-
общал „Ъ“, занималось следственное управ-
ление УВД по Центральному округу Мо-
сквы. Все три эпизода, которые фигурируют 
в деле, относятся к 2016–2017 годам. Как сле-
дует из материалов расследования, в кон-
це декабря 2016 года Александр Гадалов, за-
нимавший в то время пост управляющего 
директора ООО «Алма-групп», вместе с ген-
директором этой компании Александром 
Пархоменко (он находится в розыске) орга-
низовали преступную группу, целью кото-
рой было хищение денежных средств фирм, 
входивших в холдинг «Алмател». Чуть позже 
к злоумышленникам примкнул гендирек-
тор подконтрольного им провайдера «Теле-
фон 365» Антоневич.

Холдинг «Алмател», напомним, был со-
здан казахской «Алма-групп», в него вхо-
дят провайдеры «Цифра Один», «Компания 
2Ком», «Сетел», ТДС+ и пр. Холдинг работа-
ет в Москве, Московской области, Краснода-
ре и Твери, предоставляя услуги широкопо-
лосного доступа (ШПД) в интернет, платного 
ТВ и телефонии. База его абонентов — около 
250 тыс. человек.

В соответствии с разработанным господа-
ми Гадаловым и Пархоменко планом, гово-
рится в деле, 12 января 2017 года между ООО 
«Цифра Один» и ООО «Телефон 365» был за-
ключен договор поставки оборудования на 
сумму 78,2 млн руб., которое в итоге так и не 
было доставлено. По такой же схеме, считает 
следствие, была проведена и афера с постав-
ками оборудования для «Компании 2Ком». 
В этом случае сумма хищения составила 
19,6 млн руб.

А самый крупный эпизод дела связан 
с Александром Удодовым. В декабре 2017 
года Александр Пархоменко, по версии след-
ствия, будучи знакомым с господином Удо-
довым и зная о наличии у того свободных 
денежных средств и желании их приумно-
жить, предложил бизнесмену купить про-
стые векселя компании «Телефон 365» на 
сумму 450 млн руб. Как заверял господин 

Пархоменко, инвестор затем хорошо зарабо-
тает на процентах при погашении ценных 
бумаг, а деньги, полученные от господина 
Удодова, пойдут на покупку новых активов. 
Однако ничего этого не произошло. Офор-
мив сделку 27 декабря 2017 года, эмитент 
в течение двух лет погасил часть векселей, 
однако затем отказался это делать. Все по-
пытки господина Удодова вернуть свои день-
ги ни к чему не привели.

После вынесения приговора потерпев-
ший остался недоволен решением суда. 
«Как это ни странно, но приговор не толь-
ко не восстановил права господина Удо-
дова, а, напротив, максимально узаконил 
хищение его средств иностранной компа-
нией ДСФК (нынешний владелец „Алмате-
ла“.— „Ъ“), выведя за периметр уголовного 
преступления лиц, которые в действитель-
ности похитили денежные средства мое-
го доверителя»,— пояснил представитель 
бизнесмена Вячеслав Ефименко. Кроме 
того, отметил господин Ефименко, суд не-
законно вывел его из процесса, сославшись 
на его статус свидетеля, хотя остальных, 
имевших такой же статус, оставил. Также, 
по мнению представителя господина Удо-
дова, трижды было немотивированно от-
клонено ходатайство бизнесмена о возвра-
те дела прокурору, причем обоснованность 
этого решения не отражена в приговоре. Ну 
и наконец, суд, по словам господина Ефи-
менко, проигнорировал возможность по-
гашения ущерба господину Удодову за счет 
арестованного имущества компании «Теле-
фон 365», пакета в 19,5% долей ООО «Циф-
ра Один» стоимостью около 250 млн руб. 
и права требования на сумму 230 млн руб. 
к управляющей компании «Евразия Инвес-
тментс», где, по данным бизнесмена, нахо-
дятся уплаченные им за векселя деньги. 
Вместо этого, подчеркнул представитель 
господина Удодова, ликвидное имущество 
передается другим организациям или оста-
ется под арестом. «Эти и другие факты за-
ставляют сомневаться в законности и обо-
снованности приговора, так как он не дает 
ответа на главный вопрос: кто в действи-
тельности похитил денежные средства го-
сподина Удодова,— отметил Вячеслав Ефи-
менко.— Я и мой доверитель считаем, что 
нарушены базовые принципы правосудия, 
что вынуждает нас обжаловать приговор».

Владислав Трифонов

К телекоммуникационному 
оборудованию приплюсовали векселя 
Бывших топ-менеджеров холдинга осудили за мошенничество

Адвокат Шапиро и генерал Алау-
динов (справа) рассчитывают, что 
в СКР восстановят обстоятельства 
письменного отравления   
ФОТО КОММЕРСАНТЪ



Коммерсантъ   l   Вторник 7 марта 2023 №39   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  5

новости

Пал или пропал
Региональные власти не послушались противопожарных рекомендаций Рослесхоза

Более десятка субъектов РФ за-
планировали проведение ве-
сенних профилактических от-
жигов сухой травы, несмотря 
на настоятельную рекоменда-
цию Рослесхоза прекратить эту 
практику. В середине февраля 
ведомство выступило с призы-
вом к региональным властям пе-
ренести основные работы с вес-
ны на осень. Чиновники тогда 
уточнили, что мораторий позво-
лит снизить риски распростра-
нения лесных пожаров в случае 
неблагоприятных погодных усло-
вий. Опрошенные „Ъ“ предста-
вители регионов, однако, отме-
чают, что при введении подобных 
запретов необходимо учитывать 
климатические условия, и наста-
ивают на эффективности весен-
них палов в рамках противопо-
жарных мероприятий.

В середине февраля Рослесхоз 
призвал ввести мораторий на весен-
ние профилактические отжиги су-
хой травы, перенеся основные рабо-
ты по уничтожению растительности 
на осень (см. „Ъ“ от 14 февраля). Эко-
логи решение агентства поддержа-
ли: по их мнению, приостановка 
профилактических выжиганий мо-
жет сократить площади весенних 
ландшафтных пожаров в стране на 
десятки процентов.

Впрочем, обратили внимание 
зеленые, некоторые регионы со-
блюдать мораторий Рослесхоза не 
планируют. Экологи, ссылаясь на 
данные Информсистемы государ-
ственного дистанционного мони-
торинга лесных пожаров (ИСДМ-Ро-
слесхоз) ,  указывают,  что как 
минимум 12 регионов все же запла-
нировали проводить профвыжига-

ния весной. Среди них Курганская, 
Омская, Кемеровская, Иркутская, 
Калужская, Брянская, Тамбовская, 
Липецкая области, а также Крас-
ноярский край, Адыгея, Татарстан 
и Еврейская АО.

Контролируемый пал травы 
устраивают с целью профилактики 
распространения огня: сухая трава 
способна перенести очаги огня на 
многие километры. Одновременно 
это и самый дешевый метод очистки 
сенокосов и пастбищ от прошлогод-
ней растительности. Зачастую сель-
хозпредприятия прибегают именно 
к такому способу навести порядок 
на угодьях. Однако контролируемые 
палы сами порой становятся причи-
ной масштабных пожаров.

„Ъ“ обратился в Рослесхоз с прось-
бой прокомментировать ситуацию. 
Заместитель руководителя агентст-
ва Алексей Венглинский говорит, 
что решение о переносе профвыжи-
ганий с весны на осень принял ряд 
крупных регионов, где прогнозиру-
ется раннее наступление весны, бы-
стрый сход снежного покрова и рез-
кий рост температур. Это Амурская, 
Волгоградская, Новосибирская об-
ласти, Красноярский край и ряд дру-
гих регионов. «В то же время такие 
регионы как Иркутская и Омская 
области, республики Адыгея и Баш-
кортостан и другие запланировали 
проведение профвыжиганий в два 
этапа — весной и осенью, чтобы пре-
дотвратить возможность возникно-
вения лесных пожаров,— говорит 
господин Венглинский.— Если ре-
гион принимает решение о прове-
дении профвыжиганий, Рослесхоз 
четко контролирует порядок и усло-
вия проведения таких работ. Обрат-
ная связь с регионами есть». 

В Рослесхозе заявляют, что Брян-
ская, Калужская, Курская, Липец-
кая и Тамбовская области прове-
ли анализ пожароопасных сезонов 
прошлых лет и установили, что сво-
евременно проведенные профвы-
жигания приводили к уменьше-
нию площадей лесных пожаров. 
Там же, где профвыжигания не про-
водились, площадь пожаров увели-
чивалась, уточнили в ведомстве. 
«Именно поэтому в этих регионах 
приняли решение не переносить 
весенние профвыжигания на осен-
ний период,— говорит Алексей Вен-
глинский.— Все субъекты находятся 
в зоне наземного тушения, что по-
зволяет им качественно обеспечить 
работы по организации и проведе-
нию профвыжиганий». 

В правительстве Иркутской об-
ласти „Ъ“ заявили, что власти еще 
не приняли окончательного реше-
ния о профвыжиганиях в весенний 
период: «Вопрос будет обсуждаться 
на региональной комиссии по чрез-
вычайным ситуациям». «В условиях 
Омской области проведение этих 
мероприятий гораздо более эффек-
тивно в весенний период,— говорят 
в главном управлении лесного хо-
зяйства региона.— Закрывается по-
жароопасный сезон обычно в сере-
дине осени, когда наступает период 
дождей или ложится снег: в это вре-
мя проведение профвыжиганий 
уже невозможно. Поэтому в наших 
климатических условиях их целесо-
образно проводить весной». В усло-
виях Кемеровской области контр-
олируемые профилактические 
выжигания сухой травы весной по-
казали свою эффективность, так как 
позволяют предотвращать переход 
огня на лесные массивы с земель 

иных категорий. Об этом „Ъ“ зая-
вили в региональном департамен-
те лесного комплекса: «Выжигания 
проводят под строгим контролем, 
только если позволяют погодные ус-
ловия — в безветренную погоду. За 
все время применения этого мето-
да не было ни одного случая, когда 
лесной пожар возник из-за профвы-
жигания». Впрочем, там добавили, 
что департамент учтет рекоменда-
ции Рослесхоза в работе. В управле-
нии лесами республики Адыгея по-
яснили, что профилактические 
выжигания лесных горючих мате-
риалов регулярно проводятся в зим-
ний и весенний периоды, до наступ-

ления сезона пожароопасности (до 
1 апреля), в этом году мероприятия 
также запланированы. Масштаб ме-
роприятий небольшой, так как ши-
роколиственные леса в высокого-
рье Адыгеи подвержены пожарам 
в меньшей степени, чем в других 
регионах. «Срок проведения про-
филактических контролируемых 
противопожарных выжиганий хво-
роста, лесной подстилки, сухой тра-
вы и других лесных горючих мате-
риалов в лесах на землях лесного 
фонда республики Татарстан пе-
ренесен на осенний период 2023 
года»,— сообщили „Ъ“ в министер-
стве лесного хозяйства региона.

Алексей Ярошенко из «Гринписа 
России» напоминает, что контролиру-
емые палы зачастую превращаются 
в неконтролируемые. «Самое большое 
беспокойство вызывают обширные 
малолюдные регионы,— говорит го-
сподин Ярошенко,— где слабо развита 
инфраструктура и трудно проконтро-
лировать распространение пожара. 
Поэтому возникает риск, что огонь 
убежит и перерастет в ландшафтный 
пожар». К таким субъектам он относит 
Курганскую, Омскую, Кемеровскую, 
Иркутскую области, а также Краснояр-
ский край и Еврейскую АО. 

Анна Васильева; 
корреспондентская сеть „Ъ“

Россияне не останутся без «Спутника»
Вакцины, выяснил „Ъ“, хватит на всех желающих привиться

В минувшие выходные в Москве 
и некоторых других регионах 
внезапно исчез и также внезап-
но появился первый компонент 
вакцины против коронавируса 
«Спутник V». О дефиците сооб-
щил сайт мэра столицы, инфор-
мирующий горожан о вакцина-
ции. До понедельника привиться 
можно было только вторым ком-
понентом «Спутника», сейчас 
в наличие уже весь набор, одна-
ко других вакцин нет. В регио-
нах, узнал „Ъ“, также прививают 
только препаратом, разработан-
ным центром им. Гамалеи. Впро-
чем, по оценкам эксперта рынка, 
в этом году требуется лишь 5% 
от объемов, необходимых в 2021 
году. В Санкт-Петербургском 
НИИ эпидемиологии и микробио-
логии им. Пастера и вовсе пред-
лагают переходить от массовой 
вакцинации к индивидуальной.

В субботу на сайте мэра Москвы, 
информирующем горожан о вакци-
нации против коронавируса, поя-
вились сообщения, что в наличие 
остался только второй компонент 
двухкомпонентного препарата 
«Спутник V». Минздрав России опе-
ративно отрапортовал, что партии 
вакцины распределены и уже на-
правлены в Москву и ряд других ре-
гионов, «сообщивших о снижении 
остатков». Действительно, уже к по-
недельнику, судя по данным того же 
сайта, в Москве имелись оба компо-
нента «Спутника». В столичном де-
партаменте здравоохранения „Ъ“ 
подтвердили, что в «московские ме-
дучреждения произведена постав-
ка первого компонента вакцины 
от Минздрава России». В депздра-
ве уточнили, что проводят постоян-
ный мониторинг наличия вакцины, 
а данные о необходимости поставок 
«своевременно» передают медицин-
скому ведомству. При этом привить-
ся другими российскими препара-
тами — «ЭпиВакКороной» от центра 
«Вектор» Роспотребнадзора и «Ко-
виВаком» от центра им. М. П. Чума-

кова РАН — москвичи не могут уже 
довольно давно. «ЭпиВакКорона», 
указано на сайте мэрии, «в настоя-
щее время закончилась, запись на 
прививку этим препаратом прио-
становлена», а вакцины «КовиВак» 
нет в наличии — ожидается постав-
ка препарата от Минздрава России.

В других регионах, выяснил „Ъ“, 
также можно привиться только 
«Спутником V». Так, в минздраве Та-
тарстана сообщили, что в последнее 
время используют исключительно 
эту вакцину «как наиболее эффектив-
ную, которая может применяться как 
в двух компонентах, так и отдельно». 

Минздрав России предлагает исполь-
зовать первый компонент для ревак-
цинации; депздрав Москвы заявил, 
что в этих целях можно использовать 
и второй компонент самостоятельно 
(они отличаются тем, что сделаны на 
основе разных аденовирусов — ви-
русов-носителей). В минздраве Та-
тарстана заверили, что располагают 
«достаточным запасом вакцины»: по 
данным чиновников, в регионе име-
ется 13 тыс. комплектов «Спутни-
ка V». В минздраве Республики Крым 
также сообщили, что в «ближайшее 
время» ожидают поставку из феде-
рального центра только этого пре-
парата — остальных видов вакцины 
«нет и не предвидится».

Что касается наличия «Спутни-
ка V», судя по всему, вакцина в реги-
оны поставляется регулярно. 6 марта 
заместитель председателя правитель-

ства Удмуртии Эльвира Пинчук, кури-
рующая систему здравоохранения, 
рассказала в Telegram о новой партии 
из 5 тыс. доз вакцины «Спутник V». По 
словам госпожи Пинчук, до настояще-
го времени запас первого компонен-
та в республике был исчерпан.

В Башкирию, по информации ре-
гионального министерства, в поне-
дельник поступило 49 тыс. доз «Спут-
ника V». Минздрав Нижегородской 
области ожидает поставку в ближай-
шее время — сейчас в медучрежде-
ниях региона используются «остав-
шиеся в небольшом количестве 
дозы вакцины от последней постав-
ки». В комитете по здравоохранению 
Санкт-Петербурга „Ъ“ пояснили, что 
уже около года в городе использует-
ся исключительно вакцина «Спут-
ник V». Из-за этого в Петербурге в тече-
ние нескольких дней действительно 

наблюдалась нехватка препарата, 
но только в нескольких поликлини-
ках. Желающих привиться записыва-
ли в очередь, а когда вакцина посту-
пила в медучреждение, приглашали 
сделать прививку. На настоящий мо-
мент, сообщили „Ъ“ в комздраве, 
в Санкт-Петербурге проблем с пер-
вым компонентом вакцины нет: 3 
марта в город завезли 32 тыс. доз.

„Ъ“ попросил Минздрав объяс-
нить, связан возникший в некото-
рых регионах дефицит с активиза-
цией прививочной кампании или 
со снижением объемов производст-
ва, однако на момент публикации от-
вета не получил. Директор по разви-
тию RNC Pharma Николай Беспалов 
сказал „Ъ“, что в прошлом году вак-
цины действительно «практически 
не производились». В частности, объ-
емы производства «Спутника» упали, 
по его словам, на 95–98%, «ЭпиВакКо-
рону» в 2022 году не выпускали вовсе. 
Единственная вакцина, производст-
во которой выросло,— «КовиВак». Од-
нако ее господин Беспалов называет 
«нишевой»: если «Спутник» произво-
дился десятками миллионов доз, то 
«КовиВак» — сотнями тысяч. Сниже-
ние объемов производства связано 
с тем, что в течение 2022 года сокра-
тился спрос населения на вакцина-
цию, а имеющиеся запасы «позволя-
ли не переживать насчет доступности 
вакцины». Сейчас же, предположил 
Николай Беспалов, «рассинхрон 
спроса и предложения» спровоци-
ровал дефицит. «Впрочем, в этом нет 
глобальной проблемы. Производ-
ственные мощности сохранились, 
восстановить выпуск можно быстро. 
А кроме того, он и не нужен в таких 
объемах, как раньше. Сейчас требует-
ся одна двадцатая от того объема, ко-
торый был нужен в 2021 году»,— про-
комментировал господин Беспалов.

Эпидемиолог, директор Инсти-
тута междисциплинарных исследо-
ваний Европейского университе-
та в Санкт-Петербурге Антон Барчук 
ранее рассказывал „Ъ“, что в услови-
ях распространения субвариантов 

«омикрона» важно привиться людям 
с ослабленным иммунитетом (c хро-
ническими заболеваниями), пожи-
лым, беременным, работникам сфе-
ры здравоохранения. Кроме того, 
вакцинироваться, по его мнению, 
следует тем, кто не делал этого рань-
ше. Для граждан же, которые уже 
привились и переболели и при этом 
не имеют серьезных проблем со здо-
ровьем, новая прививка не сильно 
снизит риск тяжелого течения — он 
и так уже довольно низкий. «Есть ис-
следования в мире, которые пока-
зывают, что защита от тяжелого тече-
ния — а мы должны теперь разделять 
защиту от тяжелого течения и от са-
мой инфекции — после вакцинации 
сохраняется довольно долго, и пока 
мы не видим тенденции, что она про-
падает у людей, у которых нет сопут-
ствующих заболеваний и других от-
ягчающих факторов. В этой ситуации 
решение о еще одной вакцинации 
против коронавируса человек должен 
принимать сам, взвесив риски и поль-
зу»,— говорил господин Барчук.

Директор Санкт-Петербургско-
го НИИ эпидемиологии и микро-
биологии им. Пастера Арег Тотолян 
в понедельник сообщил, что ученые 
института и вовсе считают «целесо-
образным» поэтапный переход от 
массовой вакцинации от COVID-19 
к индивидуальной, с учетом уровня 
иммунитета каждого пациента. «На 
сегодняшний день позиция наше-
го института заключается в том, что 
необходимо переходить к индиви-
дуализации вакцинации, к индиви-
дуальному подходу, и на это направ-
лен простой тест, предназначенный 
для массового применения, по оцен-
ке специфического Т-клеточного им-
мунитета»,— сказал он. По словам 
господина Тотоляна, эта разработ-
ка НИИ им. Пастера под названием 
«КоронаДерм-PS» прошла первые две 
фазы клинических исследований 
и находится на регистрации в Мин-
здраве России.

Наталья Костарнова; 
корсеть „Ъ“

Еще один подмосковный участок 
трассы М-12 «Восток» откроют  
в сентябре
Участок трассы М-12 «Восток», соединяющий Московский 
скоростной диаметр (МСД) и Центральную кольцевую автомо-
бильную дорогу (ЦКАД), в обход Балашихи и Электростали будет 
введен в эксплуатацию в сентябре 2023 года. Об этом вчера 
заявили в компании «Трансстроймеханизация» (один из подряд-
чиков государственной компании «Автодор»). Новая магистраль 
протяженностью более 800 км свяжет крупнейшие региональные 
центры и агломерации (Московская, Владимирская и Нижегород-
ская области, республики Чувашия и Татарстан) с сетью скоростных 
автомобильных дорог европейской части России (М-11 «Нева», 
ЦКАД, М-3 «Украина», М-1 «Беларусь», М-4 «Дон»). С вводом М-12 
в эксплуатацию дорога от Москвы до Казани займет всего 6,5 часа, 
обещают в «Автодоре». Сейчас время в пути по данному маршруту 
составляет более 12 часов.

Участок протяженностью 42,5 км будет иметь шесть полос 
движения и включать шестнадцать путепроводов, три пешеходных 
перехода и один мост. Сейчас дорога готова на 50%, рассказа-

ли в компании, ведутся работы по отсыпке земельного полотна. 
Устройство насыпи выполнено более чем на 90%, устройство осно-
вания из песка — более чем на 70%. На объекте занято 1,6 тыс. 
специалистов и 479 единиц техники, в пик строительного сезона 
планируется привлечь до 3,8 тыс. специалистов и не менее 1,2 тыс. 
единиц техники, сообщили в «Трансстроймеханизации».

Напомним, что в 2022 году было открыто движение автомобилей 
по двум участкам М-12: от ЦКАД до «большой бетонки» (А-108) и 
от М-7 «Волга» в обход Петушков до федеральной трассы Р-132 
«Золотое кольцо». Вице-премьер Марат Хуснуллин уже обещал 
президенту Владимиру Путину, что от Москвы до Арзамаса на всех 
участках магистраль будет пущена 9 сентября, до Казани — до 
конца года. Общая протяженность М-12 превышает 800 км, объем 
финансирования составляет 911,6 млрд руб. Столичные власти 
синхронно достраивают оставшуюся восточную часть МСД: участок 
от Покровской улицы до Зенинского шоссе (место соединения 
Московского скоростного диаметра с М-12) открыт для движения в 
январе 2023 года, в сентябре будет достроен недостающий 4,8-ки-
лометровый участок между Лухмановской и Покровской улицами. 

Иван Тяжлов

КОНТЕКСТ

Вакцин против корона-
вируса, по оценкам 
эксперта, сейчас 
требуется в двадцать раз 
меньше, чем два года 
назад  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Рон Десантис — губернатор 
Флориды и второй по популяр-
ности после экс-президента 
США Дональда Трампа респу-
бликанец — выступил в Кали-
форнии с речью, содержав-
шей недвусмысленный намек 
на его президентские амби-
ции. В одном из главных демо-
кратических штатов господин 
Десантис обрушился с кри-
тикой на либеральную идео-
логию, которая, по его мне-
нию, проникает во все сферы 
жизни общества, и предста-
вил себя истинным защитни-
ком традиционного консерва-
тизма — не в пример Дональду 
Трампу. По мнению американ-
ских СМИ, риторика и актив-
ность губернатора Флориды 
ясно свидетельствуют о его 
планах в ближайшие месяцы 
выдвинуть свою кандидатуру, 
бросив вызов бывшему боссу 
и покровителю.

Пока на минувших выходных 
кандидат в президенты США До-
нальд Трамп выступал на форуме 
консерваторов CPAC (см. „Ъ“ от 6 
марта), где собрались в основном 
сторонники экс-главы Белого 
дома, его главный потенциаль-
ный конкурент за номинацию 
от партии Рон Десантис тоже 
не терял времени. Проигнориро-
вав CPAC, губернатор Флориды 
отправился в Калифорнию, где 
выступил с речью, содержание 
и антураж которой явно наме-
кали, что амбициям этого респу-
бликанца становится тесновато 
в пределах родного штата.

Как отметил целый ряд аме-
риканских СМИ, состоявшееся 5 
марта выступление Рона Десанти-
са в Калифорнии нельзя воспри-
нимать в отрыве от его подготов-
ки к вероятному выдвижению 
кандидатуры на выборы-2024. 
Формально губернатор Флориды 
поехал в один из самых демокра-
тических штатов в рамках про-
движения своей книги «Муже-
ство быть свободным: Прообраз 
Флориды для возрождения Аме-
рики». Однако, судя по всему, кни-
га, название которой тоже немало 
говорит о притязаниях 44-летне-
го республиканца, лишь повод 
получше презентовать себя в об-
щенациональном масштабе.

В серии поездок по стране, 
в том числе по городам, счи-
тающимся оплотом Демокра-
тической партии, таким как 
Нью-Йорк, Рон Десантис встре-
чался с богатыми донорами 
из консервативных кругов и от-
тачивал риторику, хвастаясь сво-

ими достижениями во Флориде 
и одновременно критикуя либе-
ральную идеологию. И конечно, 
от общественности не ускольз-
нул тот факт, что очередную речь, 
обличающую либеральных оп-
понентов, господин Десантис 
решил произнести в крупней-
шем демократическом штате — 
Калифорнии. Место для высту-
пления политик тоже выбрал 
с намеком, чтобы каждый анали-
тик или эксперт, рассуждающий 
о его потенциале, непременно 
подметил: на трибуну консерва-
тор, пытающийся представить 
себя поборником классического 
республиканства, вышел в Пре-
зидентской библиотеке Рональ-
да Рейгана. И неизбежное в этой 
ситуации соседство в новостях 
фамилий Десантиса и Рейгана, 
одной из икон Республиканской 
партии, конечно, придавало фи-
гуре губернатора Флориды до-
полнительный вес.

Была и еще одна примеча-
тельная в контексте видов госпо-
дина Десантиса на Белый дом 
деталь, которую особенно вы-
делила газета Los Angeles Times. 
Свои заявления в Калифорнии 
политик сделал 5 марта. Ровно 
через год в этом штате состоят-
ся важнейшие праймериз Респу-
бликанской партии — наиболее 
значимые по числу голосов, ко-
торые могут положить в свою ко-
пилку кандидаты-консерваторы 
в борьбе за номинацию.

Центральной темой своей 
речи Рон Десантис сделал борьбу 
с либеральной идеологией, пози-
ционируя себя чуть ли не полко-
водцем консервативных сил — 
только в отличие от Дональда 
Трампа (хотя и не названного, 
но явно подразумевавшегося), 
рассудительного и не столь ра-
дикального. Атакуя губернато-
ров и лидеров Демократической 
партии за их политику в отноше-
нии налогов, обязательной вак-
цинации и «идеологической об-
работки» в школах, господин 
Десантис как бы невзначай задел 
и господина Трампа. Он намек-
нул, что именно хаотичная мане-
ра управления, присущая прези-
дентству экс-главы Белого дома, 
привела в 2020 году республи-
канцев к поражению и прихо-
ду к власти демократов во главе 
с Джо Байденом. В период же его 
губернаторства во Флориде ни-
кто не наблюдает никаких «драм 
и дворцовых интриг». «Вы види-
те хирургическую точность и ис-
полнение. День за днем, день 
за днем. Мы побеждаем левых 
день за днем»,— говорил по-
литик, противопоставляя свой 
успех в отдельно взятом штате, 
который в период его губернатор-
ства стал отчетливо республикан-
ским, провалу на федеральном 
уровне своего бывшего патрона.

При этом, как отметил телека-
нал CNN, взгляды Рона Десанти-
са — особенно в отношении того, 

что американскую политику, об-
разование, здравоохранение 
и другие сферы «захватила ле-
вая идеология», во многом совпа-
дают с тем, что говорит Дональд 
Трамп. Другое дело, что слова гу-
бернатора Флориды звучат «более 
структурировано и методично, 
нежели дикие эскапады Трам-
па». Если господину Десантису 
удастся сплотить вокруг себя ре-
спубликанских избирателей, то, 
возможно, Америка получит са-
мого консервативного президен-
та в истории, считает CNN.

Пока, по опросам, Дональд 
Трамп обходит своего главного 
конкурента в предпочтениях кон-
сервативного электората. Другое 
дело, что Рон Десантис до сих пор 
не объявил о выдвижении сво-
ей кандидатуры, а потому эти ис-
следования не отражают в пол-
ной мере его перспектив. К тому 
же в отдельных штатах, включая 
Калифорнию, губернатор Флори-
ды превосходит Дональда Трампа 
по популярности. Учитывая, как 
много видных республиканцев, 
включая бывших сторонников 
господина Трампа, хотели бы ви-
деть кандидатом в президен-
ты от партии кого угодно, лишь 
бы не его, у господина Десанти-
са весьма неплохие шансы после 
объявления о выдвижении своей 
кандидатуры обрасти влиятель-
ными покровителями и дать бой 
своему бывшему боссу.

Алексей Забродин

У Дональда Трампа есть 
хороший враг
Республиканский губернатор Флориды  
выступил почти как кандидат в президенты

Во вторник утром французские про-
фсоюзы начнут забастовку, призван-
ную «поставить республику на паузу». 
Их мишень — пенсионная реформа, 
а особенно ее 7-я статья, повышающая 
с 62 до 64 лет возраст выхода на пен-
сию. Споры идут в Сенате, на улицах 
и даже в правительстве. Рассказы-
вает корреспондент „Ъ“ во Франции 
 Алексей Тарханов.

Пенсионную реформу обсуждают зако-
нодатели, проклинают трудящиеся и из по-
следних сил поддерживают власти. Борьба 
разворачивается сразу на четырех фронтах. 
Во-первых, в Сенате, куда 2 марта поступил 
законопроект. Во-вторых, в транспортной 
сети, сферах образования и городского хо-
зяйства Франции, которые 7 марта будут ра-
ботать не более чем на 30% от своей мощ-
ности. В-третьих, на улицах, куда выйдет, 
как ожидается, более 1 млн человек. И на-
конец, даже внутри самого правительст-
ва, где не все довольны тактикой министра 
труда Оливье Дюсопта.

В верхней палате парламента продол-
жается рассмотрение закона. Сенаторы 
двигаются и быстро (засиживаясь допозд-
на и оставаясь на ночь), и одновремен-
но не спеша, внимательно обсуждая одну 
статью закона (из имеющихся двадцати) 
за другой. До 12 марта они должны завер-
шить первое чтение. О приеме «пакетом» 
и речи быть не может.

Пока что достигнуто согласие по ста-
тье, предполагающей постепенную отме-
ну особых пенсионных режимов не только 
у работников общественного транспорта, 
электриков и газовщиков, но также и у пред-
ставителей других специальностей, сохра-
няющих давние привилегии, вроде нотари-
усов или функционеров государственного 
Банка Франции. При этом некоторые члены 
Сената заговорили о том, что было бы спра-
ведливо отменить и режимы, которыми 
пользуются сами сенаторы, оказываясь 
в куда более выгодном положении по срав-
нению с обычными государственными слу-
жащими. Лишатся ли народные избран-
ники своих комфортабельных условий, 
большой вопрос. И все же главные столкно-
вения обещает голосование по 7-й статье — 
про возраст выхода на пенсию. Левые в Се-
нате постарались оттянуть ее рассмотрение 
на период после 7 марта. Пусть, дескать, се-
наторы убедятся, к какому взрыву гнева 
приведет одобрение этой статьи.

Профсоюзы, со своей стороны, сегодня 
попытаются выполнить свою угрозу «поста-
вить Францию на паузу». На работу не вый-
дут транспортники, учителя, работники 
городского хозяйства. Профсоюзы железно-
дорожников остановят поезда, на многих 
линиях они отменены полностью, на неко-
торых (в том числе международных) — ча-
стично. Закроются некоторые линии ме-
тро, другие будут работать лишь в часы пик 
и в урезанном режиме. Аэропорты отменят 
от 20% до 30% рейсов. Глава одного из про-
фсоюзов железнодорожников UNSA Fer-
roviaire Дидье Матис угрожает «десятью 
днями забастовки подряд и остановкой Па-
рижа как минимум на два уикенда».

К транспортникам присоединятся энер-
гетики. Уже сейчас они сократили поставки 
электроэнергии и грозят искусственно со-
здать дефицит топлива, остановив или за-
блокировав нефтеперерабатывающие заво-
ды. С тревогой французы ждут забастовок 
уборщиков и мусорщиков. Преподаватели 
готовятся закрыть школы, и в этом их под-
держивают школьники и студенты. Лидер 
левых сил и глава партии LFI («Непокорив-
шаяся Франция») Жан-Люк Меланшон уже 
призвал прислушивающуюся к нему моло-
дежь: «Блокируйте все, что можете!»

Тишину на рабочих местах компен-
сирует шум на улицах. На 320 демонстра-
ций в разных французских городах должно 
выйти 1,1–1,4 млн человек. В одном Париже 
полицейские ожидают от 60 тыс. до 90 тыс. 
демонстрантов, которых собирает коали-
ция восьми главных профессиональных 
союзов. Разумеется, сами профсоюзные 
организации насчитают больше и будут 
спорить со статистикой, обычно отлича-
ющейся раз в пять. В прошлый раз разни-
ца в цифрах была и того больше — 300 тыс. 
и 37 тыс.

Обычно профсоюзные демонстрации 
проходят в большем порядке, чем дикие 
марши, которыми отличались в свое время 
«желтые жилеты». Демонстранты следуют 
по утвержденным маршрутам и стараются 
не отвлекаться на грабежи и погромы. Од-
нако полиция уже предупредила о возмож-
ном появлении в рядах профсоюзников 
бывших «жилетов» и прочих радикалов, 
которые любят превращать рабочие мар-
ши в эффектные стычки с полицией.

Власти готовятся противостоять натиску 
забастовщиков, укоряя их тем, что ущерб 
будет нанесен прежде всего самим францу-
зам. «Белым воротничкам» легко перейти 
в этот день на удаленку, бизнесмены отме-
нят деловые встречи и сядут в свои маши-
ны с водителями, а вот «обычным людям» 
не обойтись без метро и электричек. Ясно, 
что такие уговоры не действуют и не добав-
ляют популярности правительству Элиза-
бет Борн, но она не намерена отступать. 
В прессу просочились слухи, что госпожа 
премьер недовольна тем, как ведет борь-
бу главный архитектор реформы, министр 
труда Оливье Дюсопт. Якобы он не спосо-
бен вовлечь профсоюзы в диалог и хотя 
бы выиграть время для дальнейшей об-
работки законодателей. Сам министр эти 
слухи считает беспочвенными, но он, не-
сомненно, стал сейчас одной из самых не-
навидимых фигур кабинета.

При этом общественной поддержки 
у реформы как не было, так и нет. Соглас-
но субботнему опросу Ifop, проведенному 
для еженедельника Le Journal du Diman-
che, только 32% французов выступают «за», 
причем наиболее активное отторжение 
пенсионная реформа вызывает у могуще-
ственного «клана» государственных слу-
жащих (85%). При этом опрошенные не ве-
рят в то, что диктатура улицы переломит 
диктатуру закона. Несмотря на неприятие 
реформы, только 34% французов считают, 
что забастовки и демонстрации приведут 
к ее отмене.

Франция  
сказала: баста!
Забастовку 7 марта угрожают превратить 
в бессрочную

Суд в Исламабаде во вторник 
проведет слушания по делу лиде-
ра оппозиции Пакистана Имрана 
Хана. Он обвиняется в продаже 
подарков иностранных лидеров, 
полученных в период пребыва-
ния на посту премьер-министра. 
Предпринятая накануне попыт-
ка арестовать господина Хана за-
кончилась неудачно. Прибывшая 
в его резиденцию полиция опаль-
ного политика не нашла. Имран 
Хан — фигурант сразу нескольких 
уголовных дел, в том числе по об-
винениям в терроризме и поку-
шении на убийство — призывает 
своих сторонников к неповино-
вению властям в ходе акции «За-
полни тюрьмы». 

Новое слушание по делу экс-пре-
мьера Пакистана Имрана Хана, на-
значенное на 7 марта, пройдет в его 
отсутствие. Попытка задержать и до-
ставить в столицу лидера оппозици-
онной партии «Движение за спра-
ведливость» (ДЗС), который до этого 
не являлся на слушания, ни к чему 
не привела. 

Нагрянувшие в воскресенье в его 
резиденцию в парке Заман в Лахо-
ре (провинция Пенджаб) сотрудни-
ки правоохранительных органов 
при осмотре здания самого Имра-
на Хана в нем не нашли. В резиден-
ции группу захвата встретил высо-
копоставленный функционер ДЗС 
Шибли Фараз, заверивший право-
охранителей, что лидера партии 
в здании нет. Его местоположение 
он назвать отказался. У входа в рези-
денцию в момент приезда полиции 
собралось несколько тысяч сторон-
ников харизматичного экс-премье-
ра, которые пытались не пропустить 
в здание сотрудников правоохрани-
тельных органов.

Ордер на арест Имрана Хана 
окружной суд пакистанской столи-
цы выдал еще 28 февраля, постано-
вив «взять его под стражу в связи 
с постоянным отсутствием на судеб-
ных слушаниях» по делу о продаже 
подарков от иностранных лидеров. 
На предыдущем слушании по делу 
о продаже ценностей адвокат Имра-
на Хана попросил суд освободить его 
подзащитного от прихода в суд в свя-
зи с тем, что в этот день ему необхо-
димо было явиться еще в несколько 
других судов.

Экс-премьер Пакистана стал фи-
гурантом сразу четырех уголов-
ных дел — о терроризме, запрещен-
ном финансировании, покушении 
на убийство и продаже подарков 
иностранных лидеров. На трех су-

дах, которые проводятся в одном 
комплексе зданий, Имран Хан ра-
нее появился лично и сумел избе-
жать ареста, внеся залог. Однако суд 
по делу о продаже подарков находит-
ся в другом здании, в получасе езды 
от других судов, и это обстоятельст-
во позволило защите просить суд ос-
вободить своего подопечного от уча-
стия в слушаниях.

В списке обвинений экс-премь-
еру Пакистана дело о присвоении 
и продаже подарков иностранных 
лидеров выглядит самым экзотиче-
ским. Тем не менее именно эта исто-
рия послужила основанием для при-
нятого в октябре прошлого года 
Избирательной комиссией Пакис-
тана решения лишить Имрана Хана 
депутатского мандата, а также права 

на избрание и назначение как в фе-
деральный, так и в региональные 
законодательные органы в течение 
пяти лет. 

Прошлой осенью, еще до возбу-
ждения уголовного дела о подарках, 
Имран Хан был заподозрен в «некор-
ректном» заполнении финансовой 
отчетности о доходах на посту пре-
мьер-министра. Как заявил тогда 
нынешний премьер и главный оп-
понент Имрана Хана Шахбаз Шариф, 
господин Хан продал в Дубае полу-
ченные им подарки общей стоимо-
стью 140 млн пакистанских рупий 
(по курсу на тот момент $630 тыс.). 
После этого Избирательная комис-
сия Пакистана обвинила Имрана 
Хана в продаже 52 ценностей, кото-
рые должны были находиться в хра-
нилище в Тошахане, и сокрытии ин-
формации об этом. 

Государственное ведомство Тоша-
хана, контролируемое правительст-
вом Пакистана, было создано еще 
в 1974 году для хранения подарков, 
которые в ходе встреч и переговоров 
с иностранными лидерами и офици-
альными делегациями получают ми-
нистры, президент и премьер-ми-
нистр страны. 

Пакистанское законодательст-
во разрешает высокопоставлен-
ным чиновникам не передавать 
полученные ими подарки в храни-
лище Тошахана, но только в том 
случае, если они задекларируют 
подарки и выплатят в казну поло-
вину их стоимости после проведе-
ния экспертизы. Полный список, 
включающий более полусотни под-
лежащих декларации предметов, 
которые Имран Хан якобы оставил 
себе, не обнародован. По информа-
ции пакистанских СМИ, в их числе 
оказались три пары наручных ча-

сов, которые Имран Хан получил 
в подарок от лидеров государств 
Ближнего Востока и продал некое-
му ювелиру, передав в казну лишь 
20% суммы. 

Кроме того, еще до объявле-
ния ему парламентом импичмен-
та и отставки Имрана Хана в апреле 
прошлого года в пакистанских СМИ 
появилась информация о колье сто-
имостью $996 тыс., подаренном ему 
одним из иностранных лидеров, ко-
торое не было задекларировано. 
Тогда правительство смогло не до-
пустить скандала, выступив с разъ-
яснениями, что обмен подарками 
с иностранными лидерами «отража-
ет межгосударственные отношения» 
и раскрытие конфиденциальной ин-
формации об этом может нанести 
ущерб интересам страны. 

Попытка арестовать Имрана Хана 
по делу о присвоении подарков про-
должила длящуюся около года глав-
ную внутриполитическую битву 
Пакистана, в ходе которой власти 
пытаются любой ценой нейтрализо-
вать лидера оппозиции, в то время 
как их оппонент грозит акциями не-
повиновения. 

В августе прошлого года бывше-
му премьер-министру были предъ-
явлены обвинения в нарушении за-
кона о борьбе с терроризмом от 1997 
года, грозящие ему многолетним тю-
ремным сроком. Обвинения были 
выдвинуты на основании его высту-
пления на митинге оппозиции в Ис-
ламабаде. Обращаясь к своим про-
тивникам — высшим должностным 
лицам полиции, судьям и полити-
ческим оппонентам,— Имран Хан 
пригрозил им общенациональны-
ми акциями протеста, предупредив: 
«Будьте готовы, мы примем меры 
против вас». Эти слова были расце-

нены как призыв к антиправитель-
ственным выступлениям.

После этого, 3 ноября прошлого 
года, выступая на митинге оппози-
ции, Имран Хан пережил покуше-
ние, получив огнестрельные ране-
ния в бедро. Однако уже в феврале 
залечивший раны господин Хан объ-
явил о начале общенациональной 
акции Jail Bharo («Заполни тюрьмы»). 
Новое протестное движение должно 
стать ответом на продолжающиеся 
аресты активистов оппозиции. Идея 
состоит в том, чтобы активисты ДЗС 
намеренно совершали мелкие пра-
вонарушения, добиваясь своего аре-
ста. Таким радикальным способом 
оппозиция рассчитывает парализо-
вать работу правоохранительных ор-
ганов, переполнить тюрьмы и заста-
вить власти пойти на уступки. 

На этом фоне курс пакистанской 
рупии в конце прошлой недели об-
новил исторический минимум, со-
ставив 285,09 рупии за $1 — худший 
показатель за время существования 
пакистанского государства. Обвал 
рупии вызван неудачей в достиже-
нии договоренностей между Ис-
ламабадом и Международным ва-
лютным фондом о возобновлении 
финансирования страны.

«Рупия истерзана — потеряла бо-
лее 62% стоимости за 11 месяцев пре-
бывания у власти „Пакистанско-
го демократического движения“. 
Их правление лишь привело к уве-
личению государственного долга 
на 14,3 трлн рупий и историческому 
за 75 лет максимуму инфляции — 
31,5%»,— написал в Twitter Имран 
Хан, напомнив о том, что властям 
следует заниматься экономикой, 
а не изобретать уголовные дела про-
тив оппозиции.

Сергей Строкань

Не пойман — не Хан
Экс-премьер Пакистана скрылся от полиции

После выступления губернатора Флориды 44-летнего Рона Десантиса в Калифорнии 
не осталось ни малейших сомнений в том, что он выставит свою кандидатуру для участия 
в президентских выборах  ФОТО ALLISON DINNER / REUTERS

Избежавший ареста экс-премьер Пакистана Имран Хан призвал 
 власти заниматься экономикой, находящейся в плачевном  
состоянии, а не изобретать уголовные дела против оппозиции   
ФОТО K.M. CHAUDARY / AP
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Nikkei 225 28237,78 (+310,31)
РТС 958,26 (+12,85)
FTSE 100 7929,79 (+17,32)

DAX 15653,58 (+75,19)
DJIA* 33452,9 (+61,93)
NASDAQ Composite* 11745,7 (+56,69)

*На 12:12. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.03.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.03.23
Австралийский доллар 50,9894
Английский фунт 90,3938
Белорусский рубль 26,5993
Гонконгский доллар* 96,3155

Дирхам ОАЭ 20,5486
Доллар США 75,4728
Евро 80,2353
Индийская рупия** 91,0249

Казахский тенге** 17,5078
Канадский доллар 55,4539
Китайский юань 10,8754
СДР 100,3743

Сингапурский доллар 56,1554
Турецкая лира* 39,9841
Украинская гривна* 20,4439
Шведская крона* 72,0071

Швейцарский франк 80,7887
Японская иена** 55,5519
*За 10. **За 100. 

Michelin оставит шины дилеру
Компания нашла покупателя на завод в Подмосковье

Michelin, которая первой 
из иностранных шинных 
 компаний локализовала вы-
пуск в РФ, нашла покупателя 
на простаивающий с начала 
кризиса завод в подмосков-
ном Давыдово. Как сообща-
ют источники „Ъ“, актив ку-
пит  дистрибутор этой и других 
шинных марок ООО «Пауэр Ин-
тернэшнл-шины». Изначаль-
но Michelin намеревалась про-
дать активы в РФ локальному 
менеджменту, но в отчетности 
за 2022 год допустила участие 
третьей стороны, сообщив об 
идущих переговорах. Предпо-
лагаемый покупатель с прош-
лого года ввозит в РФ шины 
китайской марки Hifly, и ана-
литики полагают, что это со-
трудничество может помочь 
перезапустить завод.

Сделка по продаже российских 
активов Michelin близка к заверше-
нию, покупатель — дистрибутор 
шин этой и других марок ООО «Па-
уэр Интернэшнл-шины», рассказа-
ли собеседники „Ъ“, знакомые с си-
туацией. В Michelin „Ъ“ сказали, что 
собственник рассматривает воз-
можную продажу активов в России, 
отказавшись комментировать воз-
можного покупателя и перспекти-
вы площадки в Подмосковье. В ООО 
«Пауэр Интернэшнл-шины» не отве-
тили на запрос „Ъ“.

Площадка Michelin в Давыдово 
(Подмосковье) заработала в 2004 
году и стала первым примером ин-
вестиций глобальных производите-
лей шин в Россию. Мощность пло-

щадки составляет от 1,5–2 млн шин 
в год, в основном для легковых ав-
томобилей. Выпускались как лет-
ние, так и зимние шины, часть про-
дукции экспортировалась (сейчас 
санкции ЕС запрещают ввоз шин из 
РФ). Выпуск в РФ составлял 1% от об-
щего производства Michelin и 2% от 
объема продаж. Площадка простаи-
вает с середины марта. 

В конце июня 2022 года Michelin 
сообщила о «вынужденном» плане 
передачи всех российских опера-
ций до конца года, рассматривая 
возможность перехода компании 

локальному менеджменту. Тогда же 
глава российского офиса Дмитрий 
Молоканов указывал, что их зада-
ча «изучить сценарии для автоном-
ной работы завода по производству 
шин и перезапустить производство 
шин других брендов в Давыдово». 
В отчетности за 2022 год Michelin 
сообщала, что работает над различ-
ными вариантами выхода с рос-
сийского рынка, в том числе над 
продажей третьей стороне. Тогда 
концерн отмечал, что процесс по-
иска и переговоров с местным по-
купателем занимает больше време-

ни, чем планировалось, и все еще 
продолжается. Компания оцени-
вала убыток группы в РФ от обес-
ценения по балансовым рискам 
в €139 млн и еще в €13 млн — затра-
ты на реструктуризацию бизнеса 
Fenner в Великобритании, которая 
в основном обслуживала россий-
ский рынок.

Российский рынок легковых 
шин в последние годы составлял 
около 30–40 млн штук в год. Круп-
нейшим иностранным игроком 
была Nokian Tyres, которая сейчас 
находится в процессе продажи сво-

его завода во Всеволожске мощно-
стью 17 млн шин в год «Татнефти». 
Российское юридическое лицо «Но-
киан Тайерс» уже зарегистрировало 
новые товарные знаки.

ООО «Мишлен» не оформляло 
новых товарных знаков. Однако 
компания в декабре 2022 года за-
регистрировала домен davydovo-
tyres.ru. На вопрос, является ли это 
частью процесса по приостанов-
ке использования товарного знака 
Michelin, в компании заявили, что 
используют его, как и ряд других, 
для внутренних процессов.

ООО «Пауэр Интернэшнл-ши-
ны», которое занимается оптовой 
торговлей автокомпонентами, в ок-
тябре 2022 года получило сертифи-
каты соответствия на шины марки 
Hifly (Китай) для легковых и грузо-
вых автомобилей.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров называет прода-
жу актива дистрибутору «хорошим 
вариантом», отмечая, что «Пауэр 
Интернэшнл-шины» уже сотрудни-
чают с китайскими поставщиками 
и, соответственно, в теории могут 
расширить это партнерство. При 
этом загрузить такую площадку 
даже на четверть будет сложно, от-
мечает он, а возобновление произ-
водства при самом оптимистичном 
варианте займет несколько меся-
цев. Господин Бурмистров добавля-
ет, что сейчас нужно заново выстра-
ивать цепочки поставок, закупать 
сырье и полномасштабный запуск 
производства займет не менее года.

Ольга Никитина,  
Дмитрий Козлов

Коммерсантъ   l   Вторник 7 марта 2023 №39   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Завершение календарной зимы 
и скорое окончание отопительно-
го сезона в Европе дало местным по-
литикам повод подчеркнуть то, как 
ловко им удалось избежать энергети-
ческого кризиса, несмотря на почти 
полное отсутствие поставок россий-
ского газа. Канцлер Германии Олаф 
Шольц 5 марта даже выражал удив-
ление тем, «с какой легкостью» стра-
не, которая прежде получала полови-
ну газа из России, удалось обойтись 
без этих поставок. «И не произошло 
того, чего некоторые ожидали: в Гер-
мании нет экономического кризиса, 
нет нехватки газа или чего-то подоб-
ного»,— заявил он в интервью CNN.

Более того, цены на газ в Евро-
пе к началу марта упали ниже $500 
за 1 тыс. кубометров — до само-
го низкого уровня с августа 2021 
года. Такой результат стал возможен 
благодаря огромным усилиям евро-
пейских компаний по накоплению 
запасов газа в хранилищах летом 

2022 года по крайне высоким ценам, 
сокращению потребления (из-за вы-
соких цен), приходу в Европу боль-
шого количества грузов СПГ (из-за 
высоких цен), а прежде всего — бла-
годаря исключительно теплой пого-
де. По данным европейской клима-
тической службы Copernicus, осень 
2022 года стала третьей наиболее те-
плой в Европе за последние как ми-
нимум 30 лет, декабрь — седьмым, 
а январь 2023 года — третьим. Про-
ще говоря, европейским политикам 
сильно повезло.

Благодаря теплой зиме запасы 
газа в европейских хранилищах 
на начало марта составляют около 
64 млрд кубометров, что примерно 
на 30 млрд кубометров больше, чем 
год назад. Из-за таких высоких запа-
сов рынок больше не ожидает дефи-
цита газа, и стоимость фьючерсов 
с поставкой в четвертом квартале 
2023 года всего на 15% превышает 
 текущие котировки.

Как само собой разумеющееся 
предполагается, что поставки СПГ 
в Европу останутся такими же высо-
кими, как в 2022 году, хотя цены на 
спотовые партии СПГ в ЕС уже ниже, 
чем в Азии. Также предполагается, 
что потребление газа в Европе в этом 
году не вырастет, хотя уже нет прош-
логодних высоких цен, которые его 
сдерживали. Наконец, не учитыва-
ется возможность прекращения по-
ставок российского газа, который 
все еще в заметных объемах посту-
пает в Австрию и Италию транзитом 
 через Украину.

Теплая зима замаскировала энер-
гетические проблемы Европы, но 
едва ли решила их. В 2021 году «Газ-
пром» поставил в ЕС более 140 млрд 
кубометров газа, в 2022 году — око-
ло 60 млрд кубометров, а в этом году, 
вероятно, поставки упадут до 22–
25 млрд кубометров. Чтобы даже ча-
стично заместить эти объемы, Ев-
ропа вынуждена будет и дальше 
предлагать более высокие цены на 
СПГ, чем другие регионы. А любые 
аномалии, которые могут повли-
ять на заполнение ПХГ — от погоды 
до технических аварий,— вызовут 
к жизни призраки ценовой вола-
тильности 2022 года.
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энергетические  
проблемы Европы, 
но едва ли  
решила их

«Система» проводила одежку
Сделка по Melon Fashion Group сорвалась из-за несговорчивости совладельцев

„Ъ“ выяснил причины срыва сдел-
ки по покупке АФК «Система» доли 
 шведской Eastnine в Melon  Fashion 
Group, управляющей одежными 
 брендами Sela, Zarina, Love  Republic. 
АФК отказалась от приобретения, 
не сумев договориться о выкупе ак-
ций у других совладельцев, чтобы 
 консолидировать большую часть 
 бизнеса ритейлера.  Однако на рын-
ке считают, что у шведов сохраняет-
ся шанс уйти из РФ, так как интерес 
к активу может проявить ряд рос-
сийских инвестфондов и крупных 
 фешен-ритейлеров.

В воскресенье вечером шведская инвес-
ткомпания Eastnine сообщила о расторже-
нии соглашения по продаже АФК «Система» 
пакета акций Melon Fashion Group (MFG; 
управляет одежными магазинами Sela, Za-
rina, Love Republic), не объясняя причин. Не 
сообщила о них и АФК. Однако, по данным 
двух источников „Ъ“ на розничном рынке, 
причиной разрыва стала невозможность 
консолидации «Системой» большего паке-

та акций ритейлера. По заключенному в ок-
тябре 2022 года соглашению АФК плани-
ровала приобрести у Eastnine, East Capital 
Holding AB (еще одна шведская инвестком-
пания) и группы частных инвесторов сово-
купно 47,7% MFG. Тогда же сообщалось, что 
сумма сделки составит 15,8 млрд руб., а весь 
бизнес ритейлера был оценен примерно 
в 33,1 млрд руб.

Параллельно АФК намеревалась выку-
пить акции у других совладельцев группы 
для консолидации в своих руках всего биз-
неса. Но этому сопротивлялись ключевые 
топ-менеджеры компании, которые не го-
товы были расстаться со своей долей, по-
ясняет один из собеседников „Ъ“. Ранее со-
общалось, что после выхода Eastnine и East 
Capital Holding AB из бизнеса MFG свою 
долю в размере 40% сохранит председатель 
совета директоров группы Дэвид Келлер-
манн, а 6% останется у гендиректора Миха-
ила Уржумцева.

В понедельник в АФК «Система», Eastnine, 
Melon Fashion Group отказались от коммен-
тариев.

• Melon Fashion Group основана в 2005 году 
на базе швейной фабрики «Первомайская за-
ря» в Санкт-Петербурге. По собственным 
данным, на конец 2022 года в группу входи-
ло более 850 магазинов в 180 городах России, 
а также Казахстана, Армении и  Белоруссии. 
По данным «СПАРК-Интерфакс»,  выручка 
АО «Мелон Фешн Груп» в 2021 году выросла 
на 49% год к году, до 37,3 млрд руб., чистая 
прибыль — вдвое, до 3,2 млрд руб.
Стремление АФК «Система» получить 

контроль над Melon Fashion Group могло 
быть связано с планами вывести компанию 
в будущем на IPO на российской бирже, пола-
гает старший аналитик Газпромбанка Марат 
Ибрагимов. «Для этого достаточно владеть 
и контрольным пакетом (50% плюс одна ак-
ция.— „Ъ“)»,— добавляет эксперт.

В Eastnine говорят, что теперь продолжат по-
иск новых покупателей на свои акции MFG. 
Однако это может осложниться как раз из-за 
неконтрольного пакета, предлагаемого к про-
даже, что не дает существенных плюсов в уп-
равлении компанией, считает глава ритейл- 
департамента СОRE.XP Марина Малахатько. 

В текущих условиях круг потенциаль-
ных покупателей ожидаемо ограничен — 
это могут быть локальные игроки, считает 
господин Ибрагимов. По мнению Марины 
Малахатько, интерес к покупке доли в Mel-
on Fashion Group могут проявить несколько 
игроков из числа инвестфондов или других 
fashion-ритейлеров.

По мнению Марата Ибрагимова, при по-
вторной попытке продать свои акции MFG 
шведские инвестфонды будут ориентиро-
ваться на цену 15,8 млрд руб., которая была 
обозначена в соглашении с АФК «Систе-
ма». Мария Малахатько считает и эту цену 
завышенной из-за неконтрольного паке-
та акций. Она не исключает, что в результа-
те правкомиссия по контролю за иностран-
ными инвестициями, согласующая сделки 
с зарубежными компаниями, потребует 
скорректировать ее стоимость с другими по-
тенциальными покупателями. Марат Ибра-
гимов соглашается, что окончательная цена 
будет зависеть от финансовых показателей 
группы по итогам 2022 года.

Алина Савицкая

Медицина на полпути к полису
Клиентам страховщиков по ДМС не хватает медицинских услуг

Клиенты российских страхов-
щиков столкнулись с  частыми 
отказами в оказании части 
услуг по полисам добровольно-
го медицинского страхования 
(ДМС). По мнению экспертов, 
проблема в росте убыточности 
этого сегмента, в том числе 
на фоне роста цен на медицин-
скую помощь. Отстаивание 
своих прав для клиентов мо-
жет затянуться на месяцы.

В феврале участились жалобы 
клиентов на страховщиков в сег-
менте ДМС, следует из данных «Бан-
ки.ру». Их количество удвоилось по 
сравнению с январем. В большин-
стве случаев клиенты жалуются, 
что страховщик не согласовыва-
ет медицинские услуги, которые 
по условиям договора покрывает 
 полис. 

В частности, с начала года «РЕСО- 
Гарантия» прекратила согласова-
ние большинства назначений вра-
чами обследований, утвержда-
ет один из клиентов компании. 

«Программой предусмотрен до-
ступ к любому врачу из списка по 
жалобам. По факту это не так. Тре-
буют направление для перена-
правления к узкому специалисту. 
Получив направление, снова не со-
гласовывают прием к узкому спе-
циалисту, ссылаясь на отсутствие 
оснований и страхового случая»,— 
жалуется клиент «Ингосстраха». 
«При очередном согласовании од-
ной и той же услуги (один и тот 
же страховой случай) столкнулась 
с тем, что сотрудники по телефону 
озвучивают разные причины отка-
за согласования»,— пишет клиент 
СОГАЗа. С подобными проблемами 
также столкнулись и клиенты «Аль-
фаСтрахования».

В СОГАЗе, «АльфаСтраховании», 
«РЕСО-Гарантии» не ответили на за-
просы „Ъ“. В «Ингосстрахе» завери-
ли, что «не видят нарушений и рас-
сматривают жалобы». Компания не 
сокращала круг услуг, которые по-
крывает полис ДМС в 2023 году, до-
бавили там. В ЦБ отметили, что ре-

гулятор получает жалобы по этому 
вопросу, но они «единичны».

• ДМС — один из  крупнейших 
 сегментов страхового рын-
ка. По данным ЦБ, по итогам 
2021 года сборы по нему достиг-
ли 200  млрд руб. (11% рынка). 
По данным «Эксперт РА», на ком-
пании первой пятерки приходит-
ся 66% сборов в сегменте.
Эксперты считают, что жалобы 

участились в связи с уменьшением 
привлекательности сегмента для 
страховщиков. По словам старше-
го директора рейтингов финансо-
вых компаний НРА Татьяны Ники-
тиной, нельзя исключить фактор 
роста убыточности (рост доли стра-
ховых выплат в объеме получен-
ных премий), ставшей причиной 
усложнения процесса согласова-
ния медицинских услуг. Подобные 
отказы служат для уменьшения 
убыточности, считает руководи-
тель департамента корпоративно-
го страхования компании «Союз 
страхование» Андрей Михайлин.

По итогам девяти месяцев 2022 
года сборы крупных страховщиков 
по ДМС почти не изменились по 
сравнению с прошлым годом. Но 
ЦБ уже по итогам полугодия отме-
чал, что средняя страховая премия 
опустилась ниже 2 тыс. руб. и кли-
енты предпочитали недорогие усе-
ченные программы (см. „Ъ“ от 1 де-
кабря 2022 года).

По мнению юристов, не всегда 
действия страховщиков являются 
нарушением договора. Как отме-
чает партнер юридической фирмы 
«Рустам Курмаев и партнеры» Дмит-
рий Горбунов, в договорах обычно 
подробно расписывается, что яв-
ляется страховым случаем, а что 
нет, между тем иногда страховые 
компании не учитывают нюансы, 
а клиенты полагают, что приобре-
тение полиса открывает двери аб-
солютно во все кабинеты, хотя это 
не всегда так.

Например, если в договоре за-
писано, что чистка зубов в стома-
тологическом кабинете входит 

в полис, и клиент за ней обраща-
ется, по факту страховая компа-
ния может и не согласовать про-
цедуру, поскольку она проводится 
по эстетическим, а не по меди-
цинским показаниям,  отмечает 
 эксперт.

И в такой ситуации, по мнению 
адвоката МКА «Аронов и партне-
ры» Ирины Кузнецовой, отстоять 
свои права потребителям будет не-
просто. Тем не менее стандартная 
схема состоит из трех шагов: пре-
тензия к страховщику, обращение 
к финансовому уполномоченно-
му и только затем уже в суд. Мож-
но добавить еще «жалобу в ЦБ как 
отдельный рычаг воздействия», 
указывает госпожа Кузнецова. Но 
такой процесс может длиться мно-
гие месяцы и затраты на его веде-
ние могут превысить экономиче-
ский эффект, считает она. В службе 
финансового уполномоченного не 
ответили на запрос „Ъ“.

Юлия Пославская, 
Екатерина Волкова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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На фоне курса ЦБ на девалюти-
зацию балансов банков объемы 
корпоративных кредитов в ки-
тайской валюте растут. Их пред-
лагает все более широкий круг 
игроков. Рост объясняется как 
ставками ниже, чем по рубле-
вым кредитам, так и спросом на 
конвертацию кредитов из недру-
жественных валют. Но полно-
стью заместить новыми инстру-
ментами кредиты в долларах не 
удастся, отмечают эксперты.

Как показал опрос „Ъ“, россий-
ские банки уверенно увеличивают 
объемы кредитования корпоратив-
ных клиентов в юанях. Так, в конце 
февраля в Альфа-банке портфель пре-
вышал 18 млрд CNY, в Росбанке — 
около 2 млрд CNY. Кредитный пор-
тфель Сбербанка к концу 2022 года 
составил около 9 млрд CNY (ранее 
банк раскрывал предварительные 
цифры; см. „Ъ“ от 26 декабря). «Мы 
отмечаем спрос клиентов на юани. 
Он обусловлен переориентацией на 
азиатские рынки, компании-экспор-
теры привлекают финансирование 
в юанях»,— отмечают в Сбербанке.

В банке «Зенит», где в декабре на-
чали выдавать первые кредитные 
транши, на конец февраля уже около 
10% кредитного портфеля крупных 
компаний пришлось на юань. «Рост 
связан как с новыми выдачами, так 
и замещением долларовых кредитов 
юаневыми»,— пояснили в «Зените».

• По данным ЦБ за январь—сен-
тябрь 2022 года, высокая актив-
ность банков по выдаче кредитов в 
юанях проявилась в сентябре 2022 
года, когда ряд крупных банков запу-
стил такой продукт. Тогда было вы-
дано сразу 45,9 млрд руб. кредитов 
(около 5,4 млрд CNY), а за три квар-
тала — на 67,2 млрд руб. (около 
8,4 млрд CNY). В феврале 2023 года 
впервые самой торгуемой валютой 
(с расчетом «завтра») стал юань, 
вытеснивший бессменного лидера — 
доллар США (см. „Ъ“ от 6 марта).
Вместе с тем общая валютизация 

корпоративного портфеля снижает-
ся и, по данным ЦБ, на начало фев-
раля 2023 года составила 16,2% про-
тив 24,2% год назад. Как отмечает 
глава центра финансовой аналити-

ки Сбербанка Михаил Матовников, 
«и у банков, и у заемщиков все мень-
ше желания брать на себя валютные 
риски». «Спрос на валютное креди-
тование в юанях существует, потому 
что у некоторых компаний есть nat-
ural hedge, то есть расходы и доходы 
номинированы в одной и той же ва-
люте»,— уточняет эксперт.

Как отметил вице-президент Но-
викомбанка (банк начал кредито-
вать крупные предприятия из числа 
топ-100 в юанях около полугода на-
зад) Максим Яковченко, «в условиях 
резкого сокращения использования 
валют западных стран многократ-
но выросли объемы расчетов на-
ших клиентов, участвующих в ВЭД, 
не только в российских рублях, но 
и в альтернативных иностранных 
валютах, в первую очередь в китай-
ских юанях».

Поэтому сокращение валютной 
доли кредитного портфеля будет 
происходить прежде всего за счет 
валют недружественных стран, тог-
да как доля юаневых кредитов будет 
возрастать. В настоящее время объ-
ем портфеля в СДМ-банке составля-
ет незначительную долю, но в банке 
ожидают, что к концу 2023 года «она 
вырастет в несколько раз», сказал 
зампред правления банка Вячеслав 

Андрюшкин. Текущий объем кре-
дитования в юанях в банке «Союз» 
«невелик», но там видят «хороший 
потенциал» для его роста. Многие 
внешнеторговые контракты продол-
жают переводить на обслуживание 
в юанях для более удобного прохо-
ждения платежей, добавляют в МКБ.

В МТС-банке (запустили кредито-
вание в юанях в декабре 2022 года) 
считают, что привлекательность юа-
невых кредитов дополнительно уве-
личивает и то, что ставки по ним 
ниже, чем в рублях. Средняя фактиче-
ская рыночная ставка не поднимает-
ся выше 6–7% годовых, «что достаточ-
но привлекательно для заемщиков», 
подтверждает господин Андрюшкин.

На фоне роста кредитования 
в юанях банки стремятся увеличить 
и портфель пассивов, повышая став-
ки по вкладам физлиц. Сбербанк по-
высил их до 2,59% годовых, ВТБ — до 
3,01% годовых, Альфа-банк — до 2,7–
3%, ГПБ — до 1,5%, Новикомбанк — до 
2,6% годовых. В Альфа-банке плани-
руют активно наращивать юаневый 
портфель «при условии, что ситуация 
с локальной ликвидностью в этой ва-
люте будет позволять соразмерно на-
ращивать пассивную базу».

Впрочем, как считает Михаил 
Матовников, кредитование в ки-
тайской валюте «никогда не заме-
нит кредитование в долларах и евро 
в объемах прошлых лет, потому что 
главный тренд — это девалютиза-
ция». Так, ЦБ объявил, что повышает 
с марта нормативы обязательных ре-
зервов по валютным обязательствам 
(на 2 п. п., до 7%). «И исключения для 
юаня сделано не было»,— подчерки-
вает господин Матовников. 

Кроме того, отмечает банковский 
эксперт Алексей Нечаев, спрос экс-
портеров на инвестиции падает, 
а оборотный капитал и необходи-
мый минимум капитальных затрат 
они и так в состоянии финансиро-
вать своими операционными де-
нежными потоками. По его словам, 
«немногочисленные примеры раз-
мещения юаневых облигаций так-
же заставляют усомниться в том, что 
кредиты в юанях займут весомую 
долю в портфелях банков».

Ольга Шерункова

Юань разложился  
по портфелям
Компании конвертируют валютные кредиты по дружбе

Один из собеседников „Ъ“ опаса-
ется, что сроки ремонтов могут воз-
расти из-за технологических санк-
ций ЕС против нефтепереработки, 
которые были введены год назад.

Внутренний рынок нефтепро-
дуктов обеспечен предложени-
ем в полном объеме, заявили „Ъ“ 
в Минэнерго. В последнее время оп-
товые цены находились на рекорд-
но низком уровне, добавляют там, 
сейчас идет восстановление спро-
са и связанное с этим изменение 
цен, но даже при этом стоимость 
бензина в оптовом сегменте оста-
ется ниже прошлого года в среднем 
на 20%. По мнению министерства, 
у АЗС сейчас высокая доходность, 
превышающая традиционно харак-
терный для текущего месяца уро-
вень, поэтому изменение бирже-
вых цен на топливо не отразится на 
ценах на АЗС.

Цены растут с февраля и дости-
гли по бензинам экспортной альтер-
нативы, отмечает вице-президент 
Российского топливного союза Ри-

нат Фаттахов. «Я не припомню тако-
го стабильного и устойчивого роста 
цен на протяжении трех недель, но 
и стоимость товара была очень низ-
кой,— замечает он.— Высокие то-
варные остатки, стабильное произ-
водство говорят о благоприятном 
краткосрочном прогнозе». Но беспо-
коит, подтверждает господин Фатта-
хов, наращиваемый экспорт топли-
ва в преддверии ремонтов, хотя этот 
фактор нивелируется тем, что вну-
тренние цены уже достигли уровня 
экспортной альтернативы.

С марта улучшается конъюнкту-
ра экспорта нефти за счет спроса 
в Азии, поясняет Борис Синицын из 

«Ренессанс Капитала». Он полагает, 
что снижение демпфера с апреля иг-
рает роль в росте цен, но это не са-
мый значительный фактор, который 
можно оценить в 5% от текущей оп-
товой цены бензина. «В конечном 
счете цены на бензин в конце 2022 
и начале 2023 года находились на 
очень низких уровнях по сравне-
нию с альтернативой в виде экспор-
та нефти Urals и индикативными 
ценами, на основе которых рассчи-
тывается демпфер, так что нынеш-
ний рост связан с восстановлением 
до справедливых значений»,— счи-
тает Борис Синицын.

Дмитрий Козлов

Бензин растет и зеленеет

«Татэнерго» пытается задержать 
закрытие четырех старых энер-
гоблоков Заинской ГРЭС. Ком-
пания передумала их останав-
ливать, поскольку не получила 
турбину GE для строительства 
нового блока. Глава Татарстана 
Рустам Минниханов, по данным 
„Ъ“, попросил премьера Михаи-
ла Мишустина вернуть старые 
блоки в работу до 2024 года, по-
скольку «Татэнерго» без них по-
несет убытки в размере более 
2 млрд руб. за год и может за-
крыть всю станцию и ТЭЦ в На-
бережных Челнах.

«Татэнерго» передумало закры-
вать четыре старых энергоблока на 
Заинской ГРЭС в текущем году. Глава 
Татарстана Рустам Минниханов на-
правил премьер-министру РФ Ми-
хаилу Мишустину письмо с прось-
бой разрешить энергоблокам на 
800 МВт поработать до 1 января 2024 
года („Ъ“ видел документ от 19 янва-
ря). «Татэнерго» имеет разрешение 
на вывод блоков с января текуще-
го года, поэтому по правилам они 
не получают платежей за мощность. 
В результате за год Заинская ГРЭС по-
лучит убыток более чем 2 млрд руб., 
пишет господин Минниханов. В «Та-
тэнерго» не ответили „Ъ“.

«Татэнерго» согласовало с Минэ-
нерго вывод четырех блоков Заин-
ской ГРЭС еще летом 2021 года, что 
требовалось для начала стройки но-
вого энергоблока на турбине GE. Но 
после начала боевых действий Рос-
сии на Украине GE отказалась по-
ставлять оборудование (см. „Ъ“ от 4 
июля 2022 года). «Татэнерго» перене-
сло запуск нового блока до 1 января 
2026 года.

Однако дату вывода старых бло-
ков не изменили, что «обусловле-
но исключительно несовершенст-

вом нормативного регулирования», 
поэтому господин Минниханов по-
просил премьер-министра пору-
чить Минэнерго «исключить проти-
воречия в регулировании». Михаил 
Мишустин поддержал просьбу, рас-
писав письмо на главу Минэнерго 
Николая Шульгинова и вице-премь-
ера Александра Новака. В Минэнер-
го не ответили на запрос „Ъ“.

В «Системном операторе» (СО, 
диспетчер энергосистемы) поясни-
ли, что процедуры отзыва ранее со-
гласованного вывода энергоблоков 
нет. Объект не может получать пла-
тежи за мощность, но может продол-
жать работать и получать выручку за 
продажу электроэнергии. В СО так-
же добавили, что при рассмотрении 
заявления на вывод оборудования 
Заинской ГРЭС были проведены 
расчеты и сформировано заключе-
ние об отсутствии рисков для над-
ежности и безопасности энерго-
снабжения.

Однако глава Татарстана отме-
чает, что старые энергоблоки Заин-
ской ГРЭС нужны энергосистеме, 
поскольку потребление в республи-
ке растет, по команде СО три блока 
включались в январе на 355 часов. 
Однако из-за убытков «Татэнерго» мо-
жет закрыть всю станцию на 2,2 ГВт, 
в результате вырастет неэффектив-
ная конденсационная загрузка ТЭЦ 
в Набережных Челнах (1,18 ГВт), что 
«сделает ее убыточной и поставит 
под угрозу вывода». Более того, необ-
ходимость загрузки менее эффектив-
ной генерации приведет к росту сто-
имости покупки электроэнергии на 
16,6 млрд руб. в год, в том числе в ре-
зультате вывода Заинской ГРЭС — на 
8,8 млрд руб., пишет господин Мин-
ниханов, ссылаясь на расчеты АТС 
(структура «Совета рынка» — регуля-
тор энергорынков).

«Вывод энергоблоков из эксплу-
атации не угрожает надежности 
энергоснабжения и позволяет сни-
зить затраты как для поставщика, 
так и для потребителей,— говорят 
в „Сообществе потребителей энер-
гии“.— Пытаться продлевать работу 
неэффективного и подлежащего вы-
воду оборудования нелогично и не-
последовательно».

Вместе с тем Рустам Минниханов 
в письме отметил, что на замену 
модернизации Заинской ГРЭС уже 
подготовлен «замещающий проект 
модернизации» на ТЭЦ в Набереж-
ных Челнах на 236 МВт для «нивели-
рования негативных моментов от 
срыва проекта модернизации и со-
хранения части положительных эф-
фектов для потребителей». Причем 
проект уже согласовал президент 
РФ Владимир Путин в конце 2022 
года, сейчас идет проработка его ре-
ализации. Дискуссии по поводу за-
мещающего проекта продолжаются 
на площадке Минэнерго, сказали 
„Ъ“ в «Совете рынка».

«Татэнерго», по словам источни-
ков „Ъ“, хочет установить на ТЭЦ га-
зовую турбину ГТЭ-160 «Силмаша», 
купленную в 2014 году. Мощность, 
эффективность, себестоимость 
энергии, состав оборудования от-
личаются слишком сильно, чтобы 
считать проект в Набережных Чел-
нах замещающим, говорит незави-
симый аналитик Юрий Мельников. 
Для «Татэнерго», очевидно, выгодно 
получить инвестпроект с фиксиро-
ванным кэш-флоу, используя обес-
ценивающееся на складе оборудо-
вание, но пользу для потребителей 
и экономики нужно анализировать, 
отмечает он.

Полина Смертина;  
Ольга Кудрина,  
Казань

Заинская ГРЭС  
хочет еще заработать
«Татэнерго» просит не закрывать старые блоки
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Что касается снижения доли 
так называемых токсичных 
валют на балансах банков…  

у нас появляются 
возможности 

устанавливать 
дифференцированные 

надбавки в зависимости  
от типа валюты
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ, на пресс-конференции  
16 декабря 2022 года

Ц И Т А Т А

Февраль 2023 года оказался ре-
кордным для этого периода 
года на российском рынке вну-
тренних заимствований. Кор-
поративные заемщики завер-
шили размещения бондов на 
327 млрд руб., причем активно 
размещают бумаги не только 
компании реального сектора 
экономики, но и банки. Компа-
нии спешат привлечь финанси-
рование на фоне ужесточения 
риторики ЦБ, что сулит воз-
можным удорожанием заимст-
вований.

По оценкам „Ъ“, основанным на 
данных Cbonds, корпоративные 
заемщики в феврале значительно 
увеличили активность на внутрен-
нем рынке публичного долга. За ме-
сяц они привлекли почти 327 млрд 
руб., что почти в 12 раз больше за-
имствований в январе (28 млрд 
руб.) и в семь раз больше, чем в фев-
рале 2022 года (66,8 млрд руб.). Это 
лучший результат для этого меся-
ца, предыдущий рекорд был уста-
новлен в феврале 2021 года, тогда 
компании привлекли чуть более 
290 млрд руб.

По оценке главного аналитика 
долговых рынков БК «Регион» Алек-
сандра Ермака, в минувшем месяце 
наибольшая доля размещений (бо-
лее 60%) пришлась на облигации ре-
ального сектора. Объем 17 разме-
щенных выпусков составил почти 
190 млрд руб. Причем в первой по-
ловине месяца прошли самые круп-
ные сделки — «РусГидро» (35 млрд 
руб.), «Газпром Капитала» и «Маг-
нита» (по 30 млрд руб.), «Полюса» 
(20 млрд руб.).

Активно размещали облигации 
и банки, которые почти весь прош-
лый год воздерживались от выхо-
да на рынок с классическими дол-
говыми бумагами. Пять банков, 
включая ЕАБР, провели размеще-

ния на 97 млрд руб., причем Сбер-
банк разместил два выпуска на 
62 млрд руб.

«По итогам многих сборов зая-
вок происходило увеличение объ-
емов заимствования и снижение 
ставки первого купона на 15–25 ба-
зисных пунктов от первоначально-
го ориентира на фоне переподпи-
ски»,— отмечает господин Ермак. 
Так, «Сегежа» и «Эталон» размести-

ли облигации в 1,-5–1,6 раза больше 
первоначально заявленного объе-
ма, Альфа-банк — в 2 раза больше, 
«РусГидро» — в 2,3 раза больше.

Высокой активности эмитентов 
способствовали усиление инфля-
ционных опасений на рынке и уже-
сточение риторики ЦБ. По итогам 
февральского заседания регулятор 
ожидаемо сохранил ставку на уров-
не 7,5%, однако в пресс-релизе от-
мечалось, что в случае усиления 
инфляционных рисков будет рас-
сматриваться целесообразность по-
вышения ставки на ближайших за-
седаниях. В итоге ЦБ повысил свой 
прогноз по диапазону ключевой 
ставки на 2023 год до 7–9% с 6,5–8,5%. 

Заявления ЦБ, по мнению гла-
вы департамента рынков долгового 
капитала BCS Global Markets Дени-
са Леонова, побудили многих эми-
тентов поторопиться с размещени-
ями. «Инфляция становится более 

волатильна, а политика Минфина 
по управлению дефицитом бюдже-
та становится менее прозрачна, что 
в совокупности создает давление, 
которое проявляется не в динами-
ке ставок, а в активности рынка — 
оборотах, новых сделках и т. д.»,— 
отмечает аналитик департамента 
анализа финансовых рынков Сов-
комбанка Арсений Автухов.

Но в начале марта на первич-
ном рынке активность сократи-
лась. Такая ситуация, как считает 
Александр Ермак, затянется до оче-
редного заседания Банка России, 
которое должно состояться 17 мар-
та. Повышения ключевой ставки 
в марте на рынке не ждут, но ожида-
ют новых сигналов от регулятора. 
«Радикальных изменений в актив-
ности эмитентов не стоит ожидать 
до момента изменения денеж-
но-кредитной политики со стороны 
Банка России, статистики по инфля-
ции или каких-либо масштабных 
явлений в экономике»,— отмечает 
Денис Леонов.

При этом активных размеще-
ний юаневых облигаций, которые 
были популярны среди эмитен-
тов в конце 2022 года, на рынке не 
ждут. «Этот сегмент рынка пока не 
сформировался окончательно, и на 
нем ожидается резкий рост ставок, 
что отпугивает и эмитентов, и ин-
весторов»,— отмечает директор по 
инвестиционно-банковским услу-
гам и операциям на рынках капита-
ла Росбанка Павел Винтин. По мне-
нию Арсения Автухова, ситуацию 
может изменить профицит юане-
вой ликвидности в банковской си-
стеме, который может образоваться 
из-за продаж валюты из ФНБ. В ян-
варе и феврале в рамках бюджетно-
го правила ЦБ продал на открытом 
рынке юаней на 215 млрд руб. (око-
ло 21,5 млрд CNY).

Виталий Гайдаев

Сектор реально занял
Эмитенты облигаций спешат за недорогими деньгами

326,6 миллиарда 
рублей
привлекли  
на долговом рынке 
российские эмитенты  
в феврале 2023 года
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Злоумышленники атаковали IT-подряд чика 
Минцифры и других госструктур НИИ «Вос-
ход». Результатом, по словам экспертов по ки-
бербезопасности, могла стать утечка данных 
из федеральной системы выдачи электрон-
ных паспортов. Однако Минцифры это отри-
цает, в то же время подтверждая, что в ходе 
проверки была выявлена «аномальная ак-
тивность во внутренней сети предприятия». 
 Причиной инцидента стало вмешательство 
инсайдера, полагают эксперты.

В подведомственном Минцифры НИИ «Восход» 
произошел киберинцидент, который мог привести 
к утечке персональных данных, обрабатываемых 
в государственной системе паспортно-визовых до-
кументов нового поколения (ПВДНП). Об этом сооб-
щили ряд информагентств и Telegram-канал «Рань-
ше всех. Ну почти». Последний, ссылаясь на свои 
источники, указывает, что к инциденту причастен 
бывший сотрудник НИИ и в его распоряжении ока-
зались биометрические данные граждан. Атаку на 
институт „Ъ“ подтвердили два собеседника на рын-
ке информбезопасности.

В Минцифры не подтверждают утечку данных 
НИИ «Восход», но не отрицают самого факта инци-
дента: «Мы проводим по этому поводу служебную 
проверку совместно с ФСБ. Данные в сеть не выложе-
ны». Была зафиксирована аномальная активность, 
в том числе во внутренней сети предприятия, уточ-
нили в министерстве, но «данные хранятся в зашиф-
рованном виде, ключ хранится в Гознаке, это в лю-
бом случае не позволит незаконно получить доступ 
к биометрическим данным».

ПВДНП — проект по созданию паспортно-визо-
вых документов нового поколения (электронного 
паспорта), который был запущен в 2004 году, заказ-
чиком выступает Минцифры. По данным сайта про-
екта, система должна упростить выдачу докумен-
тов. Новые биометрические паспорта и единая база 
данных появились в 2016 году. В 2017 году центр об-
работки данных был переведен на свободное про-
граммное обеспечение (ПО) и оборудование отечест-
венных компаний. На запрос „Ъ“ в НИИ не ответили.

• НИИ «Восход» — головной институт в сфере сис-
темной интеграции по разработке и внедрению круп-
ных федеральных и ведомственных автоматизиро-
ванных информационных систем (в том числе спец-
назначения). Помимо ПВДНП НИИ «Восход» также за-
нимается разработкой ГАС «Выборы», Национальной 
системой управления данными и ряда других госин-
формсистем.
Представитель «Информзащиты» допускает, что 

к инциденту причастен бывший сотрудник пред-
приятия. По его мнению, тот мог запустить вредо-
носное ПО после увольнения, тем более что систе-
мы работают на ПО с открытым кодом: «Вредоносная 
программа позволила злоумышленнику захватить 
домен контроллера, что дает возможность аутенти-
фицироваться на удаленном сервере и взломать хра-
нящуюся на нем базу данных».

Еще в середине 2022 года эксперты в области ки-
бербезопасности отмечали рост числа инцидентов, 
связанных с мошенничеством инсайдеров, то есть 
недобросовестных сотрудников организаций. Тогда 
от их действий материальный ущерб понесли 87% 
из опрошенных 120 компаний в 11 отраслях (см. „Ъ“ 
от 15 июня).

Глава Smart Engines (разработчик систем распоз-
навания документов) Владимир Арлазаров счита-
ет, что в случае обнаружения утечки ее последствия 
будут существенными. По его мнению, участникам 
системы стоит усилить меры безопасности, но даже 
с учетом этой меры «удаленная идентификация в он-
лайн-банках и других сервисах может оказаться под 
вопросом». Другие эксперты настроены более оп-
тимистично: хотя инцидент нарушения кибербез-
опасности в НИИ «Восход» действительно произо-
шел и внутренние данные системы ПВДНП могли 
оказаться в руках злоумышленников, биометрия не 
хранится в виде таблицы, как обычно представлены 
в сети украденные базы данных, поясняет создатель 
Telegram-бота «Глаз бога» Евгений Антипов: «Такие 
данные выглядят как длинные коды, которые сами 
по себе не представляют особой ценности и угрозы 
пользователям».

Татьяна Исакова

Хакеры любуются 
«Восходом»
IT-подрядчик подвергся атаке В условиях ожидаемой стабили-

зации спроса на традиционные 
спиртные напитки производите-
ли алкоголя ищут новые ниши. 
Так, выпускающая водку «Цар-
ская» Ladoga запустила под мар-
кой линейку коктейлей крепо-
стью 30–35%. Но другие игроки ви-
дят больше перспектив в слабоал-
когольных напитках, занимаю-
щих 90% коктейльной категории.

Крупный производитель и дистри-
бутор алкоголя Ladoga (водка «Царская», 
джин Barrister, виски Fowler’s и др.) на-
чал выпускать коктейли крепостью 
30–35% под брендом «Царская», сооб-
щили „Ъ“ в компании. Там говорят, что 
это первый подобный продукт у рос-
сийских производителей. В линейку 
входят Black Russian на основе водки, 
Negroni с джином и ликером, а также 
Old Fashioned и Manhattan на основе 
виски. Рекомендованная розничная 
цена — 620 руб. за бутылку 0,5 л. Про-
дукт предназначен для всех каналов 
продаж, пока доступен в сети винотек 
Ladoga Wine. До конца 2023 года Lado-
ga планирует продать 600 тыс. бутылок.

Президент Ladoga Вениамин Грабар 
отмечает, что в России рынок алкоголь-
ных напитков ready to drink (RTD; гото-
вых к употреблению) представлен сла-
боалкогольными коктейлями в мел-
кой таре, которые выпиваются немед-
ленно, а продукт Ladoga — для отложен-
ного потребления. По его словам, тренд 
на крепкое сладкое спиртное уже есть 
за рубежом, а в России через три-пять 
лет объем сегмента крепких коктейлей 
отложенного потребления может до-
стичь 1 млн дал. Ladoga планирует до-
полнить линейку крепких коктейлей, 
а также выпустить слабоалкогольные 
напитки под другими брендами.

Алкогольная сибирская группа (АСГ; 
«Белая березка», «Пять озер», «Хаски», 

«Сиббиттер») планирует запустить ли-
нейку барных коктейлей под маркой 
«Хаски» на водке крепостью 12% стои-
мостью до 100 руб. за 0,33 л, рассказы-
вают в компании. Там отмечают, что 
последние два года продажи коктей-
лей в РФ растут двузначными темпами, 
а объемы рынка приблизились к 3 млн 
дал и 90% продаж занимают слабоал-
когольные напитки в жестяной банке 
ценой до 100 руб. «Рассчитываем при-
влечь к бренду молодую аудиторию, 
для которой такой формат потребле-
ния водки более привлекательный»,— 
говорят в АСГ.

В «Татспиртпроме» (Tundra, «Рус-
ская валюта», «Ханская») говорят, что 
планируют к запуску коктейли под 
новым брендом и пока исследуют ры-
нок. Там отмечают, что напитки RTD 
показывают хороший рост продаж, 
если выпускаются под такими силь-
ными зонтичными брендами, как Jack 
Daniels & Cola, Absolut Mixt и др. Кро-
ме того, «Татспиртпром» прорабатыва-
ет запуск производства слабоалкоголь-
ных напитков. В ГК «Руст», которая уже 

выпускает коктейли Bravo и Shake кре-
постью около 7%, отметили, что сег-
мент крепких готовых коктейлей дав-
но есть на мировом рынке, но остает-
ся узким.

Владелец бренд-агентства Kaufman 
Станислав Кауфман говорит, что око-
ло 15 лет в России была попытка нала-
дить дистрибуцию коктейлей Alize, но 
даже в условиях растущего потреби-
тельского оптимизма продукт оказал-
ся невостребованным. По его словам, 
для потребителей привычнее употре-
блять коктейли в барах и смешивать 
самим дома. Кроме того, выбранный 
Ladoga бренд «Царская» плохо сочетает-
ся с иностранными коктейльными на-
именованиями, добавляет эксперт.

Руководитель информационного 
центра WineRetail Александр Ставцев 
отмечает, что продажи вкусового креп-
кого алкоголя в России растут, включая 
«мужские» горькие настойки. Прода-
жи крепких коктейлей, по его словам, 
будут зависеть от «попадания во вкус», 
что Ladoga, например, удалось сделать 
с джином, а также восприятия бренда. 
Как отмечает эксперт, возможно, гото-
вые коктейли больше заинтересуют ра-
ботающие в недорогом сегменте бары 
и рестораны, учитывая подорожав-
шее импортное спиртное и перебои 
с частью иностранных брендов. Осно-
ватель сети «Раковая» Евгений Ничи-
пурук считает, что готовые недорогие 
крепкие коктейли могут быть востре-
бованы только в заведениях, гости ко-
торых выбирают продукт прежде все-
го по цене.

Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз 
ожидает, что спрос на основные алко-
гольные напитки в РФ стабилизирует-
ся по итогам этого года. В таких услови-
ях и могут быть интересны небольшие 
свободные ниши, добавляет он.

Анатолий Костырев

Коктейлям повышают градус
Производители спиртного ищут новые ниши

Масштабный проект «РЖД Сити» 
на месте Рижского грузово-
го двора на северо-востоке Мо-
сквы, где планировалось разме-
стить штаб-квартиру холдинга, 
похоже, забуксовал из-за кризи-
са. Теперь компания подыскива-
ет другие варианты размещения 
своих сотрудников. По данным 
„Ъ“, ОАО РЖД рассматривает воз-
можность занять более 200 тыс. 
кв. м в одной из строящихся ба-
шен Moscow Towers в «Москва-Си-
ти». Ежегодные платежи на арен-
ду там превысят 7 млрд руб. 

ОАО РЖД планирует арендовать 
площади в одном из небоскребов 
комплекса Moscow Towers, который 
может быть достроен в деловом цент-
ре «Москва-Сити» к началу 2024 года, 
сообщили два источника „Ъ“ на рын-
ке недвижимости. Еще один собесед-
ник „Ъ“ знает, что госкомпания на-
мерена занять 220 тыс. кв. м. Общая 
площадь Moscow Towers — около 
400 тыс. кв. м, из которых 256 тыс. кв. 
м — офисная часть. В РЖД подтвер-
дили „Ъ“, что анализируют техниче-
ские и финансовые параметры воз-
можного размещения сотрудников 
холдинга в Moscow Towers. В новой 
штаб-квартире компания может раз-
местить 18 тыс. работников централь-
ного аппарата, филиалов и дочерних 
обществ в Москве.

Исходно площадка под Moscow 
Towers принадлежала мэрии Москвы, 
но в 2011 году права на ее аренду за 
7,22 млрд руб. выкупила структура 
«Киевской площади» Года Нисанова 
и Зараха Илиева. Спустя шесть лет ста-
ло известно о привлечении в проект 
неназванного финансового партнера, 
при этом структура бизнесменов оста-
лась генподрядчиком стройки. Конеч-
ный владелец Moscow Towers офици-
ально не известен до сих пор. 

В разные годы СМИ сообщали, что 
будущие небоскребы комплекса пе-
решли в собственность акционеров 
СМП-банка Аркадия и Бориса Ротен-
бергов, а затем — Григория Баевско-
го, который в 2016 году упоминался 
в списке аффилированных лиц бан-
ка. Вчера представитель господ Ротен-
бергов заявил „Ъ“, что бизнесмены 
не являются и никогда не являлись 
бенефициарами Moscow Towers или 
любой другой недвижимости в «Мо-
сква-Сити».

Намерение ОАО РЖД переехать 
в «Москва-Сити» отличается от озву-

ченных холдингом еще в 2020 году 
планов построить штаб-квартиру на 
месте Рижского грузового двора (РГД) 
на северо-востоке столицы. По про-
екту, получившему название «РЖД 
Сити», должно появиться 457 тыс. 
кв. м новых офисов, из которых на 
218 тыс. кв. м планировалось разме-
стить более 10 тыс. сотрудников ОАО 
РЖД. По словам независимого экспер-
та Андрея Новикова, застройка РГД — 
длительный процесс и, возможно, 
холдинг решил не дожидаться завер-
шения проекта и консолидировать 
персонал в одном месте уже сейчас. 
Источник „Ъ“ на рынке недвижимо-
сти не исключает, что застройка Риж-
ского грузового двора может быть 
приостановлена из-за кризиса. 

В ОАО РЖД говорят, что строитель-
ство своей штаб-квартиры было «на-
иболее эффективным вариантом» 
в 2020 году, но с учетом «последних 
изменений на рынке коммерческой 
недвижимости столицы и ситуации 
в стройиндустрии» холдинг стал про-
рабатывать альтернативный вариант 
с арендой офисных площадей. 

Если ОАО РЖД заключит контракт 
на аренду офисных площадей в Mos-
cow Towers, то это станет самой круп-
ной сделкой на рынке за многие 
годы. Последняя значимая сделка 
в этом сегменте была закрыта в 2020 
году, тогда «Тинькофф» подписал до-
говор об аренде около 78 тыс. кв. 
м в AFI Square у Белорусского вокза-
ла. Таких крупных арендаторов, кото-
рые могут занять весь бизнес-центр, 
в Москве немного, говорит партнер 
«Ricci | Офисы» Дмитрий Жидков. 

По подсчетам директора департа-
мента офисной недвижимости ILM 
Ксении Харкевич, стоимость арен-
ды в Moscow Towers может составить 
35 тыс. руб. за 1 кв. м. Таким обра-
зом, ежегодная плата за штаб-квар-
тиру площадью 220 тыс. кв. м пре-
высит 7,5 млрд руб. Но с учетом арен-
ды большого объема площадей воз-
можен дисконт, не исключает экс-
перт. Помимо прочего, ОАО РЖД 
придется направить еще как мини-
мум 15,4 млрд руб. на отделку поме-
щений в «Москва-Сити». Средние за-
траты на эти работы, по словам ру-
ководителя департамента по работе 
с офисными помещениями IBC Real 
Estate Екатерины Беловой, достига-
ют 70 тыс. руб. за 1 кв. м.

Дарья Андрианова,  
Наталья Скорлыгина

ОАО РЖД арендует 
вертикаль
Головной офис холдинга присматривается 
к одной из башен «Москва-Сити»

Отечественные разработчики 
инженерного программного 
обеспечения, которое исполь-
зуется при проектировании 
зданий, разработке электрони-
ки и т. д., просят правительст-
во не допустить принудитель-
ного лицензирования зарубеж-
ных аналогов своих  решений. 
Компании опасаются, что 
в этом случае их потенциаль-
ные клиенты не будут моти-
вированы переходить на рос-
сийские продукты. Потенци-
альные потребители такого 
ПО, впрочем, все равно пред-
почитают пользоваться пират-
скими версиями зарубежных 
решений. Эксперты призна-
ют, что сейчас по ряду сегмен-
тов иностранный софт нечем 
 заменить.

„Ъ“ ознакомился с письмом ас-
социации «Отечественный софт» 
(объединяет  263  российские 
IT-компании), направленным 31 
января премьеру Михаилу Мишус-
тину. В нем российские разработ-
чики инженерного ПО (системы 
автоматизированного проектиро-
вания — САПР; системы модели-
рования при строительстве объек-
тов — BIM, системы жизненного ци-
кла объектов — PLM и т. д.) просят 
не допустить принудительного ли-
цензирования аналогичного зару-
бежного софта. Если это произой-
дет, иностранные вендоры (напри-
мер, Autodesk, SolidWorks, Altium) 
сохранят потребителей в России, 
что «уменьшает рынок для отечест-
венных производителей», говорит-
ся в обращении. В Минцифры не от-
ветили на запрос „Ъ“.

Дискуссия о перспективах при-
нудительного лицензирования за-
рубежного ПО началась в 2022 году. 
В августе депутат Госдумы Дмитрий 
Кузнецов внес на рассмотрение за-
конопроект об объектах авторско-
го и смежного права, под действие 
нормы должно было попасть и ПО. 
Инициатива фактически предпола-
гала декриминализацию пиратст-
ва. Но идея столкнулась с критикой 
участников рынка и регуляторов. 
Сейчас законопроект, как объясни-
ли „Ъ“ в аппарате господина Кузне-
цова, находится на доработке. Глава 
Минцифры Максут Шадаев в конце 
февраля говорил, что министерст-
во до конца марта представит пред-
ложения о «регулировании выну-
жденного использования ПО ушед-

ших из России вендоров из недру-
жественных стран». По данным „Ъ“, 
над этим проектом работает замгла-
вы Минцифры Максим Паршин (см. 
„Ъ“ от 12 декабря 2022 года).

Отечественные вендоры дав-
но и успешно заместили ПО зару-
бежных производителей, к тому 

же функционал российского соф-
та существенно шире, чем у зару-
бежных компаний, утверждает ис-
полнительный директор АО «Си-
Софт Разработка» (входит в ГК «Си-

Софт») Михаил Бочаров: «Россий-
ские решения легко интегрируют-
ся в государственные информсис-
темы и в целом ориентированы на 
российские стандарты и законода-
тельство». В числе российских раз-
работчиков таких решений он на-
зывает компании «Нанософт», «Рен-
га», «Кредо-Диалог».

Сейчас доля российского ин-
женерного ПО в РФ составляет 41–
58%, по различным оценкам, но при 
этом во многих нишах отечествен-
ные решения почти не представле-
ны, уточняет менеджер по разви-
тию бизнеса Guardant Михаил Чух-
ломин. На рынке отсутствует ряд 
полноценных комплексных про-
дуктов, а имеющиеся «лишь фраг-
ментарно закрывают потребности 
сложного наукоемкого машино-
строения», подчеркивает директор 
по консалтингу «Рексофта» Виталий 
Баланда.

Управляющий партнер девело-
перской компании Touch Сергей 
Шиферсон отмечает, что она из ино-
странного ПО использует Revit и Au-
toCAD: «Лицензии еще не истекли, 

но мы, как и все, занимаемся пои-
сками альтернативных отечествен-
ных решений, и пока с этим боль-
шие сложности». По его словам, ра-
ботая с Autodesk, компания нахо-
дилась «в некоей экосистеме, кото-
рая позволяла бесшовно интегри-
ровать продукты линейки». Подоб-
ной бесшовной передачи данных 
в российских продуктах не сущест-
вует, уверяет топ-менеджер: «Есть 
яркие представители российских 
продуктов, но они больше подхо-
дят для монозадач».

По словам источника „Ъ“ на рын-
ке полупроводников, дизайн-цен-
тры «научились работать в теку-
щих условиях» и не испытывают 
потребности в срочной разработ-
ке отечественных аналогов ПО. Он 
выражает сомнения в «качестве ре-
зультатов использования подобно-
го софта, а также его совместимо-
сти с техпроцессами фабрик». С ди-
зайн-центров спросят за качество 
микросхем, подчеркивает собесед-
ник „Ъ“, «а не за то, на каком ПО они 
разработаны».

Никита Королев

Разработчики борются за инженеров
Российские производители специального  
ПО против принудительного лицензирования аналогов

У классической водки всегда 
будет свой потребитель,  

но она считается продуктом  
для старшего поколения

— Руслан Максудов,
гендиректор «Татспиртпрома»,  

в интервью РБК в 2021 году

Ц И Т А Т А

На 17 процентов
снизилась экспортная 
выручка российских 
софтверных компаний 
по итогам 2022 года, 
по данным ассоциации 
«Руссофт»
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первые лица

Сельхозпроизводство в России про-
должает расти, несмотря на экономи-
ческий и геополитический кризис 
из-за военных действий на Украине. 
Но участники рынка опасаются нега-
тивного влияния на отрасль из-за не-
хватки импортных семян, ингредиен-
тов и материалов. Почему власти заду-
мались об ограничениях ввоза семян, 
уходе иностранных инвесторов и влия-
нии на отрасль санкций, „Ъ“ рассказал 
глава Минсельхоза Дмитрий Патрушев.

— Участники рынка в недавнем опросе 
среди основных рисков на 2023 год на-
зывали нехватку семян, сельхозтехники 
и запчастей. Согласны, что такие риски 
существуют, и какие видите возможно-
сти их нивелировать?
— Конечно, эти риски объективно есть. Но 
я бы хотел начать с того, что за последние 
годы российский АПК очень сильно про-
двинулся вперед и сегодня наша отрасль 
одна из наиболее быстроразвивающихся 
и самодостаточных в национальной эконо-
мике. По итогам 2022 года индекс сельхоз-
производства составил 110,2%. Это гаран-
тирует продовольственную безопасность 
страны.

Естественно, геополитика сказывается. 
Обеспеченность семенами, наверное, клю-
чевой момент. По базовым зерновым куль-
турам мы обеспечены на 70–90% и более. По 
ряду культур удалось сохранить мощную 
советскую базу, которую мы продолжаем 
развивать на современном этапе. По семе-
нам подсолнечника можем выйти на само-
обеспеченность в течение ближайших двух 
лет. По кукурузе готовим отдельную под-
программу федеральной научно-техниче-
ской программы (ФНТП), и уже подобраны 
бизнес-партнеры для развития селекции 
этой культуры.

С чем объективно есть сложности — это 
сахарная свекла и картофель. В сахарной 
свекле на отечественные семена приходит-
ся около 3% от общего высева, в картофе-
ле — 9%. Ситуацию знаем, работаем совмес-
тно с бизнесом, и, уверен, это даст результа-
ты. У нас есть два больших холдинга, кото-
рые выступают основными потребителями 
семян сахарной свеклы, сейчас прорабаты-
ваем вопросы формирования участков ги-
бридизации в Краснодарском крае и Кры-
му. По картофелю достаточно много участ-
ников ФНТП с хорошими наработками, луч-
шие практики будем тиражировать.

Очевидно, что модель развития отрасли, 
базирующуюся на иностранной селекции, 
необходимо менять. Раньше это позволя-
ло оперативно наращивать производство, 
и мы, безусловно, добились неплохих ре-
зультатов. Но уже завтра, а может, и сегодня 
это рискует стать слабостью. Наши иностран-
ные партнеры ведут себя не совсем адекват-
но. В прошлом году начались перебои с по-
ставками семян, ряд компаний заявили об 
уходе с рынка. С таким риском мы, конечно, 
работать не можем.
— Вы имеете в виду Syngenta и другие 
компании, приостановившие поставки 
семян в ответ на ограничения Россель-
хознадзора?
— Называть конкретные компании не хочу, 
но действия были точно не партнерские. 
Приостановка была недолгой, видимо, пы-
тались каким-то образом повлиять на нас. 
Вопрос в том, что Россельхознадзор выявил 
в их семенах крайне опасное заболевание, 
которое может приводить к гибели до 80% 
урожая. Это совершенно правильно — не 

пускать некачественные семена на террито-
рию страны. Но иностранные компании это 
воспринимают как некие ограничения. По-
ставляйте нормальную продукцию — и ни-
каких ограничений вводить не будем.
— На какой стадии инициатива по кво-
тированию импорта семян?
— Как я уже сказал, необходимо ускорить 
импортозамещение. Мы вынесли вопрос об 
установлении ограничений на ввоз отдель-
ных видов семян сельхозкультур на прави-
тельственную подкомиссию по тарифно-та-
моженному регулированию, инициатива 
была поддержана.
— Каким может быть размер квот и на 
семена каких культур они будет распро-
странятся?
— Это как раз определит правительство на 
основе тех предложений, которые внесет 
Минсельхоз. А мы будем смотреть по факту 
работы в 2023 году. Планируем идти посту-
пательно, аккуратно, уменьшая квоты в пер-
спективе следующих трех лет по мере увели-
чения внутреннего производства семян.
— На одном из отраслевых съездов вы го-
ворили, что иностранные компании вво-
зят только готовые формы семян, а не чи-
стые линии (используются в селекции). 
Квоты могут это изменить?
— Мы хотим нормального взаимодействия, 
а не тотальной зависимости от иностран-
ных семян. Можете поставлять и семена, но 
поставляйте и чистые линии, чтобы мы эти 
семена производили на своей территории. 
В такой конфигурации мы готовы работать 
и рады всех видеть.

— Кроме семян отрасль столкнулась со 
сложностями и с импортной сельхозтех-
никой.
— Здесь ситуация достаточно напряженная. 
Почти все иностранные компании сократи-
ли участие на российском рынке, а наших 
объемов пока недостаточно. Есть сложности 
с поставками комплектующих, запчастей. 
Кроме того, серьезно выросла стоимость оте-
чественной техники, и не всегда эти цены се-
годня приемлемы для аграриев.

Необходимо применять комплексные 
меры, связанные как с развитием внутрен-
него производства, так и с частичной доступ-
ностью импорта. Запчасти должны ввозить-
ся, потому что у аграриев в наличии много 
иностранной техники. Думаю, что этот слож-
ный период мы сможем пройти, не потеряв 
в энергообеспеченности.

— В 2022 году из России массово уходи-
ли иностранные инвесторы. На АПК это 
как-то сказалось?
— Компании, которые приняли такое реше-
ние, были моментально заменены нашими 
игроками. На потребителях это никак не ска-
залось. Мы все ходим в магазины и сокраще-
ния ассортимента не наблюдаем.
— Аналитики и участники рынка гово-
рят, что в некоторых сегментах сокраще-
ние ассортимента есть.
— Если и есть, то незначительное. Опреде-
ленные точечные истории с уходом ино-
странных компаний были, но выбор в мага-
зинах остается широким. Все потребности 
в качественных продуктах мы полностью 

удовлетворяем. И если иностранцы уходят, 
их место занимают отечественные произ-
водители. Благодаря этому вся производст-
венная цепочка от поля до прилавка форми-
руется в нашей стране, что, кстати, позволя-
ет лучше следить за качеством продукции. 
Мы в свое время достаточно жестко выступа-
ли против параллельного импорта продук-
тов питания и продолжаем придерживаться 
этой позиции.
— Следите сейчас за продажей каких-то 
иностранных активов в отрасли? Источ-
ники говорили, что в Минсельхозе, на-

пример, видят покупателем доли в биз-
несе Danone инвестора из молочной от-
расли.
— Пока заявка по внесению реализации ак-
тива на подкомиссию Минфина к нам не по-
ступала. Насколько я знаю, Danone дейст-
вительно рассматривает различные вари-
анты. Но как именно может быть реализо-
вана сделка, не является для нас принципи-
альным вопросом. Наша ключевая задача — 
обеспечить сохранение производства про-
дукции. В результате сделки не должны сни-
зиться объемы, не должна пропасть какая-то 
номенклатура. Если действия компании бу-
дут этому противоречить, тогда вмешаемся.
— Мои источники говорят, что Минсель-
хоз на совещаниях подчеркивает нежела-
тельность снижения объемов производ-
ства. Это правда?
— Разумеется, мы настаиваем, чтобы объ-
емы производства продуктов не сокраща-
лись. И главное — все условия для этого со-
зданы. У нас растет производство сырого мо-
лока. Если будет падение по конечной мо-
лочной продукции, куда девать сырье? Нач-
нут падать цены на сырое молоко, разбалан-
сируется вся экономика сельского хозяйст-
ва. Поэтому нам важно, чтобы росли объемы 
производства.
— Но бизнес ориентируется на спрос.
— Спрос есть. Есть внутреннее потребление, 
а излишки отправляем на экспорт.
— Производители продуктов говорят 
о перебоях или рисках нехватки ингре-
диентов и материалов, включая загу-
стители, красители, оболочки для кол-
бас и т. д. Насколько эти факторы влия-
ют на отрасль?
— Если я скажу, что перебоев вообще нет 
в текущих геополитических условиях, то 
покривлю душой. Конечно, сложности воз-
никают. Но не могу сказать, что они критич-
ные и нехватка каких-то ингредиентов при-

водит к снижению объемов производства. 
Бизнес решает вопросы достаточно эффек-
тивно, а если есть необходимость, мы под-
ключаемся.

Да, часть ингредиентов импортируется, 
и мы прекрасно знаем серые зоны, где и ка-
кие проблемы есть. Но, как я уже сказал, эти 
вопросы вполне решаемы, а часть из них мы 
закрыли еще в прошлом году. Тогда были до-
статочно серьезные сложности с поставкой 
асептической упаковки. В итоге наши пред-
приятия переориентировались с Tetra Pak 
на нескольких поставщиков из Китая и Ин-

дии. И это, на наш взгляд, только улучшило 
конкурентную среду. Кроме того, СИБУР уве-
личил производство различных видов поли-
этилена и упаковки.

Сейчас отрасль практически во всех сег-
ментах работает стабильно. Периодически 
возникают локальные сложности, перебои 
с какими-то компонентами, но бизнес доста-
точно оперативно находит решения или ва-

рианты из дружественных стран. Думаю, что 
в ближайшей перспективе большую часть 
своих потребностей будем обеспечивать са-
мостоятельно. Для этого выстроены все не-
обходимые меры поддержки, расширено ис-
пользование льготных кредитов. Бизнес хо-
рошо понимает, какие направления и осво-
бодившиеся рыночные ниши нужно закры-
вать в первую очередь.
— Как на агробизнес, включая производ-
ство зерна, влияют санкции? Решены ли 
проблемы с логистикой и платежами?
— Что-то решено, что-то нет. Конечно, ог-
раничения остаются, и тот формат, в кото-
ром мы работали раньше, сейчас недосту-
пен. Есть сложности c банковским расчета-
ми, транспортировкой, доступностью су-
дов, что создает проблемы для наших экс-
портеров. Но в первую очередь это бьет по 
нуждающимся странам, куда мы могли бы 
поставить существенно больше продоволь-
ствия. Но мы ищем различные варианты 
и стараемся наращивать объемы экспор-
та. За первую половину сезона, если гово-
рить о зерне, поставили на внешние рын-
ки больше 28 млн тонн, планируем еще экс-
портировать во второй части сезона около 
25–30 млн тонн.
— Влияет ли зерновая сделка, срок кото-
рой истекает в марте, на экспорт сельхоз-
продукции из РФ?
— По сделке остается масса вопросов. Мы 
пытались подключить к ней профильный 
Россельхозбанк для международных расче-
тов за зерно и продукты питания, но резуль-
татов, к сожалению, не видим. Хотя свои обя-
зательства сделки выполняем.
— Как вы оцениваете предложения Ук-
раины по расширению зерновой сделки 
и перспективы ее продления?
— Я бы не хотел забегать вперед. Могу толь-
ко сказать, что мы особых выгод от зерновой 
сделки не видим, только обещания.
— В этом сезоне отмечается резкий рост 
запасов зерна из-за рекордного урожая 
и небольшого экспорта в начале сезона. 

Не видите рисков для рынка и необходи-
мости в новых интервенциях в виде заку-
пок зерна в госфонд?
— Интервенции проведены в 2022 году, заку-
плено 3 млн тонн зерна, что я считаю доста-
точным. Этот механизм нужен в первую оче-
редь для коррекции цен на зерно. Что каса-
ется экспорта, то рекордный урожай позво-
лит вывезти серьезный объем — около 55–
60 млн тонн зерна по итогам сельхозгода. Пе-
реходящие остатки будут значительные — 
примерно 30 млн тонн, больше, чем средне-
годовые показатели. Будем работать над их 
реализацией.
— Вы отметили, что интервенции по-
зволяют корректировать цены на зерно, 
а аграрии как раз говорят, что они слиш-
ком низкие...
— Цены, наверное, всегда не очень прием-
лемы для тех, кто продает, и высоки для тех, 
кто покупает. Мы считали среднюю рента-
бельность по растениеводству. По итогам 
2022 года без субсидий она составляет по-
рядка 20%, с субсидиями — около 24%. Это 
хорошая рентабельность. Да, меньше пока-
зателей по итогам 2021 года, но тогда и цены 
на пшеницу на мировых рынках были выше 
$400 за тонну, и внутренняя стоимость зер-
на повыше.
— Аграрии также неоднократно подни-
мают тему пересмотра пошлины на экс-
порт зерна. Допускаете такую возмож-
ность?
— Я считаю, что пошлина сама себя регули-
рует, никаких корректировок до конца это-
го сельхозгода вносить не стоит. Пошлина 
должна действовать.
— СМИ писали, что Минсельхоз может 
снова зафиксировать цены на сахар, если 
те будут расти. Рассматриваете ли дейст-
вительно такие меры и на каких рынках?
— Сейчас такие меры не рассматриваются. 
Если говорить конкретно про сахар, пред-
варительные объемы производства в сезо-
не будут около 6,1 млн тонн, внутреннее по-
требление — 5,8 млн тонн. Соответствен-
но, сахара хватит для обеспечения внутрен-
него рынка и для экспорта в страны ЕАЭС. 
Цены на этот продукт остаются достаточно 
стабильными. За последний год у произво-
дителей они выросли на 7,5%, в рознице — 
на 6,5%, и это ниже уровня инфляции.

У сахарных заводов достаточно ответст-
венная ценовая политика, так что не видим 
никаких оснований вводить меры прямо-
го регулирования цен на сахар. Не рассма-
триваем и применение льготы на ввоз са-
хара-сырца. Что касается следующего сезо-
на, площади под сахарной свеклой увели-
чатся, и при нормальных погодных услови-
ях ее урожай и производство будут не мень-
ше прошлогоднего, что покроет все наши по-
требности.
— Вопрос снижения импортных пошлин 
на огурцы в связи с ростом цен прораба-
тывается?
— Цены на огурцы из года в год формиру-
ются одинаково, и конец февраля — нача-
ло марта — период высоких цен. В этом году 
они выросли чуть больше обычного в связи 
с увеличением стоимости электроэнергии, 

которая необходима теплицам с досветкой. 
Думаю, в конце марта — начале апреля цены 
на огурцы скорректируются. Если же по ка-
ким-то неведомым сегодня причинам это-
го не произойдет, будем вводить меры тамо-
женно-тарифного регулирования. Но не ду-
маю, что это потребуется.
— Планируется ли пересматривать меры 
господдержки с учетом дефицита бюд-
жета?
— Уменьшать поддержку мы не планируем. 
В прошлом году с учетом всех корректировок 
на поддержку сельского хозяйства и взаимос-
вязанных программ было направлено поряд-
ка 500 млрд руб., в этом году пока запланиро-
вано 445 млрд руб. Но, думаю, объем финан-
сирования будет увеличен и выйдет на уро-
вень, сопоставимый с прошлым годом.

Деньги направлены в регионы еще в де-
кабре, и мы поставили субъектам жесткие 
планы, что 50% средств должны быть доведе-
ны до получателей до конца первого кварта-
ла 2023 года. Если какие-то регионы не будут 
выполнять обязательства, будем перебрасы-
вать деньги в другие регионы. Есть ряд на-
правлений, которые требуется развивать бо-
лее интенсивно. Это биотехнологии — одна 
из приоритетных областей, куда мы будем 
направлять и прямые, и косвенные меры 
поддержки, селекция и генетика, плюс 
вещи, связанные с цифровизацией отрасли.
— Летом начнет действовать акциз на 
безалкогольные сладкие напитки, про-
изводители других продуктов опасались 
в связи с этим введения новых сборов 
для пополнения бюджета. Такие иници-
ативы рассматриваются?
— О таких инициативах нам неизвестно, 
а без нас они бы не разрабатывались. Если 
начинать повышать налоговое бремя, это за-
тормозит развитие отрасли, а мы не хотим, 
чтобы это происходило. Будем последова-
тельно работать над повышением рентабель-
ности агропромышленного комплекса.

Интервью взял  
Анатолий Костырев

«Если я скажу, что перебоев нет,  
то покривлю душой»
Глава Минсельхоза Дмитрий Патрушев об импорте семян, ассортименте продуктов и влиянии санкций
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функции по выработке государственной политики и нормативно-правовому регулированию в сфере агропромышленного комплекса, рынка сельскохозяй-
ственной продукции, сырья и продовольствия, пищевой и перерабатывающей промышленности, устойчивого развития сельских территорий, а также зе-
мельных отношений в части, касающейся земель сельскохозяйственного назначения. В ведении Минсельхоза находится Федеральная служба по ветери-
нарному и фитосанитарному надзору (Россельхознадзор) и Федеральное агентство по рыболовству (Росрыболовство). Финансирование госпрограммы 
развития сельского хозяйства на 2023 год планируется на уровне 475,7 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П А Т Р У Ш Е В  Д М И Т Р И Й  Н И К О Л А Е В И Ч

Родился 13 октября 1977 года в Ленинграде (ныне — Санкт-Петербург). В 1999 году окончил Государственный университет управления по специальности  
«менеджмент», в 2002–2004 годах прошел обучение в Дипломатической академии МИД России по специальности «мировая экономика». В 1999–2002 го-
дах работал в Минтрансе, в 2004–2010 годах — в ВТБ, с 2007 года занимал пост старшего вице-президента банка. С мая 2010 года — член набсовета 
и предправления Россельхозбанка. С 2016 года — член совета директоров «Газпрома». В мае 2018 года назначен министром сельского хозяйства РФ.  
Доктор экономических наук, тема диссертации — «Государств енные и рыночные регуляторы в формировании и реализации промышленной политики: 
на материалах естественных монополий ТЭК». Награж ден орденом Почета.
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Мы в свое время достаточно жестко выступали  
против параллельного импорта продуктов питания 
и продолжаем придерживаться этой позиции

Да, часть ингредиентов импортируется, и мы 
прекрасно знаем серые зоны, где и какие проблемы 
есть. Но эти вопросы вполне решаемы

Серьезно выросла стоимость отечественной техники, 
и не всегда эти цены сегодня приемлемы для аграриев
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ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Всё не для 
человека
«Фантасмагория»  
Филиппа Кена в Берлине

В берлинском театре HAU (Hebbel 
am Ufer) проходит фестиваль 
«Призраки, джинны и аватары. 
О магии в цифровую эпоху». Од-
ним из главных его событий стал 
спектакль любимого российской 
публикой француза Филиппа Ке-
на и его «Вивариум студио», сде-
ланный вместе со швейцарским 
театром «Види-Лозанн». Чем 
«Фантасмагория» отличается от 
предыдущих работ Кена, расска-
зывает Алла Шендерова.

арм фаталь», «Роко-
вая ферма», Филиппа Кена была по-
казана в Москве в декабре 2021 года 
на фестивале NET (подробнее — 
в „Ъ“ от 17 декабря 2021 года). За это 
время российский культурный лан-
дшафт стал степью, откуда ветром 
сдуло все мало-мальски заметные 
строения. Так исчез, вернее, ушел 
в историю и фестиваль NET (Новый 
европейский театр), воспитавший 
пару поколений зрителей и много 
лет привозивший к нам в том числе 
и экологически озабоченную «Вива-
риум студио».

Кен, кстати, многое предвидел. 
Каждая новая его работа начинает-
ся там, где кончалась предыдущая. 
Героями «Фарм фаталь» были ого-
родные пугала, продолжавшие ра-
ботать на ферме после того, как на 
ней не осталось людей — лишь жи-

вотные и насекомые. У пугал была 
своя радиостанция, где они интер-
вьюировали, скажем, пчел, потеряв-
ших ориентацию из-за экопроблем. 
В перерыве между вещанием они об-
хаживали огромные яйца. В финале 
сообщалось, что яйца решили пере-
меститься, и герои, взяв «питомцев» 
на руки, собирались в путь.

В новом спектакле Кена из яиц 
вылупились скелеты, красиво пор-
хающие над сценой. Для создания 
проекций режиссер использует ста-
ринную технику Laterna magica, 
или Волшебный фонарь. Сцену от 
зрителей отделяет прозрачный зана-
вес-сетка, на которую проецирует-
ся отряд скелетов, чьи отпавшие ко-
нечности можно принять за сабли. 
Вместо танца с саблями звучит ми-
стическая музыка Пьера Деспра, на 
которую наложен голос, задающий 
публике вопросы из детских страши-
лок: материальны ли духи, где они 
водятся и какую форму имеют. 

Впрочем, за духов, вернее, за дух 
отвечают вовсе не скелеты. Филипп 
Кен, художник и режиссер спекта-
кля, поработал не только со сцено-
графией, но и с исполнителями. 
Ими стали примерно десять пиани-
но, расставленных по сцене, и два, 
зависшие над ней. Крышки инстру-
ментов поднимаются и опускают-
ся: пианино открывают рот, не толь-
ко издавая звуки, но и рассуждая про 
материальность и духовность духов, 
пока в густом дыму над ними роят-
ся скелеты. Иногда дым сгущается 
и изрыгает столб огня. Тут уснувшие 

было восхищенным детским сном 
зрители просыпаются. Так делал 
поздний Марк Захаров, когда его ак-
теры помаленьку переставали справ-
ляться. Так делает и Кен, не терзая 
попусту живых существ и доставляя 
публике визуальное удовольствие. 

Сто с лишним лет назад, когда че-
ловечество дошло до ручки, Костя 
Треплев, вернее Антон Чехов, пред-
ложил публике то же самое — моно-

лог о мировой душе и красных глазах 
дьявола, для эффектности сопрово-
ждавшийся запахом серы. Но чехов-
ской «Чайке» повезло больше: кроме 
этого монолога в ней были люди.

Другой сородич «Фантасмагории», 
знаменитая «Вещь Штифтера» Хайне-
ра Геббельса (см. „Ъ“ от 27 марта 2013 
года) была похожа на спектакль Кена 
даже визуально. Там тоже были меха-
нические пианино и дым. Были и фо-
кусы — вроде проступавшего на дне 
бассейна текста немецкого романти-
ка Адальберта Штифтера. Человека 
на сцене тоже не было. Его заменяли 

закадровый голос, читавший текст 
о Штифтере, и аудиозапись интервью 
с антропологом Клодом Леви-Строс-
сом, признающимся, что разговору 
с любым мудрецом он предпочел бы 
общение с собакой или кошкой. 

Леви-Стросс, Бруно Латур, Донна 
Харауэй, Анна Цзин — философы, 
вдохновляющие Кена, давно откры-
ли, что человек не венец Вселенной. 
А настоящего обновления земной 
цивилизации следует ждать, напри-
мер, от грибов (по Цзин, они могут 
разъедать пластик, отработавшее то-
пливо и вредные металлы). Так-то 

оно так. Но спектакль без людей, вер-
нее, без их нелепой философии вы-
ходит скучным.

Вряд ли Филипп Кен рассчиты-
вал, что его зрителями будут пче-
лы, грибы или домашние звери. Воз-
можно, он все-таки хотел доказать, 
что с людьми на земле веселее, чем 
со скелетами. Но в любом случае это 
первый спектакль Кена, где сцена за-
чищена от живых организмов. У ске-
летов, существующих только в виде 
проекций, вид вполне довольный. 
А вот пианино без людей, похоже, 
расстроены. Во всех смыслах.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Художники-композиторы
Выставка учеников Малевича в Русском музее

В Михайловском (Инженерном) 
замке, одном из дворцов Госу-
дарственного Русского музея 
(ГРМ), открылась выставка «Ни-
колай Суетин. Илья Чашник». Два 
самых близких и последователь-
ных ученика Казимира Малевича 
представлены работами, по преи-
муществу происходящими из зна-
менитого «Архива Лепорской», 
окончательно переданного музею 
в 2017 году. О третьей и послед-
ней выставке, построенной  
на материалах из этого собрания, 
рассказывает Кира Долинина.

рхив Лепорской» — ле-
генда истории русского авангарда. 
До того как в 2017 году завершился 
долгий процесс постепенной пере-
дачи в ГРМ материалов, сохранен-
ных ученицей Малевича и возлю-
бленной Суетина Анной Лепорской 
(1900–1982), наиболее горячие голо-
вы предполагали наличие в нем сен-
саций. Сенсаций не оказалось, их 
из этого собрания давно уже изъя-
ли разные коллекционеры, а вот на 
три очень занимательные выставки 
работ и документов хватило. Снача-
ла отчитались самим Малевичем — 
выставка «Неожиданный Малевич» 
(лето 2018 года) представила 117 ри-
сунков художника. Второй экспо-
зицией в серии стала выставка са-
мой Анны Лепорской, которой при 
поступлении в ГИНХУК в качестве 
ученицы Малевич поставил тяже-
лый диагноз «вангоговизм, сезан-
низм» и стал с этим последователь-
но бороться. В начале 1930-х, правда, 
в этой борьбе ему помогла совет-
ская власть, запретившая все, кро-
ме соцреализма, «-измы»; всю после-
дующую жизнь Лепорская проведет 
художником Ленинградского фарфо-
рового завода.

Третья, нынешняя выставка объе-
диняет двух художников того же кру-
га: самых верных, самых последова-
тельных и самых рефлексирующих 
учеников Малевича. Материалы Ни-
колая Суетина (1897–1954) остались 
у Лепорской после его смерти, по-
том перешли к дочери Суетина Нине 
и уже по ее завещанию были пере-
даны в Русский музей. Вещи и доку-
менты Ильи Чашника (1902–1929) 
сохранились в этом доме по чисто 
личной вроде бы причине: дети ху-
дожников поженились. Однако 
в саму эту коллекцию была вложена 
большая идея, если не сказать мис-
сия: Суетин и Лепорская пытались 
спасти все, что можно было еще спа-
сти после ареста Малевича в 1930-м, 
когда многие ученики и друзья пред-
почитали сжигать ставшие опасны-
ми вещи. Последние поступления 
датируются месяцами после смерти 

Малевича в 1935-м, когда под угро-
зой лишения служебной жилплоща-
ди семья художника раздавала свое 
никому тогда не нужное наследство: 
именно в Русский музей была пере-
дана великолепная коллекция живо-
писных работ Малевича, на рисунки 
же желающих, кроме самых верных 
учеников, не нашлось.

Два художника, два ученика од-
ного мэтра, одно учение (супрема-
тизм). Старший — из респектабель-
ной дворянской семьи, с кадетским 
корпусом за плечами, младший — из 
еврейского местечка Люцин, был под-
мастерьем у ремесленника, зато в 15 
лет попал к самому Юделю Пэну, у ко-
торого учился весь цвет витебского 
модернизма. В том же Витебске пути 
их сходятся (мастерская Лисицкого, 
класс Малевича, УНОВИС), с 1922-го 
рядом с Малевичем и в Музее худо-
жественной культуры, и в ГИНХУ-
Ке, должности в Декоративном ин-
ституте, работы над декором обоев 
и тканей в Комитете художественной 
промышленности ГИИИ, служба на 
Государственном фарфоровом заводе 
«в качестве художника-композитора 
по исследованию и выработке худо-
жественных образцов композицион-
ных форм»: для Чашника всего на год, 
для Суетина с карьерным ростом аж 
до должности главного художника за-
вода — до конца жизни.

Поразительное сходство там, где 
первична супрематическая теория, 
и различие в том, как твердеют или 
смягчаются цвета, линии, тени там, 
где художник побеждает теоретика. 
Сомневаться в верности учителю не 
приходится — оба живут по заветам 
еще витебского периода УНОВИСа: 
«Носите черный квадрат как знак ми-
ровой экономии. Чертите в ваших ма-
стерских красный квадрат как знак 

мировой революции искусств». Одна-
ко и при столь строгой дисциплине 
оба художника умудряются довольно 
четко проговорить свое «я». Чашник 
явно тяготеет к архитектуре и объем-
ным построениям, Суетин не стесня-
ется любования красотой тех же вро-
де бы фигур и объемов, он гораздо 
смелее и ярче в работе с цветом, он 
более декоративен, что в итоге и сде-
лает его непревзойденным мастером 
супрематического фарфора.

Чашнику «повезет» умереть 
26-летним, он не увидит смерти и по-
ругания учителя, в его гробу черный 
квадрат будет знаменем, тогда как 
декорирующий гроб и памятник Ма-
левичу Суетин будет обречен на дол-
гие годы насильственного забвения 
той же символики. Суетин доживет 
и до обязательной фигуративности, 
попробует вписать в супрематиче-
ские овалы «лица», получаться будет 
не очень, а вот декоративное реше-
ние выставки «Героическая защита 
Ленинграда» еще в блокадном горо-
де 1943 года окажется чрезвычай-
но сильным. Построенный на этой 
основе музей будет уничтожен по-
чти как живой участник «ленин-
градского дела». Суетина спасет Фар-
форовый завод, где ему пришлось 
фигачить и трехметровую вазу 
«И. Сталин» к 70-летию тирана, и тра-
урный фарфоровый венок, поезд-
ка с которым на похороны Сталина 
в марте 1953 года закончится болез-
нью, а затем смертью художника.

Суетин сохранил для истории по-
следние слова умирающего от пери-
тонита Чашника: «Передай Малеви-
чу, что я умер как художник нового 
искусства». Сам же он к громким сло-
вам был осторожен. Его последними 
не словами, а делами была забота о со-
хранении архива как носителя глав-
ного в его жизни, того самого «нового 
искусства», в которое они с Чашни-
ком однажды поверили и от которо-
го, по сути, никогда не отрекались.

ПРЕМЬЕРА КИНО

История, которую нельзя 
показывать
В российский прокат вышел фильм Сеска Гая

В прокат вышла комедия ис-
панского режиссера Сеска Гая 
«Истории, которые нельзя рас-
сказывать», которая на россий-
ских экранах демонстрирует-
ся в урезанном виде. Именно это 
показалось в ней самым интерес-
ным Юлии Шагельман.

азвание «Истории, кото-
рые нельзя рассказывать» в отече-
ственном прокате обрело двойной 
смысл, явно не задумывавшийся со-
здателями картины. Режиссер Сеск 
Гай, специализирующийся на лег-
ких комедиях об отношениях, вме-
сте со своим соавтором сценария 
Томасом Арагаем в пяти новеллах 
рассказывает о тех маленьких тай-
нах, связанных с любовью, сексом, 
неуверенностью в себе и партнере, 
которые есть, пожалуй, в жизни каж-
дого, и задается вопросом: а стоит 
ли так уж стремиться к правде и от-
кровенности в любой ситуации или 
иногда лучше оставаться в блажен-
ном неведении?

Ответить на этот вопрос при-
шлось прокатчикам «Историй». Одну 
из них в России, оказалось, действи-
тельно нельзя рассказывать: в связи 
с принятием закона о запрете «про-
паганды нетрадиционных отноше-
ний и предпочтений» из антологии 
вырезана вторая по счету новелла. 
При этом традиционным идеалам 
семьи и брака не слишком соответ-
ствуют и те, что уцелели. Хотя отно-
шения внутри них развиваются ис-
ключительно гетеронормативные, 
в каждой кто-то кого-то обманывает, 
кто-то кому-то изменяет или — в са-
мых невинных вариантах — о чем-то 
умалчивает, иначе тех коллизий, на 
которых Сеск Гай строит свой юмор, 
просто не возникло бы. Впрочем, 
особенно искрометным этот юмор 
не назовешь: «Истории…» рассчита-
ны не столько на смех, сколько на по-
нимающую улыбку, и тут все зависит 
от того, насколько зрителю окажут-
ся близки душевные метания ветре-
ных барселонцев.

Первая новелла — вариация бо-
родатого анекдота о муже, внезапно 
вернувшемся из командировки. Лау-
ра (Анна Кастильо) и Алекс (Чино Да-
рин) живут в одном подъезде и встре-
чаются в парке, выгуливая своих 
питомцев. Лаура, очевидно, питает 
к Алексу более чем соседский инте-
рес, однако тот, кажется, совсем не 
замечает ее взглядов и намеков. Но 
ее собачка повредила лапу, и моло-
дой человек предлагает свою по-
мощь. Лаура приглашает его домой, 
за лечением следуют кофе и при-

ятная беседа. И тут, конечно, сов-
сем не вовремя появляется муж (Ха-
вьер Рей). Ничего, что стоило бы от 
него скрывать, не случилось, но Ла-
ура впадает в панику и прячет Алек-
са в ванной. И пока развивается ко-
медия положений с запертыми 
дверями и опрокинутыми кактуса-
ми, приходит к неожиданным выво-
дам о своих чувствах как к мужу, так 
и к соседу.

Героини следующего эпизо-
да — три не слишком удачливые 
актрисы Бланка (Марибель Верду), 
Каролина (Александра Хименес) 
и Анхела (Нора Навас) — встречают-
ся на кастинге. Выйдя перекурить, 
они замечают мужчину, с которым 
все они знакомы, но одна гораздо 
ближе, чем другие. Пока Анхела рас-
сказывает о своей интрижке с ним, 
остальные ее внимательно слуша-
ют, но стоит ей отойти, как выясня-
ется, что они не поверили ни одно-
му ее слову. Эта игра в испорченный 
телефон сплетен и о(б)суждений за 
спиной, прикрытая лицемерными 
улыбками и подбадриваниями, про-
должается и дальше, пока женщи-
нам не приходит пора разойтись.

Третья история, пожалуй, более 
остроумная, чем предыдущие, обы-
грывает тоже далеко не оригиналь-

ный сюжет, но авторы сумели вме-
стить в 15 минут даже не один, а два 
твиста. Пожилой профессор (Хосе Ко-
ронадо) встречается в кафе с юной лю-
бовницей (Алехандра Ониэва), чтобы 
серьезно поговорить, но у обоих со-
вершенно разные планы на эту встре-
чу, которая в итоге идет по сценарию, 
не предусмотренному никем из них.

Венчает композицию короткая 
трагикомедия об изменах, взаим-
ных подозрениях, нечаянных при-
знаниях, ревности и прощении. 
Эдуардо (Ким Гутьеррес) и София (Ве-
роника Эчеги) давно живут вместе, 
растят ребенка и ждут второго. Идил-
лию нарушает вдруг всплывшее чув-

ство вины Эдуардо по поводу когда-
тошней измены. Он жаждет снять 
с души это бремя и во всем при-
знаться подруге, несмотря на сове-
ты опытного друга (Брайс Эфе), что 
в таких случаях лучше помалкивать. 
К удивлению Эдуардо, оказывается, 
что София вовсе не рада его откро-
вениям и, что еще хуже, сама имеет 
парочку скелетов в шкафу, обнару-
жение которых заставляет героя на 
многое взглянуть по-другому.

Эти новеллы не связаны друг 
с другом ничем, кроме темы правды 
и лжи в отношениях, так что в смы-
сле общей логики повествования 
российские зрители ничего не поте-
ряли. А вот в смысле, например, воз-
можности самостоятельно решать, 
что смотреть, а что нет, вряд ли мож-
но рассчитывать на понимающую 
зрительскую улыбку.

Выставка работ Николая 
Суетина и Ильи Чашника 
многое объясняет 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Некоторые сюжеты  
в фильме и вокруг него 
развиваются по никем  
не предусмотренному 
сценарию 
ФОТО IMPOSSIBLE FILMS

Главные действующие 
лица спектакля —  
скелеты и пианино 
ФОТО MARTIN ARGYROGLO

«Ф

«А
Н

Режиссер Сеск Гай, специализирующий-
ся на легких комедиях об отношениях, 
задается вопросом: а стоит ли так уж 
стремиться к правде и откровенности  
в любой ситуации или иногда лучше 
оставаться в блаженном неведении?
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Полностью антикоронавирусные 
ограничения в футболе были сня-
ты весной прошлого года. Однако 
в осенней части нынешнего чемпи-
оната посещаемость вдруг довольно 
резко упала в сопоставлении с доко-
ронавирусными временами. Сейчас 
она составляет 10 321 человек в сред-
нем на матче. Но штука в том, что 
18-й тур далек и от этой скромней-
шей планки.

Еще несколько деталей. Пять, 
более половины, встреч тура — 
«Спартака» с «Уралом», «Ахмата» 
с «Оренбургом», «Ростова» с «Локо-
мотивом», «Динамо» с «Крыльями 
Советов» и «Сочи» с ЦСКА — не со-
брали и 5 тыс. зрителей. Самая 
большая аудитория — 19 705 чело-
век — была у игры, в которой ли-
дер чемпионата «Зенит» принимал 
«Нижний Новгород». Но это все рав-
но антирекорд возведенной к миро-
вому первенству «Газпром Арены», 
почти вдвое уступающий средней 
посещаемости домашних матчей 
петербуржцев в сезоне.

Чуточку смягчить ситуацию может 
взгляд в недалекое прошлое. В 2022 
году в первом после рестарта сезона 
туре, 19-м, было сыграно из-за перено-
сов шесть встреч, на которые пришли 
42 788 болельщиков. То есть его сред-
няя посещаемость — 7131 — была 
даже чуточку ниже средней посеща-
емости 18-го тура нынешнего пер-
венства. Но в действительности это 
не слишком корректное сравнение. 
19-й тур в 2022 году игрался раньше — 
в конце февраля — и до снятия огра-
ничений. А вот уже полный, из вось-
ми игр, 20-й тур, пришедшийся также 
на начало марта, привлек на стадио-
ны 83 739 человек, по 10 467 на матче.

Совсем не сложно определить 
и основную версию, объясняющую 

случившееся. С 1 июля 2022 года 
в России вступил в силу закон, со-
гласно которому допуск на спортив-
ные соревнования осуществляется 
только при условии обязательной 
идентификации участников и бо-
лельщиков,— закон о Fan ID. Для его 
приобретения необходимо пройти 
регистрацию на портале «Госуслуги». 
Полигоном для внедрения системы 
стал как раз футбольный чемпио-
нат. Против него громко протестова-
ли фанаты разных клубов, включая 
тех, что относятся к «верхнему эше-
лону» РПЛ, угрожая бойкотом ее мат-
чей и приводя угрозы в исполнение.

Демарши преданных фанов клу-
бов, приравнивавших карту болель-
щика к нарушению личных свобод, 
и просто нежелание граждан прохо-
дить процедуру ее оформления были 
фактически единодушно признаны 
значимой причиной осеннего паде-
ния посещаемости. По крайней мере 
другую тяжело подобрать, учитывая 
контекст, который настойчиво наме-
кал на неминуемость обратной тен-
денции. Речь не только о скакнувшей 
вверх результативности чемпиона-
та и обилии любопытных событий 
в нем, но и о международной изоля-
ции российского футбола после вве-
дения санкций, из-за которых пред-
ставляющие его клубы и сборные 
оказались отстранены от всех топо-
вых состязаний. По идее, они долж-
ны были поднять ценность для пу-
блики, «удельный вес» на рынке 
зрелищ внутренних турниров, осо-
бенно чемпионата страны.

При этом в осенней части систе-
ма идентификации применялась 
лишь на пяти стадионах — в Екате-
ринбурге, Нижнем Новгороде, Рос-
тове-на-Дону, Самаре и Сочи. Все го-
рода принимали игры чемпионата 
мира 2018 года, а его удачный опыт 
и лежал в основе закона о Fan ID, ко-

торый, как говорил в январе глава 
Минцифры РФ Максут Шадаев, офор-
мили около 350 тыс. человек. С части 
весенней система распространилась 
на все стадионы РПЛ. В 18-м туре она 

была впервые использована на ше-
сти аренах — «Зенита», «Спартака», 
«Динамо», «Краснодара», «Ахмата» 
и «Факела» (они играли с «Нижним 
Новгородом», «Уралом», «Крылья-
ми Советов», «Торпедо», «Оренбур-
гом» и «Химками» соответственно). 
Все эти команды входят в список тех, 
у которых проблем с живой аудито-
рией прежде не наблюдалось. Все 
в 18-м туре были вынуждены высту-
пать в тишине, лишившись привыч-
ной поддержки, притом что в ноя-

бре, в заключительных турах перед 
зимней паузой, она у них в домаш-
них матчах была на неплохом уров-
не, не наводившем на мысли о воз-
можном кризисе.

Нет ничего странного в том, что 
события прошедшего уикенда спро-
воцировали очередную волну дис-
куссий по поводу целесообразности 
Fan ID, в которых приняли актив-
ное участие и несколько депутатов 
Госдумы РФ, ранее упорно отстаи-
вавшей систему. И если, например, 

Дмитрий Свищев сказал Sport24 
о том, что вероятность отказа от нее 
«крайне невысокая», а правительст-
во РФ, Минспорт РФ и Российский 
футбольный союз (РФС), по его мне-
нию, должны разобраться в причи-
нах снижения посещаемости и пред-
ложить меры, с помощью которых 
«они планируют вернуть болельщи-
ков», то Виталий Милонов предупре-
дил, что готовит инициативу об от-
мене Fan ID, назвав его «безумием».

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Не ковид, так Fan ID

Блестящая победная серия Даниила Медведева 
на турнирах в Роттердаме, Дохе и Дубае позволи-
ла ему за последние три недели подняться в рей-
тинге Ассоциации теннисистов-профессионалов 
(АТР) с 11-го на 6-е место. Судя по всему, Медве-
дев вот-вот войдет в пятерку сильнейших тенниси-
стов мира и будет иметь реальные шансы на место 
в топ-3. Правда, чтобы продолжить свое восхожде-
ние, ему требуется успешнее, чем в прошлые годы, 
выступить на крупных турнирах в Индиан-Уэллсе 
(8–19 марта) и Майами (22 марта — 4 апреля), а за-
тем — на грунтовой серии, которая завершится 
в Париже на Roland Garros.

еспроигрышная серия Даниила Медведева из 14 
матчей в феврале и начале марта не является для него 
рекордной. В конце 2020 и начале 2021 года россиянин 
не проигрывал 20 матчей подряд. Тем не менее три ти-
тула, завоеванных в течение двадцати дней,— это насто-
ящий прорыв, который позволяет надеяться на то, что 
со временем Медведев сможет снова штурмовать верши-
ну мирового рейтинга. Правда, сначала ему надо войти 
хотя бы в первую тройку, а для этого, как показывает пра-
ктика, требуется иметь на своем счету около 6000 рейтин-
говых очков. В активе же Медведева на данный момент 
3775 баллов. Пятой ракетке мира американцу Тейлору 
Фрицу (3795 очков), которому в ближайшие две недели 
предстоит защищать 1000 чемпионских очков, начислен-
ных за прошлогоднюю победу на турнире категории Mas-
ters 1000 в Индиан-Уэллсе, он уступает совсем чуть-чуть, 
но отставание от нынешней третьей ракетки мира Стефа-
носа Циципаса (5805 очков) довольно значительное.

Однако есть надежда, что к середине июня отрыв грека 
от россиянина может сократиться либо вообще исчезнуть. 
В прошлом году Циципас сравнительно неудачно сыграл 
в Индиан-Уэллсе и на другом крупном американском ве-
сеннем турнире в Майами, зато здорово выступал на грун-
товых «мастерсах» — победил в Монте-Карло, дошел до фи-
нала в Риме и полуфинала в Мадриде, вследствие чего 

до окончания Roland Garros ему предстоит защищать 2365 
очков. Еще серьезнее задача стоит перед прошлогодним 
финалистом Майами и Roland Garros четвертой ракеткой 
мира Каспером Руудом. Из 5560 очков, которые норвежец 
имеет сейчас, у него за тот же самый период «горят» 2690 

баллов. В свою очередь, Медведев прошлой весной был 
в четвертьфинале в Майами и в третьем круге Roland Gar-
ros, поэтому ему требуется подтвердить лишь 405 очков.

Главная проблема, которая сейчас стоит перед Медве-
девым, состоит в том, что удержать на максимуме свою 
спортивную форму в Америке ему будет архисложно. 
Просто потому, что у любого теннисиста, показывающе-
го максимальный результат на протяжении нескольких 
недель подряд, рано или поздно наступает спад. Конеч-
но, есть шанс, что Медведеву удастся нивелировать этот 
отрицательный фактор положительным, то есть наличи-
ем фантастической уверенности в своих силах, о кото-
рой он говорил в интервью „Ъ“. Но что он реально сумеет 
показать в Индиан-Уэллсе на фоне неизбежной акклима-
тизации и смены часовых поясов, пока неясно.

Зато по опыту прошлых лет (см. справку) извест-
но, что март для Медведева не лучший отрезок сезона. 
С 2017 года, когда лидер российского тенниса начал иг-
рать полный календарь АТР, ему в этот период удава-
лось набрать максимум 225 очков, что составляет всего 
11% от 2000 баллов, которые теоретически можно зара-
ботать, победив в Индиан-Уэллсе и Майами. Еще ниже 
был максимальный процентный показатель Медведева 
по итогам лучшего для него грунтового сезона. Два года 
назад он набрал на грунте 460 очков. Напомним, что чем-
пионы трех весенних европейских «мастерсов» и Roland 
Garros в сумме зарабатывают 5000 баллов.

Безусловно, имеются весомые аргументы и в пользу 
того, что в нынешнем сезоне многое может измениться. 

Даже в прошлом году, не успев полностью восстановиться 
к началу Roland Garros после мартовской операции по по-
воду грыжи, Медведев в Париже выступил для себя не так 
уж плохо, дойдя до 1/8 финала. Не исключено, что в пла-
не перемещения грунтовые корты останутся для него 
проблемным покрытием до конца карьеры. Но в целом 
тактический рисунок игры россиянина, основанной на пе-
реходе в контратаку из непробиваемой обороны, на сто 
процентов подходит для грунта. Так что, если в ближай-
шие четыре недели Медведев наберет хотя бы несколько 
сотен очков в Индиан-Уэллсе и Майами, а затем кардиналь-
но улучшит свои грунтовые результаты, в начале травяно-
го сезона о нем действительно могут заговорить как о ре-
альном претенденте на лидерство в мировом рейтинге.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Даниилу Медведеву улыбается весна
Он снова претендует на место в первой тройке

Более половины матчей 
18-го тура, в том числе 
«Спартак»—«Урал», про-
шедший на вмещающей 
45 тыс. зрителей «Откры-
тие Арене», не собрали 
на трибунах и 5 тыс. зрите-
лей ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Г

Его поздравляет двукратный олимпийский чемпион, 
семикратный чемпион мира по хоккею Вячеслав Фетисов:
— Все знают слова «Песни моего друга» в исполнении Марка Бер-
неса. В ней поется о строителе, но мне проще представить в ка-
честве ее героя тебя. Действительно, в громадном сооружении 
отечественного спорта ничего бы не стояло, току не давало и не ле-
тало бы без тебя — неутомимого созидателя, мастера и капитана. 
Не было бы триумфального взлета российского тенниса, Универси-
ады в Казани, Олимпийских игр в Сочи, развития спортивной на-
уки и создания новых спортивных объектов по всей стране. И все 
это не базировалось бы на федеральном законе о спорте, у исто-
ков которого ты стоял. «Мы обречены на успех!» — твой вечный де-
виз. Мало кто понимает, сколько усилий, нервов, бессонных ночей 
и сотен часов в дороге стоит этот успех в действительности. И пусть 
всегда верят этим словам те, кому нужна победа на корте и в жизни. 
Ты умеешь вдохновлять своих воспитанников, как никто другой. 
А уж доказательств твоего тренерского мастерства — полная золо-
тая копилка. Книге рекордов Гиннесса еще предстоит все твои лич-
ные и командные достижения признать и увековечить. Три четвер-
ти века — не предел для таких тружеников, как Шамиль Тарпищев. 
Я от души желаю тебе новых горизонтов, сил и здоровья на пути 
к ним. И многое бы отдал, чтобы снова стоять с тобой рядом в ми-
нуту триумфа — как тогда, в «Берси».

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 
75 лет президенту  
Федерации тенниса России 
Шамилю Тарпищеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

 Успешное выступление Даниила Медведева 
на ближайших турнирах в Индиан-Уэллсе 
и Майами крайне важно для него с точки 
зрения борьбы за место в первой тройке 
мирового рейтинга ФОТО PIM WASLANDER 

/ SOCCRATES / GETTY IMAGES

Рейтинговые очки  
Даниила Медведева, набранные 
весной на харде в США и на грунте
Год Хард Грунт Всего
2017 20 10 30

2018 70 75 145

2019 68 355 423

2021 180 460 640

2022 225 180 405

В среднем 112,6 216 328,6

Теннисные рейтинги
Рейтинг АТР
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 7160 очков. 2 (2). Карлос Алькарас 
(Испания) — 6780. 3 (3). Стефанос Циципас (Греция) — 5805. 4 (4). Каспер 
Рууд (Норвегия) — 5560. 5 (5). Тейлор Фриц (США) — 3795. 6 (7). Даниил 
Медведев — 3775. 7 (6). Андрей Рублев (оба — Россия) — 3660. 8 (10). 
Хольгер Руне (Дания) — 3321. 9 (8). Рафаэль Надаль (Испания) — 3315. 10 (9). 
Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 3245. 11 (11). Хуберт Хуркач (Польша) — 
3110. 12 (12). Кэмерон Норри (Великобритания) — 2815. 13 (13). Янник Синнер 
(Италия) — 2655. 14 (16). Александр Зверев (Германия) — 2500. 15 (14). Карен 
Хачанов (Россия) — 2470. 16 (15). Фрэнсис Тиафо (США) — 2395. 17 (17). 
Пабло Карреньо Буста (Испания) — 2240. 18 (22). Алекс де Минор (Австралия) — 
2165. 19 (23). Томми Пол (США) — 2000. 20 (20). Борна Чорич (Хорватия) —1905.

Рейтинг WTA
1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 10 585 очков. 2 (2). Арина Соболенко (Белорус-
сия) — 6100. 3 (3). Джессика Пегула (США) — 5495. 4 (4). Унс Джабир (Тунис) — 
4921. 5 (5). Каролин Гарсия (Франция) — 4905. 6 (6). Кори Гауфф (США) — 4251. 
7 (7). Мария Саккари (Греция) — 3451. 8 (8). Дарья Касаткина (Россия) — 
3375. 9 (9). Белинда Бенчич (Швейцария) — 3360. 10 (10). Елена Рыбакина (Ка-
захстан) — 2935. 11 (11) Вероника Кудерметова — 2620. 12 (12). Людмила 
Самсонова (обе — Россия) — 2301. 13 (13). Беатрис Хаддад Майя (Бразилия) — 
2246. 14 (14). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 2237. 15 (15). Петра Квито-
ва — 2227. 16 (16). Барбора Крейчикова — 2205. 17 (17). Каролина Плишкова 
(все — Чехия) — 2045. 18 (18). Екатерина Александрова (Россия) — 2030. 
19 (19). Симона Халеп (Румыния) — 1955. 20 (20). Мэдисон Кис (США) — 1857… 
28 (28). Анастасия Потапова — 1439… 60 (67). Анна Калинская — 923… 
66 (88). Варвара Грачева — 879…69 (72). Анна Блинкова — 866… 89 (97). 
Камилла Рахимова — 709. 94 (94). Диана Шнайдер (все — Россия) — 699.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.
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Ноги на миллионы
Полузащитник английского футбольного клуба «Манчестер Сити» Джек Грилиш 
подписал один из крупнейших в мировом футболе, скажем так, обувных кон-
трактов. Грилиш заключил пятилетнее соглашение с немецким производите-
лем Puma и в течение следующих пяти лет будет играть в бутсах этой компа-
нии. Взамен Грилиш будет получать по £10 млн (€11,26 млн) в год (отметим, что 
на протяжении всей карьеры Грилиш использовал бутсы Nike). Об этом сообща-
ет The Athletic и Daily Mail.

Это крупнейший контракт такого рода в истории английского футбола, а до-
ходы, которые он принесет игроку, сопоставимы с его зарплатой. По контрак-
ту с манчестерцами Грилиш зарабатывает £15,6 млн (€17,5 млн) за сезон. В топ-

10 подобного рода соглашений Грилиш теперь занимает пятое место, уступая 
только супергероям современного футбола. Причем трое их них играют за ПСЖ.

Лидирует в рейтинге форвард парижан Неймар, которому контракт все с той 
же Puma приносит по €26 млн в год. Далее идет еще один нападающий пари-
жан — Лионель Месси (Adidas, €20 млн), следом — Криштиану Роналду (Nike, 
€17 млн), с недавних пор выступающий за саудовский «Ан-Наср», четвертое ме-
сто занимает еще один нападающий ПСЖ — Килиан Мбаппе (Nike, €15,7 млн).
Добавим, что в вышеозначенной пятерке вскоре могут произойти изменения. 
В настоящее время Adidas и Nike ведут борьбу за включение в свое портфолио 
форварда «Манчестер Сити» Эрлинга Холанна. Контракт с ним явно будет изме-
ряться восьмизначным числом. Александр Петров

ТУРНИРЫ

Ирину Винер-Усманову 
дисквалифицировали на два года
Международная федерация гимнастики (FIG) под-
вергла санкции в виде двухлетней дисквалифи-
кации самого успешного тренера в истории худо-
жественной гимнастики, наставника российской 
сборной Ирину Винер-Усманову. В течение это-
го срока она не сможет работать на международ-
ных соревнованиях в каком-либо качестве и по-
лучать официальные аккредитации на них. Такое 
решение приняла дисциплинарная комиссия 
Фонда гимнастической этики (GEF). Она уточнила, 
что срок дисквалификации будет рассчитывать-
ся не с момента публикации решения, как обыч-
но, а лишь после снятия санкций, наложенных на 
всю отечественную гимнастику после начала спе-

циальной военной операции на Украине. FIG, как 
и подавляющее большинство спортивных струк-
тур, в 2022 году последовала изоляционным ре-
комендациям Международного олимпийского 
комитета (МОК), а на прошлой неделе продлила от-
странение спортсменов из России и Белоруссии на 
неопределенный срок.

Поводом для применения санкций в отношении 
Ирины Винер-Усмановой, являющейся также прези-
дентом Всероссийской федерации художественной 
гимнастики (ВФХГ), стало ее поведение после состо-
явшихся летом 2021 года Олимпийских игр в Токио. 
В состязаниях в индивидуальном многоборье сбор-
ная России впервые с 1996 года не завоевала золо-
то. Его выиграла израильтянка Линой Ашрам, опе-
редившая фаворитку Дину Аверину, неуязвимую на 

протяжении всего олимпийского цикла, несмотря 
на грубейшую ошибку в упражнении с лентой — по-
терю предмета. 

Ирина Винер-Усманова резко критиковала су-
действо турнира, и в первую очередь — главу тех-
нического комитета FIG, отвечающего за художест-
венную гимнастику, россиянку Наталью Кузьмину. 
Позже ВФХГ отозвала кандидатуру госпожи Кузь-
миной с очередных выборов в техком. FIG, прав-
да, затем вновь включила Наталью Кузьмину в спи-
сок, но независимая комиссия по этике федерации 
оставила в силе снятие кандидатуры. В заявлении 
GEF отмечается, что публичные заявления в прес-
се, сделанные Ириной Винер-Усмановой по итогам 
Олимпиады в Токио, носили «оскорбительный» ха-
рактер и нарушали правила FIG. Арнольд Кабанов

РЕГЛАМЕНТ
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